
Руководитель 
Екатеринбургского балета 
Вячеслав Самодуров 
готовит премьеру 
в Большом театре

ПРАВО Госдума ужесточит наказания за продажу поддельных 
препаратов и заморозит цены на лекарства 

Лечение цены

Екатерина Петрова,
Ирина Жандарова 

М
инпромторг готовится 
обновить меры поддер-
жки покупателей дере-

вянных домов. Проект поста-
новления уже внесен в прави-
тельство, сейчас его дорабаты-
вают. Дата принятия документа 
не определена, но с большой ве-
роятностью он выйдет в апреле, 
сообщили «РГ» в минпромтор-
ге. «Актуальная редакция про-
екта постановления предусма-
тривает компенсацию первона-
чального взноса на кредит, вы-
данный на покупку деревянного 
дома, в размере не более 10% 
стоимости дома», — сообщил 
«РГ» статс-секретарь, заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов.

Выплата будет предостав-
ляться на покупку деревянного 
дома стоимостью не более 3,5 
млн рублей. Срок передачи жи-

лья владельцу не должен превы-
шать четырех месяцев с даты за-
ключения кредитного договора. 
Сейчас льгота подразумевает 
5-процентное снижение кре-
дитной ставки на покупку домо-
комплектов из дерева.

Новый документ также уста-
навливает требования к домо-
комплекту. Его стены должны 
быть выполнены из клееного 
или цельного бруса, массивных 
панелей, сформированных из 
деревянных ламелей, панелей с 
использованием ориентирован-

но-стружечных, цементно-
стружечных или древесново-
локнистых плит средней плот-
ности (плит МДФ).

На компенсации в проекте 
бюджета на 2020—2022 годы 
предусмотрено 400 млн рублей 
ежегодно. Минпромторг будет 
субсидировать первый взнос 
банкам по уже выданным кре-
дитам. Поэтому выплаты на-
чнутся после того, как банки на-
чнут выдавать кредиты.

Сегодня на рынке уже есть 
ссуды для покупателей деревян-

ных домов. К примеру, один из 
банков выдает займы под 13% 
на 10 лет на сумму до 6 млн ру-
блей. Есть банки, которые рас-
сматривают возможность запу-
ска кредитного продукта со схо-
жей ставкой. Привлекатель-
ность этих предложений в от-
сутствии залога. Ранее банки 
были заинтересованы лишь в 
тех клиентах, которые под стро-
ительство дома готовы предо-
ставить в залог другое жилье, к 
примеру, городскую квартиру. 
Но на такой шаг готовы далеко 
не все заемщики. 

Еще одно условие — аккреди-
тация застройщика. Банк прове-
ряет правоспособность компа-
нии-застройщика и заключает с 
ней договор о сотрудничестве, 
что позволяет обеспечить без-
опасность клиентов, пояснил 
Кирилл Маевский, глава дирек-
ции потребительского 
кредитования Кредит 
Европа Банка.

Борис Ямшанов

С
егодня Госдума рас-
смотрит в третьем 
окончательном чте-
нии законопроекты, 
существенно повы-
шающие ответст-
венность за продажу 
«левых» лекарств и 
медицинских изде-

лий, а также фальсифицирован-
ных биологически активных до-
бавок в сети интернет.

В а ж н ы е  д о к у м е н т ы  п о 
просьбе редакции прокоммен-
тировал председатель Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников.

Павел Владимирович, в чем 
суть новых законов?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Государст-
венная Дума рассмотрит сегод-
ня в третьем чтении два законо-
проекта. 

Одним из них вносятся из-
менения в Уголовный кодекс, 

другим — в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-
ниях. 

Поправки в УК направлены 
на усиление уголовной ответ-
ственности за оборот фальси-
фицированных, контрафак-
тных, недоброкачественных и 

незарегистрированных лекар-
ственных средств, медицин-
ских изделий и фальсифициро-
ванных биологически актив-
ных добавок в сети интернет. 

Изменения в КоАП устанав-
ливают повышенные размеры 
административных штрафов за 
подобные нарушения. 

Разница между составом ад-
министративного правонару-
шения и уголовным заключает-
ся в стоимости таких лекарст-
венных средств, медицинских 
изделий и БАДов, введенных в 
оборот. 

Если стоимость до 100 тысяч 
рублей, наступает администра-
тивная ответственность, если 
более — то уже уголовная.

Что теперь будет грозить 
 недобросовестным коммер-
сантам, которые беззастен-
чиво наживаются на чужом 
горе, обирая больных 
людей?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В Уголовном 
кодексе будут выделены в от-
дельную часть деяния, связан-
ные с оборотом фальсифициро-
ванных и недоброкачественных 
лекарств, совершенные с ис-
пользованием СМИ или инфор-
мационно-телекоммуникаци-
онных сетей. 

В том числе сети ин-
тернет. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

В современном обилии лекарств 
рядовому покупателю невозможно 
выявить опасную подделку.

А К Ц Е Н Т

Если стоимость поддельных лекарств 
превышает 100 тысяч рублей, наступает 
уголовная ответственность за распро-
странение фальшивок

А К Ц Е Н Т

На компенсации покупателям
деревянных домов в проекте бюджета
на 2020—2022 годы предусмотрено
400 млн рублей ежегодно

Австралийский доллар 45,8260
Азербайджанский манат 45,5132
Армянский драм** 15,7658
Белорусский рубль 31,6253
Болгарский лев 43,3149
Бразильский реал 15,4081

Венгерский форинт** 24,2690
Вон Республики Корея*** 61,4984
Гонконгский доллар* 99,4245
Датская крона 11,3357
Доллар США 77,2131
Евро 84,8881

Индийская рупия* 10,3788
Казахстанский тенге** 17,5053
Канадский доллар 54,1087
Киргизский сом* 10,5903
Китайский юань 10,9906
Молдавский лей* 43,2688

Новый туркменский манат 22,0924
Норвежская крона* 72,9430
Польский злотый 18,8877
Румынский лей 17,4710
СДР  105,6623
Сингапурский доллар 53,7846

Таджикский сомони* 79,3027
Турецкая лира 11,9692
Узбекский сум**** 81,1034
Украинская гривна* 28,4034
Фунт стерлингов 93,0263
Чешская крона* 31,1871

Шведская крона* 77,5053
Швейцарский франк 80,2798
Южноафриканский рэнд* 45,8614
Японская иена** 71,9366

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.03.20

ЗАГСы Благовещенска 
попросили не приглашать 
больше 15 гостей 
на регистрацию 
брака

Александр Кержаков 
научит молодежь 
попадать 
в ворота
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Владимир 
Меньшов: 
Москва по-преж-
нему не верит 
слезам / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Запасов 
круп в стране хватит 
минимум на полтора года 

Почувствуйте 
розницу

Татьяна Карабут

Последние две недели продукты длительного хранения 
(прежде всего крупы) сметают из магазинов быстрее, 
чем торговые сети успевают их выкладывать заново. 
Соцсети наполнены устрашающими фото полупустых 
полок с крупами, макаронами и другими товарами 
длительного хранения. Однако эксперты уверены, что 
никаких объективных причин ни для заметного роста 
розничных цен, ни тем более дефицита нет. Основных 
круп мы производим в стране намного больше, чем по-
требляем. Торговые сети утверждают, что складских 
запасов социально значимых товаров хватит, чтобы 
удовлетворить даже кратно возросший спрос. А влас-
ти, в свою очередь, призывают потребителей не подда-
ваться панике и обещают держать ситуацию под 
контролем. 

По данным ретейл-аудита Nielsen, в крупнейших 
розничных сетях страны только со 2 по 8 марта в срав-
нении с аналогичным периодом прошлого года прода-
жи круп выросли на 27,8%, замороженной продукции 
— 40,9%, макаронных изделий — на 18,8%. Так, чтобы 
удовлетворить возросший спрос, X5 Retail Group уве-
личила объемы  поставок социально значи-
мых товаров со складов в магазины в 2—4 раза 
и скорректировала правила выкладки. 

ПРОЕКТ Передвижные 
камеры обозначат

Водителям 
подают знак

Владимир Баршев

МВД предлагает добавить в Правила дорожного движе-
ния новый знак. Он должен будет предупреждать води-
телей о местах установки камер фотовидеофиксации 
нарушений. Причем устанавливать его придется не 
только там, где функционируют стационарные ком-
плексы, но и на тех участках, где установлены пере-
движные камеры. То есть предупреждать водителя о 
любой камере. Засад на дорогах быть не должно. 

Соответствующие поправки в правила размещены 
на портале проектов нормативных актов regulation.
gov.ru для общественного обсуждения. 

Сейчас для предупреждения водителей о камерах 
существует только информационная табличка. Но вот 
беда, самостоятельное ее применение нормативные 
акты не предусматривают. Она должна быть установ-
лена непосредственно под тем или иным знаком. Но 
иногда на загородных дорогах нет никаких знаков, а 
камеру нужно поставить. До сих пор некоторые мест-
ные власти и вовсе игнорировали необходимость пре-
дупреждать водителя о том, что впереди стоит камера. 
После того как сложилась судебная практика по отме-
не штрафов за то, что водитель не был извещен о каме-
ре, политика начала меняться, но проблема осталась. 

В некоторых регионах даже стали перед пе-
редвижными комплексами устанавливать та-
блички без всяких знаков.   
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ФИНАНСЫ Курс рубля 
снова снизился 
из-за нефти и коронавируса

Укол пиком

Роман Маркелов

Курс рубля не смог устоять перед натиском дешевею-
щей нефти и распродажами инвесторов на фоне панде-
мии коронавируса. На российскую валюту заметно да-
вит и общий негатив на мировых рынках — у крупных 
центробанков пока не получается убедить инвесторов 
в том, что все под контролем. 

На вчерашних биржевых торгах российская валюта 
пересекла психологически важную отметку в 80 ру-
блей за доллар, закончив день уже на уровне около 81 
рубля. Курс евро на пике подбирался к 89 рублям. 
Цены на нефть накануне поставили очередной антире-
корд — баррель Brent опускался ниже 25 долларов, это 
минимум с 2003 года. 

Из-за пандемии коронавируса в «красной» зоне 
снова были все мировые рынки. Пока его распростра-
нение не удастся взять под контроль, настроения на 
них явно останутся негативными. При этом ФРС США, 
ЕЦБ и другие центробанки развитых стран объявили о 
масштабных программах количественного смягчения 
— выкупе активов, чтобы насытить рынки ликвидно-
стью. Пока, судя по продолжающемуся снижению ми-
ровых индексов, инвесторы не очень верят в эти меры.

С другой стороны, насыщение рынков ликвидно-
стью не может пройти слишком быстро, поэтому есть 
надежда на отложенный позитивный эффект. Кроме 
того, министр нефти и вице-премьер Ирака Тамер аль-
Гадбан предложил собрать встречу в недавно распав-
шемся формате ОПЕК+ для балансировки рынка.  
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ДУМА Вводится уголовное 
наказание за вандализм 
на мемориалах

До пяти лет 
за обелиск

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект пре-
зидента о штрафах до 5 миллионов рублей или лише-
нии свободы на срок до пяти лет за уничтожение или 
повреждение воинских захоронений и памятников.

Владимир Путин предложил ввести в Уголовном ко-
дексе новую статью. Ответственность по ней наступит, 
если будут уничтожены либо повреждены памятники 
или захоронения, расположенные как на территории 
России, так и за ее пределами. Документ касается так-
же стел, обелисков, других мемориальных сооружений 
или объектов, увековечивающих память погибших 
при защите Отечества или посвященных дням воин-
ской славы России.

Указанное преступление повлечет штраф до 3 мил-
лионов рублей. Альтернатива — принудительные рабо-
ты на срок до трех лет либо лишение свободы на тот же 
срок. Более строгое наказание предполагается, если 
действовала группа лиц по предварительному сговору 
с применением насилия или угрозой его применения. 
Это будет караться штрафом от 2 до 5 миллионов ру-
блей. Альтернатива — обязательные работы на срок до 
480 часов, либо принудительные работы на срок до 
пяти лет, либо лишение свободы на тот же срок.

Указанные деяния — это «вандализм, которому нет 
оправдания», подчеркнул председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин, комментируя законопроект. «Мы 
должны чтить память тех, без кого победа над фашиз-
мом была бы невозможна», — заявил он.

Законопроект призван остановить кощунство и 
глумление над мемориалами воинов-освободителей, 
отметил глава Комитета Госдумы по международным 
делам Леонид Слуцкий. «Мы наблюдаем подобную 
картину за рубежом — в Польше, Чехии, на Украине, 
где, к сожалению, государственный вандализм стал ча-
стью присяги на русофобию, — отметил он. — Историче-
скую память о подвиге советского солдата необходимо 
защищать на всех уровнях и без срока давности».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент 
в интервью ТАСС 
рассказал о среднем 
классе

Решать 
и тратить

Кира Латухина

В шестнадцатой серии видеоинтервью ТАСС Владимир 
Путин пояснил, что такое средний класс в России, и на-
помнил о важной задаче повышения реальных доходов 
граждан.

«Если вы думаете, что средний класс — это так, как 
живут во Франции, в Германии либо в Соединенных 
Штатах, то это не соответствует действительности», — 
заявил президент. Средний класс в каждой стране раз-
ный, сказал он, напомнив про методику Мирового бан-
ка: средний класс считается по количеству домохо-
зяйств, людей, доходы которых в полтора раза больше, 
чем минимальный размер оплаты труда. «МРОТ 11 280, 
по-моему, в этом году, так, а средняя зарплата гораздо 
выше. У нас таких достаточно много, уверенно свыше 70 
процентов», — заметил глава государства. Таким обра-
зом, средний класс в России есть, и задача только в том, 
чтобы его укреплять и наращивать доходы граждан.

Глава государст-
ва вспомнил проте-
сты во Франции. 
«Целые отрасли 
экономики не рабо-
тают. В ходе этих 
беспорядков 11 че-
ловек погибло, мно-
гие получили ране-
ния, глаза выбиты резиновыми пулями. Чего ж хоро-
шего-то?» — заметил он.

И ничего хорошего в том, что французский лидер 
Эмманюэль Макрон отыграл назад. «Во-первых, ничего 
существенного не поменялось. И самый острый вопрос 
в ходе проведения реформы — это вопрос, связанный с 
льготным выходом на пенсию, с приравниванием всех 
практически под одну гребенку», — заметил Путин. И 
Макрон с прагматической точки зрения поступает пра-
вильно. А российские власти с прагматической точки 
зрения поступили неверно: практически все сохрани-
ли, все льготы, все льготные категории, пояснил прези-
дент. «Льготный выход на пенсию у нас остался, а во 
Франции как раз это в основном вызывает недовольст-
во», — уточнил он. В России и для многодетных матерей 
в 50 лет сделали выход на пенсию, заметил Путин.

«Нам нужно решать все-таки очень важную задачу: 
повышение реальных доходов граждан», — заявил пре-
зидент. Он  напомнил, что Фонд национального благо-
состояния уже превысил 7% ВВП и в этом случае «мы 
начинаем более активно оттуда тратить». «Вопрос, на 
что: на инвестиции, на поддержку определенных групп 
населения и так далее. Вот как раз дискуссия сейчас у 
нас и разворачивается», — заключил он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Утверждены порядок оформления больничных и правила выплат 
пособий за время нахождения на карантине

Листок дадут дистанционно 
Владимир Кузьмин

П
равительство утвердило 
в р е м е н н ы й  п о р я д о к 
оформления больничных 

и выплат пособий по временной 
нетрудоспособности для гра-
ждан, оказавшихся на карантине 
из-за коронавируса. Он будет 
действовать с 20 марта до 1 июля.

Правила распространяются 
на застрахованных лиц, вернув-
шихся в Россию из стран, где за-
регистрированы заболевания 
новой коронавирусной инфек-
цией, и на проживающих с ними. 
Основной документ для назначе-
ния выплат — листок нетрудоспо-
собности, оформленный в элек-
тронном виде уполномоченны-
ми медицинскими организация-
ми. Каждый регион определит 
перечень из не более трех медуч-
реждений, которые будут цен-
трализованно заниматься ди-
станционным оформлением до-
кументов.

Если больничный оформляет-
ся на основании непосредствен-
ного осмотра врачом, то медор-
ганизация должна не позднее 
следующего дня направить 
в ФСС информацию о выдаче 
листка нетрудоспособности.

Граждане, вернувшиеся из 
зараженных коронавирусом 
стран, могут самостоятельно 
подать заявление через личный 
кабинет на сайте Фонда соци-
ального страхования (ФСС). До-
ступ к нему осуществляется 
с помощью единой системы 

идентификации и аутентифика-
ции. Разрешено подать заявле-
ние и за тех, кто в системе не за-
регистрирован.

В заявлении требуется ука-
зать помимо общепринятых дан-
ных (ФИО, дата и место рожде-
ния, паспортные данные) номер 
счета пенсионного страхования, 
номер полиса ОМС, согласие 
другого лица на подачу заявле-
ния за него. К заявлению необхо-
димо приложить сканированные 
копии первой страницы загран-
паспорта и страниц с отметками 

о пересечении границы (если та-
ких отметок нет, то копии биле-
тов или электронные билеты), 
а также копии документов, под-
тверждающих совместное про-
живание с лицами, попадающи-
ми под карантин.

На основании этих сведений 
гражданину в течение следую-
щих суток будет оформлен боль-
ничный на 14 дней.

Для назначения выплат ника-
ких дополнительных действий 

уже можно не предпринимать — 
ФСС и работодатель будут взаи-
модействовать самостоятельно. 
Выплата пособия будет прохо-
дить в два этапа: за первую неде-
лю нахождения на карантине — 
в течение одного рабочего дня 
с момента получения всех доку-
ментов от работодателя, но не 
позднее седьмого дня больнич-
ного, за последующие дни — 
в первый день после окончания 
карантина.  

ЦИК 

Избиркомы 
начинают 
подготовку 
к голосованию 
по Конституции

С ОТКРЫТОЙ 
ДАТОЙ
Галина Мисливская

Центризбирком дает старт 
подготовке общероссийского 
голосования по поправкам в 
Конституцию, дата его прове-
дения будет зависеть от разви-
тия ситуации с коронавиру-
сом. Никто не намерен ставить 
под угрозу здоровье и безопа-
сность граждан, несмотря на 
огромную важность этого ме-
роприятия для страны, заяви-
ла в среду на заседании ЦИК 
глава комиссии Элла Памфи-
лова. 

В самой комиссии заседа-
ния теперь проходят в режиме 
видеотрансляции без участия 
прессы, а члены ЦИК рассажи-
ваются в креслах через одно, 
чтобы минимизировать угрозу 
передачи вируса. Меры предо-
сторожности не повлияют на 
качество подготовки к обще-
российскому голосованию по 
Конституции, заверила Пам-
филова. Избиркомы всех уров-
ней начинают работу, они бу-
дут готовы и к проведению ме-
роприятия в намеченный срок, 
и к переносу на более поздний. 
Накануне Владимир Путин 
подписал указ о назначении 
общероссийского голосования 
по поправкам в Конституцию. 
По словам главы ЦИК, обозна-
чение в документе конкретной 
даты дает избирательной си-
стеме юридические основания 
для начала подготовки к голо-
сованию. «Согласно закону, го-
лосование должно состояться 
не раньше, чем через месяц по-
сле подписания указа, но по-
зже может проводиться в зави-
симости от обстоятельств», — 

подчеркнула она. «Мы должны 
просчитывать и прогнозиро-
вать любое развитие ситуа-
ции», — уверена Элла Памфи-
лова. «Если ситуация на 22 
апреля будет такова, что про-
водить голосование окажется 
недопустимо, оно будет пере-
несено на другие сроки», — 
уточнила глава ЦИК. «Но у нас 
уже будет вся работа сделана, 
просто изменим дату», — доба-
вила она.

Председатель Центризбир-
кома попросила членов регио-
нальных комиссий, наблюдаю-
щих за заседанием ЦИК по виде-
отрансляции, донести до «по-
чти миллионной армии коллег» 
следующий посыл: «никто — ни 
руководство нашей страны, ни 
ЦИК — не намерен и не будет ри-
сковать безопасностью и здоро-
вьем наших граждан при подго-
товке проведения общероссий-
ского голосования». У ЦИК есть 
просьба и к журналистам — 
«чтобы в СМИ это отражалось 
адекватно, чтобы не спекулиро-
вали на этой теме, не создавали 
условия для искусственной па-
ники»   . «Я рассчитываю на здра-
вый смысл, образованность и 
гражданскую ответственность 
наших сограждан, что мы про-
тивопоставим это тем инфор-
мационным потокам, которые 
пытаются дискредитировать 
все, что мы с вами делаем», — до-
бавила Памфилова. Она даже 
пообещала открыть на сайте 
ЦИК рубрику «Полный бред», 
куда попадут те, «кто лжет, со-
здает среди людей нервозность 
и дезинформирует их» по теме 
общероссийского голосования 
и не только.

В ближайшее время ЦИК на-
чнет выпускать информацион-
ные и разъяснительные мате-
риалы — о порядке работы «мо-
бильного избирателя», о видах 
голосования, о правах и воз-
можностях его участников.

Избиркомам помогут добро-
вольцы. 

Как рассказал на заседании 
глава Совета Ассоциации во-
лонтерских центров Артем Ме-
телев, в корпус «Волонтеры 
Конституции» записались уже 
114 тыс. человек. Они будут 
разъяснять гражданам суть по-
правок в Основной Закон в те-
чение двух недель перед голосо-
ванием.  

А К Ц Е Н Т

Первая выплата поступит в течение 
недели нахождения на больничном, 
вторая — после закрытия листка
нетрудоспособности

Избиркомы всех 
уровней начина-
ют работу, они 
будут готовы 
и к проведению 
мероприятия 
в намеченный 
срок, и к переносу 
на более поздний

— Видео и стенограмма на сайте
rg.ru/art/1844842 

Средний класс 
в каждой стране 
разный

ПРЕЗИДЕНТ Шестую крымскую весну Владимир Путин
встретил с жителями полуострова

Крымская линия

Кира Латухина, Севастополь 

В 
шестую годовщину 
воссоединения полуо-
строва с Россией пре-
з и д е н т  п р и е х а л 
в Крым. Владимир Пу-
тин назвал здоровье 
граждан главным при 
выборе даты общерос-
сийского голосования 

по поправке к Конституции 
и призвал не верить фейкам о ко-
ронавирусе: все под контролем, 
информация минздрава опера-
тивна и достоверна, нужно про-
являть дисциплину, а не надеять-
ся «на авось».

Владимир Путин вручил го-
снаграды строителям Крымско-
го моста и встретился с общест-
венностью в Севастополе, в му-
зейно-выставочном комплексе 
«Константиновская батарея». 
Воссоединение Крыма с Россией 
президент назвал знаковым, 
справедливым и долгожданным 
событием для всей страны. Люди 
сделали яркий и осознанный вы-
бор, «и попытки поставить его 
под сомнение вызывают сначала 
оторопь, а потом усмешку», ска-
зал он. Те, кто пытается это сде-
лать, сами понимают нелепость 
попыток подобного рода.

Мост визуализировал воссое-
динение Крыма с Россией, зая-
вил Путин. И все попытки со-
здать сложности людям, которые 
здесь проживают, разбились, 
рассыпались, прежде всего об их 
желание быть с Россией, добавил 
он. Сейчас все восстановилось: 
и электро-, и газоснабжение, те-
перь еще и есть инфраструкту-
ра — в виде уникального моста. 
Впрочем, еще многое предстоит 
сделать, и об этом глава государ-
ства решил поговорить с пригла-
шенными на встречу крымчана-
ми.

Речь сразу зашла об Основ-
ном Законе. Участница событий 
«крымской весны» подчеркнула 
важность закрепления в Консти-
туции запрета на отчуждение 
территорий. «Эти поправки 

дают нам безопасность и обеспе-
чивают суверенитет... поубавят 
геополитические аппетиты неко-
торых наших соседей», — подчер-
кнула она.

Президента спрашивали по 
разным поправкам: например, 
могут ли попасть на федераль-
ные руководящие должности жи-
тели полуострова — ведь у них 
было украинское гражданство, 

и злые языки на этом спекулиру-
ют. «Наверное, есть желающие 
поиграть на чувствах крымчан, 
что они не совсем граждане Рос-
сии... Но это покушение с негод-
ными средствами», — предложил 
почитать текст Путин. И тогда 
сразу будет понятно: для крым-
чан и севастопольцев сделано 
исключение.

Президент напомнил суть: 
тот, кто претендует на высшие 
должности в стране, должен быть 
с ней кровно связан, не иметь ин-
тересы на стороне. Он напомнил, 
что законодательство позволяет 
гражданам иметь счета за грани-
цей. «Но если человек претенду-
ет на то, чтобы руководить стра-
ной или влиять на политику Рос-
сийского государства, то тогда 
это личный выбор — или ты хо-
чешь иметь счета за границей, 
или хочешь служить государст-
ву», — подчеркнул президент, до-
бавив, что «ничего общего со 
«шпиономанией» и закрытием 
границ это не имеет и иметь не 
может».

Путин подчеркнул: фунда-
ментальные основы Конститу-

ции остаются неизменными, это 
не новый Основной Закон, а до-
полнения в него. Ведь общество 
стало более зрелым и требова-
тельным, появились новые тех-
нологии, у государства стало 
больше возможностей — это по-
зволило закрепить в Конститу-
ции требования исполнения со-
циальных обязательств перед 
гражданами.

Важно, что общероссийское 
голосование будет зависеть от 
эпидемиологической обстанов-
ки, вновь заявил президент: 
«Если будут проблемы, связан-
ные с коронавирусом, закон по-
зволяет нам спокойно сдвинуть 
вправо по графику, перенести на 
более поздний срок это голосо-
вание. На первом плане, вне вся-
кого сомнения, у нас будет 
жизнь и здоровье граждан».

Все современные способы, 
которые позволяет закон, будут 
использованы, заверил глава го-
сударства. Во Франции ситуация 
серьезная и все равно не отказа-
лись от проведения выборов, 
привел он пример. В России при 
голосовании тоже могут быть 
использованы средства защиты, 
включая и большое расстояние 
между кабинками, и возмож-
ность голосовать на дому.

Участники встречи возмуща-
лись лавиной недостоверной ин-
формации по коронавирусу. 
Президент призвал не верить 
фейкам и вбросам: кто-то их рас-
пространяет бессознательно, 
кто-то осознанно, с целью выз-

вать панику. Органы власти мо-
гут не владеть информацией це-
ликом, потому что люди не обра-
щаются к медикам или не знают, 
что больны. Но все, что дает мин-
здрав, — это объективная инфор-
мация, которой они сами владе-
ют. «Так и будет в дальней-
шем», — заверил Путин. Инфор-
мация будет оперативной и аб-
солютно достоверной.

Минздрав держит все под 
контролем, и наша страна выгля-
дит намного лучше, чем другие — 
где тысячи заболевших и сотни 
ушедших из жизни, сказал пре-
зидент. Тем не менее он потребо-
вал от правительства и соответ-
ствующих учреждений в регио-
нах подготовить мероприятия 
упреждающего характера, кото-
рые нужно вводить по мере не-
обходимости. Ситуацию будет 
постоянно мониторить рабочая 
группа Госсовета во главе с мэ-
ром Москвы.

«Все под контролем, надеюсь, 
так будет и в дальнейшем. Будем 
наращивать усилия», — заверил 
глава государства. «Китайцы — 
молодцы, эффективно очень от-
работали. В Европе совсем пло-
хо... Но наши люди есть везде 
в большом количестве», — заме-
тил он. Заранее сложно было 
спрогнозировать, что границы 
закроют: были планы, путевки, 
билеты. Путин пообещал, что 
Россия окажет помощь своим 
гражданам, оказавшимся в дру-
гих странах и испытывающим 
проблемы с возвращением на 
родину.

«Мы должны объединять уси-
лия и помогать друг другу, проя-
вить максимальную дисципли-
ну», — призвал президент. «Ни-
какой расхлябанности здесь 
быть не должно», — указал он, до-
бавив, что «известный русский 
авось» в данном случае абсолют-
но непригоден и его нужно «от-
ложить в сторонку». А органам 
власти — проявить компетен-
тность.

Глава государства напомнил, 
что российская вакцина от лихо-

радки Эбола оказалась самой 
эффективной в мире. Путин над-
еется, что и лекарство от коро-
навируса — причем речь как 
о предотвращении заболевания, 
так и о борьбе с ним — будет раз-
работано в обозначенные сроки, 
которые ему говорили, но он 
пока публично называть их не 
стал.

Участник встречи, крымский 
белорус, пожаловался, что у Бе-
ларуси нет авиа- и железнодо-
рожного сообщения с Крымом. 
Александр Лукашенко хочет вы-
страивать добрососедские отно-
шения с Украиной, ответил пре-
зидент РФ. «Думаю, в этом все 
дело, а не в экономической целе-
сообразности, либо в ее отсутст-
вии для перевозчиков», — уверен 
он. У Москвы и Минска есть Со-
юзное государство, но Бела-
русь — суверенная страна и име-
ет право проводить свою внеш-
нюю политику. «Думаю, наста-
нет время, когда и эти вопросы 
будут решены», — подчеркнул 
глава государства.

В Севастополе невозможно 
было не говорить об истории. 
«Если мы хотим иметь будущее, 
мы должны знать свое прошлое, 
и оно не должно нас делить», — 
сказал президент про граждан-
скую войну. «Только объединяя 
усилия, мы можем добиваться 
результата», — добавил он. «Если 
мы хотим иметь уверенное буду-
щее, нужно преодолеть расколы 
прошлого и двигаться вперед», — 
считает Путин.

Президенту предложили сде-
лать Севастополь патриотиче-
ской столицей России, а он отве-
тил, что так и есть, по факту. Гла-
ва государства также наградил 
строителей Крымского моста — 
вручил звезды Героев Труда 
и ордена. Героями Труда стали 
монтажник Николай Зайков, 
гендиректор «СГМ-Мост» Алек-
сандр Островский и бизнесмен 
Аркадий Ротенберг.  

А К Ц Е Н Т

Если будут проблемы, связанные
с коронавирусом, закон позволяет нам 
перенести голосование на более поздний 
срок. На первом плане — жизнь
и здоровье граждан

Владимир Путин вручил госнаграды 
строителям Крымского моста 
и поблагодарил их за работу.

Указ Президента Российской Федерации

О назначении общероссийского 
голосования по вопросу 
одобрения изменений 

в Конституцию 
Российской Федерации

В соответствии с частями 2 и 3 статьи 2 Закона Российской Федера-
ции о поправке к Конституции Российской Федерации «О совершенство-
вании регулирования отдельных вопросов организации и функциониро-
вания публичной власти» постановляю:

1. Назначить на 22 апреля 2020 г. общероссийское голосование по 
вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской Федерации, 
предусмотренных статьей 1 Закона Российской Федерации о поправке к 
Конституции Российской Федерации «О совершенствовании регулиро-
вания отдельных вопросов организации и функционирования публичной 
власти».

2. Вынести на общероссийское голосование следующий вопрос:
«Вы одобряете изменения в Конституцию Российской Федерации?».
3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-

кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
17 марта 2020 года № 188

Тем временем

Кабмин выделил более 11,8 миллиарда рублей из резервного фонда на фи-

нансовую поддержку работников, находящихся на переднем краю борьбы 

с коронавирусной инфекцией. Министерству здравоохранения предусмо-

трено 10,2 миллиарда рублей на стимулирующие выплаты медперсоналу 

за особые условия труда и дополнительную нагрузку при оказании помо-

щи лицам с заражением и находящимся на карантине. Еще 1,61 миллиарда 

рублей предоставят Роспотребнадзору на аналогичную материальную 

поддержку сотрудников, работающих в усиленном режиме для предупре-

ждения завоза и распространения заболевания на территории России.
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Водителям 
подают знак

Есть еще одна проблема. Камеры у нас теперь 
многофункциональные, то есть фиксируют не 
только превышение скорости, но и другие на-

рушения. Например, движение по обочине, выезд на 
разделительную и встречную полосы и прочее. Поэто-
му табличка, предупреждающая о камере, размещен-
ная под знаком ограничения скорости, по сути вводит 
водителя в заблуждение. Она не предупреждает о дру-
гих нарушениях, которые выявляет камера. 

Поэтому и решили разработать самостоятельный 
знак. Правда, самого изображения этого знака пока 
еще нет. Предполагается, что это будет информацион-
ный знак. Некое изображение камеры на синем фоне. 
Как, например, сообщают о месте для парковки или 
месте для разворота.  

В поправках прописано, что знак должен быть уста-
новлен в местах работы не только стационарных, но и 
передвижных комплексов. В населенных пунктах он 
должен устанавливаться заблаговременно до зоны 
контроля камеры. Вне населенных пунктов — на рас-
стоянии не менее 150—300 метров до зоны контроля. 

Эти же поправки в Правила дорожного движения 
закрепляют новый ГОСТ Р 52289-2019 «Технические 
средства организации дорожного движения». В замен 
устаревшего ГОСТ Р 52289-2004. 

В пояснительной записке разработчики напомина-
ют, что Правилами устанавливается требование о том, 
что другие нормативные акты, касающиеся дорожного 
движения, должны основываться на требованиях Пра-
вил и не противоречить им. То есть получается, что, 
признав обязательным только этот ГОСТ, Правила за-
прещают пользоваться другими. Напомним, не столь 
давно у нас стал стандартом ГОСТ на эксперименталь-
ные знаки. Он предполагает использование знаков 
уменьшенного размера. А также некоторых знаков, во-
все противоречащих правилам. Так вот согласно этим 
поправкам применение таких экспериментальных 
знаков становится незаконным. Или только при усло-
вии проведения эксперимента, без наложения наказа-
ния за их нарушения на водителей. 

Ксения Колесникова

М
инистерство про-
свещения реко-
мендовало шко-
лам уже с 23 мар-
та уйти на трех-
недельные кани-
кулы. Или — вве-
сти дистанцион-
ное обучение де-

тей. Конкретные меры опреде-
лит каждый регион. Всем учите-
лям Москва поможет организо-
вать работу в онлайне. А те ребя-
та, кто должен был начать пи-
сать досрочный ЕГЭ уже завтра, 
то есть 20 марта, смогут спокой-
но сдать госэкзамен в июне. Вот 
главные изменения, которые за-
тронут более 16 миллионов 
школьников по всей стране. 

— С понедельника, 23 марта, 
до 12 апреля включительно 
в школах будут объявлены кани-
кулы. Будет также организована 
поддержка дистанционного об-
учения, открыты цифровые 
образовательные ресурсы. Бла-
годарим операторов связи за 
предоставление бесплатного до-
ступа к ним, — заявил вчера ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

Вместе с врио главы Рособр-
надзора Анзором Музаевым он 
провел первое заседание рабо-
чей группы, которая займется 
«образовательной» поддержкой 
регионов. И главное: Кравцов 
успокоил родителей, которым 
не с кем оставить маленького 
школьника. Например, ученика 
1—4-х классов. При необходимо-
сти, с соблюдением всех предпи-
саний Роспотребнадзора, ребен-
ка можно будет привести в шко-
лу!

Что еще важно? Финальные 
этапы всероссийской олимпиа-
ды, намеченные ранее на март — 
апрель, будут тоже перенесены. 
Они пройдут только после 
12 мая: «Мы успеем обработать 
все результаты — никаких сбоев 
не будет», — подчеркнул ми-
нистр. Сроки Всероссийских 
проверочных работ (ВПР) тоже 
немного сдвинутся. 

— Для каждой школы из банка 
заданий ВПР формируется свой 
уникальный комплект вариан-
тов контрольных материалов, — 
рассказал врио главы Рособр-
надзора Анзор Музаев. — Они 
уже переданы директорам школ, 
они будут сами решать, когда 
проводить проверочные,  — 
и смогут это сделать до конца 
учебного года, в удобное время. 
Жесткого графика теперь не бу-
дет.

Эпидемиологическая ситуа-
ция, конечно, внесла корректи-
вы в школьное расписание. Но 
нужно понимать, что примерно 
75 процентов российских школ 
и так должны были уйти на ка-
никулы, правда, всего на неде-
лю. В дополнительные 14 дней 

ни учителя, ни школьники без-
дельничать не будут. Все регио-
ны сейчас перестраиваются под 
новый формат обучения. К при-
меру, в Санкт-Петербурге уже 
более 100 тысяч школьников 
занимаются в режиме онлайн. 
При этом школа сама может ре-
шить, на какой цифровой плат-
форме обучать детей дистанци-
онно. В Липецкой области учи-
теля вовсю используют ресур-
сы «Российской электронной 
школы». 

Московское школьное теле-
видение (МособрТВ) запускает 
трансляцию уроков, доступную 
в интернете. Их будут вести луч-
шие педагоги столицы. А в Мо-
сковской области работает свой 
Школьный портал. 

— Главный риск и вопрос для 
нас сегодня — как регулировать 
экранное время ребенка. Допу-
стим, по расписанию стоит 
шесть уроков. И если каждый 
учитель начнет выставлять свой 
цифровой контент, рассчитывая 
на стандартное урочное время, 
это будет неправильно, — гово-
рит директор Балашихинского 
лицея Дмитрий Белоусов. — Хо-
тим использовать каникулы для 

того, чтобы учителя скоордини-
ровали свои действия. Ребенку 
должно быть интересно. Вот он 
смотрит видеолекцию, а потом 
работает в обычной тетради, за-
тем выполняет интерактивный 
тест. И может даже устроить до-
машний флешмоб вместе с одно-
классниками — нужно пробо-
вать совершенно разные формы. 

В помощь школам — огромное 
количество цифровых ресурсов. 
Крупнейшие издательства от-
крыли бесплатный доступ к сво-
им электронным учебникам.

— Важный вопрос — время ра-
боты ребенка за компьютером. 
Министерство просвещения го-
товит проект рекомендаций по 
дистанционному обучению 
и поддержке школьников, мы 
этот вопрос учтем. Важно поза-
ботиться о здоровье наших 
школьников, — подчеркнул 
Сергей Кравцов. — Не позднее 
23 марта направим рекоменда-
ции в регионы. 

Многих волнует: что в этом 
году будет с ЕГЭ? Ответ: сроки 
сдачи госэкзамена для участни-
ков досрочного периода перено-
сятся на июнь. Это уже точно. 
Изменение в расписании ко-

снется примерно 32 тысяч ре-
бят — в основном, это выпускни-
ки прошлых лет. Они будут сда-
вать ЕГЭ в июне — там предусмо-
трено несколько резервных 
дней, которые и задействуют 
для «досрочников». Анзор Муза-
ев подчеркнул: все ресурсы для 
этого есть. Для сравнения, 
с 25 мая по 29 июня ЕГЭ плани-
руют сдавать около 800 тысяч 
человек. В среднем в каждом ре-
гионе Рособрнадзор планирует 
оборудовать по одному допол-
нительному пункту проведения 
экзамена. Этого должно хва-
тить.

— Рособрнадзор обеспечит 
проверку всех работ в установ-
ленные сроки, чтобы ребята во-
время получили свои результа-
ты и успели подать документы 
в вузы, — подчеркнул Музаев.

Что будет с основным этапом 
ЕГЭ в июне, к которому сейчас 
усиленно готовится большинст-
во выпускников 11-х классов? 
Возможно ли проведение ЕГЭ на 
компьютерах и в онлайн-форма-
те? Как рассказал Анзор Музаев, 
в этом году пока рано об этом го-
ворить. И нагнетать обстановку 
не стоит. 

— Мы готовы к любому разви-
тию событий, надеюсь, что все 
будет благоприятно, но я бы не 
забегал вперед,   — добавил 
Сергей Кравцов.  

Лечение цены
В качестве максималь-
ного наказания в дан-
ной части предусмо-

трено лишение свободы на срок 
от 4 до 6 лет.

За «левую» таблетку — шесть 
лет тюрьмы, не слишком 
строго?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон исхо-
дит из специфики преступле-
ний данной категории. Она за-
ключается в том, что лица, под-
делывающие лекарственные 
препараты и медицинскую тех-
нику, действуют умышленно. 

Человек или компания осоз-
нает общественно-опасный ха-
рактер своей деятельности и от-
носится безразлично к послед-
ствиям для жизни и здоровья 
неограниченного, возможно, 
очень широкого круга лиц, при 

этом преследует исключитель-
но свои корыстные цели.

Например, по имеющимся 
данным, Росздравнадзор лишь 
за один год предотвратил обра-
щение более 1 миллиона единиц 
медицинских изделий, не соот-
ветствующих установленным 
требованиям, выявлены тысячи 
незарегистрированных и фаль-
сифицированных медицинских 
изделий.

Не коснется ли строгая мера 
тех, кто вынужден добывать 
для своих детей с редкими забо-
леваниями особые лекарства?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон будет 
дополнен новым положением, 
предусматривающим условия 
освобождения от уголовной 
и административной ответст-
венности.

Не секрет, что контрафак-
тная торговля лекарствами 
перетекла главным образом 
в интернет, где легче спря-
таться от надзора 
и контро ля.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По результа-
там мониторинга сети интернет 
правоохранительными органа-
ми было выявлено около 700 ин-
тернет-ресурсов (включая ре-
сурсы с бесплатными объявле-
ниями и социальные сети), на ко-
торых предлагались к продаже 
рецептурные лекарственные 
средства, сильнодействующие, 
психотропные и наркотические 
средства.

Законодатель восполнит про-
белы правового регулирования. 
Статья 238.1 УК РФ дополняется 
квалифицирующим признаком 
использования средств широко-
го распространения, таких, как 
информационные системы, 
включая интернет. 

Кстати, тем самым выполня-
ются требования Конвенции Со-
вета Европы о борьбе с фальси-
фикацией медицинской продук-
ции и сходными преступления-
ми, угрожающими здоровью на-
селения (Конвенция «Меди-
крим»).

Какие изменения вносятся 
в Кодекс об административ-
ных правонарушениях?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В КоАП вво-
дятся повышенные штрафы за 
правонарушения, связанные 
с распространением с помощью 
СМИ или сети интернет поддель-
ных, недоброкачественных или 
незарегистрированных ле-
карств, медицинских изделий 
и фальсифицированных БАДов. 

Для граждан размеры штра-
фов составят до 200 тысяч ру-
блей, для должностных лиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей — до 600 тысяч рублей, для 
юридических лиц — до 6 млн руб-
лей. В то же время для организа-

ций и индивидуальных предпри-
нимателей в качестве альтерна-
тивного наказания может при-
меняться административное 
приостановление деятельности 
на срок до 90 суток.

Возвращаясь к освобожде-
нию от наказания. КоАП и УК бу-

дут дополнены примечанием, со-
гласно которому к ответственно-
сти не будут привлекаться в слу-
чаях, если реализация и ввоз не-
зарегистрированных лекарств 
или медицинских изделий осу-
ществляется в соответствии с за-
конодательством об обращении 

лекарственных средств и законо-
дательством об охране здоровья. 
Например, по жизненным пока-
заниям конкретных пациентов. 
А также в том случае, если ука-
занные лекарственные средства 
или медицинские изделия в Рос-
сии не производятся. 

Министр Сергей Кравцов (в центре) 
призвал своих коллег в Москве 
и регионах работать согласованно. 

Павел Крашенинников: Подделка лекарств — умышленное преступление.

А К Ц Е Н Т

Участники досрочного периода ЕГЭ 
будут сдавать экзамены в июне

ФИНАНСЫ Казначейство 
в 2020 году станет 
бухгалтером для всех 
госведомств

Будут в расчете

Юлия Кривошапко

Контроль за исполнением Послания президента Феде-
ральному Собранию и нацпроектами, развитие Еди-
ной электронной системы госзакупок, полный перевод 
федеральных госведомств на централизованный бюд-
жетный учет — эти направления будут ключевыми для 
Федерального казначейства в 2020 году. «Необходимо 
упростить, ускорить и сделать более комфортными 
процедуры, связанные с исполнением бюджета и гос-
закупками. При этом следить, чтобы каждый рубль 
тратился эффективно», — поставил задачу министр фи-
нансов Антон Силуанов, выступая на расширенной 
коллегии ведомства.

Федеральному казначейству в 2020 году предстоит 
проверить реализацию шести нацпроектов. Это «Куль-
тура», «Безопасные и качественные дороги», «Эколо-
гия», «Жилье и городская среда», «Образование» и 
«Здравоохранение». Сконцентрироваться нужно будет 
не только на целевом расходовании, но и на эффектив-
ности бюджетных трат. «Мы ждем от казначейства 
предложений по улучшению использования бюджет-
ных средств, выделяемых на нацпроекты», — подчер-
кнул Антон Силуанов.

По его словам, казначейству также необходимо бу-
дет уделить внимание направлениям, которые были 
определены президентом в Послании Федеральному 
Собранию. Ведом-
ству предстоит про-
контролировать эф-
фективность трат 
на эти цели.

В 2020 году на 
повестке стоит ре-
форма всей систе-
мы госфинконтро-
ля. «До 1 июля мин-
фин разработает 
стандарты работы, 
а казначейству нуж-
но будет начать их 
внедрение, — уточ-
нил Силуанов. — 
Нам важна незави-
симая, объективная 
оценка складываю-
щейся ситуации. Исходя из выводов казначейства, 
принимаются меры об объемах и видах поддержки».

В этом году должен завершиться переход федераль-
ных госведомств (кроме силовых) на централизован-
ное ведение бухгалтерского учета — им будет зани-
маться Федеральное казначейство. В 2019 году в «пи-
лоте» поучаствовали 12 ведомств, включая их терри-
ториальные подразделения и подведомственные учре-
ждения. Теперь к ним должны присоединиться все 
остальные. Это еще 21 федеральная структура и 320 
территориальных органов. 

Реформа позволит повысить прозрачность финансо-
во-хозяйственной деятельности, улучшить финансо-
вую дисциплину. «Работа, проведенная в 2019 году, вы-
явила массовое несоответствие расходов установлен-
ным нормам при направлении сотрудников в команди-
ровки. Приобретались проездные билеты, гостиничные 
услуги, не соответствующие уровню должностей, осо-
бенно в территориальных органах», — отметил глава 
Федерального казначейства Роман Артюхин. В числе 
других нарушений он назвал приобретение товаров, не 
соответствующих функциям органов власти, примене-
ние неверных стоимостных оценок имущества, вклю-
чая кадастровую стоимость земельных участков. Были 
также случаи некорректного начисления зарплаты. 
«Все эти недочеты устранены», — сообщил Артюхин.

Казначейство готовится стать бюджетной платеж-
ной системой, расчетным центром для всех организа-
ций сектора госуправления. Все открытые Федераль-
ному казначейству счета перейдут в единую учетную 
систему. Ведомство получит свой банковский код и 
статус прямого участника банковских расчетов. В ито-
ге сроки прохождения платежей сократятся в разы. 
Деньги с единого казначейского счета будут мгновен-
но зачисляться на счета клиентов. А расчеты по обяза-
тельствам клиентов казначейства будут идти в форма-
те 24/5 независимо от местонахождения клиента. По 
сути, речь идет о создании совершенно новой архитек-
туры казначейской системы России, подчеркнул Ар-
тюхин. 

Казначейство 
за счет эффектив-
ного управления 
остатками средств 
на счетах в 2019 
году привлекло 
в казну более 
180 млрд рублей 

1

ОБРАЗОВАНИЕ Как правильно учиться на каникулах

Советы министра

Кстати

Совместная рабочая группа минпросвещения и Рособрнадзора будет до-

ступна круглосуточно по телефону +7 (495) 984-89-19. Она будет отсле-

живать все часовые пояса и любые проблемы, которые возникают при 

массовом внедрении дистанционного обучения. Как рассказал заммини-

стра просвещения РФ Дмитрий Глушко, уже есть договоренность с про-

вайдерами о расширении доступа к ключевым интернет-ресурсам. Что-

бы не получилось так, что полезные для школьников сайты вдруг зависли. 

Сейчас идет анализ технической готовности всех школ, учреждений до-

полнительного и среднего профессионального образования. Любые 

проблемы, сбои в работе будут решаться максимально оперативно.

Также начала работу «горячая линия» методической поддержки учителей 

и директоров школ. По телефону +7 (800) 200-91-85 — на связи лучшие 

учителя, методисты и сотрудники федеральных профильных институтов.

1

— Как происходит переход школ 
на дистанционное обучение — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1843429

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1845078
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ПОПРАВКИ О «ЗАМОРОЗКЕ» ЦЕН НА ЛЕКАРСТВА 
ПРОШЛИ ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ

Госдума приняла во втором чтении законопроект 

о праве правительства фиксировать цены на лекарст-

ва и медицинские изделия. У кабмина появится се-

рьезный инструмент для сдерживания цен в условиях 

ажиотажа, отметили депутаты. 

Документ внесла в Госдуму группа депутатов фрак-

ции «Единая Россия» во главе со спикером нижней 

палаты парламента Вячеславом Володиным.

Правительство благодаря нововведениям сможет 

устанавливать предельно допустимые цены, если 

за 30 календарных дней в регионах рост цен на опре-

деленные лекарства и медицинские изделия составит 

более 30%. Такое же право вводить ограничения бу-

дет и при возникновении чрезвычайной ситуации, 

а также при угрозе эпидемии. Согласно инициативе, 

предельно допустимые розничные цены будут уста-

навливаться не более чем на 90 календарных дней. 

После вступления в силу документа аптеки уже не 

смогут продавать их по цене выше той, которую уста-

новит государство. Такое регулирование поможет из-

бежать неоправданного завышения цен.

Пока законодательством предусмотрено регулирова-

ние цен только на лекарства, входящие в перечень 

жизненно необходимых и важнейших препаратов. 

«Но когда возникает ЧС или появляется угроза опа-

сных эпидемий наподобие коронавируса, завышения 

цен на необходимые лекарственные препараты и ме-

дицинские изделия допускать нельзя», — заявил один 

из авторов, руководитель фракции «Единая Россия» 

Сергей Неверов.

Принятие этого закона очень важно именно сейчас, 

когда руководством страны предпринимаются все 

необходимые меры, чтобы не допустить распростра-

нения вируса, подчеркнул Вячеслав Володин. «На-

блюдавшийся в последние дни по всей стране острый 

дефицит медицинских масок и антисептических ге-

лей — следствие не только ажиотажного спроса, но 

и действий перекупщиков», — заявил он журналистам. 

Такие дельцы продают необходимые гражданам това-

ры небольшими партиями по многократно завышен-

ным ценам, отметил глава нижней палаты.

По словам спикера, на рост стоимости и отсутствие 

в аптеках ряда медицинских изделий и лекарств жа-

ловались не только граждане, но и власти регионов, 

которым сейчас важно через механизм госзакупок 

обеспечить всем необходимым больницы, поликли-

ники и социальные учреждения. «В некоторых субъ-

ектах Федерации с начала года стоимость масок 

и марлевых повязок выросла в 3—4 раза», — констати-

ровал Володин.

Ко второму чтению были прописаны важные нюансы, 

рассказал один автор документа, глава думского 

 Комитета по охране здоровья Дмитрий Морозов. 

Это положение о предварительном мониторинге роз-

ничных цен по решению правительства, регулирова-

ние оптовых, а не только розничных цен на лекарст-

венные препараты и медизделия. В том числе и цен 

производителей.

Чтобы защитить граждан от желающих нажиться 

на страхах, Госдума принимает закон оперативно — 

третье чтение ожидается на следующем заседании. 

А в перспективе депутаты обещали обсудить ужесто-

чение ответственности за продажу лекарств дороже 

установленной правительством цены. Пока штрафы 

небольшие — потеря нескольких тысяч рублей испу-

гает не всех продавцов, отметили в Госдуме.

В официальном отзыве кабмина говорится, что при-

нятие документа позволит ограничить рост рознич-

ных цен в целях обеспечения доступности лекарств 

и медизделий для потребителей.

Подготовила Татьяна Замахина

СЕМЬЯ Анна 
Кузнецова 
просит 
Госсовет 
поддержать 
родителей 

КАНИКУЛЫ 
БЕЗ  УЩЕРБА
Татьяна Владыкина 

Детский омбудсмен Анна Куз-
нецова предложила рабочей 
группе Госсовета по коронави-
русу предусмотреть меры под-
держки семей с детьми в пери-
од карантина.

Вынужденные школьные 
каникулы особенно пугают ро-
дителей. Не каждая мама и не 
каждый папа могут работать 
из дома, да еще — учителем, 
объясняя «среднее арифмети-
ческое» чаду на дистанцион-
ном обучении. Кроме уроков 
родителю предстоит проду-
мать, как провести домашнее 
заточение детей с пользой. 
Этот вопрос волнует и детско-
го уполномоченного Анну Куз-
нецову. 

Она убеждена, что детский 
досуг нужно сделать полез-
ным, но прежде всего — безопа-
сным. Поэтому Кузнецова 
обратилась в рабочую группу 
Госсовета по коронавирусу 
с просьбой поддержать детей 
и родителей, ведь часть орга-
низаций и предприятий уже 
переведена на дистанционную 
форму работы.

— Я надеюсь на гибкость 
и других работодателей в отно-
шении сотрудников, у которых 
есть малолетние дети, — гово-
рит Анна Кузнецова. — Там, где 
профессией не предусмотрены 
дистанционные формы рабо-
ты, необходимо найти иные ва-
рианты помощи и поддержки 
родителей.

Детский омбудсмен счита-
ет, что стоит рассмотреть воз-
можность предоставления 
льготных финансовых каникул 
на период карантина для семей 
с детьми, члены которых выну-
жденно теряют доход и не мо-
гут покрыть кредитные обяза-
тельства, в частности по ипо-
теке. 

Кроме того, Анна Кузнецова 
считает необходимым предус-
мотреть гибкую систему оце-
нок аттестации для тех детей, 
кто не может обучаться по ди-
станционной системе. Напри-
мер, дома нет компьютера, или 
компьютер всего один на пяте-
рых детей в семье, или он занят 
родите лями. 

— Важно, чтобы из-за выну-
жденных каникул права несо-
вершеннолетних не были 
ущемлены, — считает Анна Куз-
нецова. — Здесь не нужно но-
вых законов, здесь нужно по-
нимание ситуации, умение 
услышать друг друга и принять 
верное решение. 
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АВТО Новое видение 
ответственности 
производителей может 
привести к увеличению 
стоимости машин

Доплати 
за утилизацию 

Владимир Баршев

Эксперты опасаются, что новая концепция по расши-
ренной ответственности производителей превратится 
только в дополнительный налог, который в конечном 
итоге ляжет на плечи граждан. При этом будут уничто-
жены уже сформировавшиеся в течение нескольких лет 
способы и методы утилизации отходов. 

Проект концепции минприроды уже собираются на-
править на утверждение в правительство. Об этом зая-
вил на «круглом столе» директор департамента госпо-
литики в сфере обращения с отходами. По его словам, 
сейчас у производителя есть четыре способа расширить 
свою ответственность. Организовать собственное ути-
лизационное производство, заключить договор с теми, 
кто будет утилизировать отходы, войти в ассоциацию, 
которая занимается 
утилизацией, или 
заплатить экологи-
ческий сбор. В но-
вой концепции толь-
ко два пути: создать 
собственное произ-
водство по утилиза-
ции или заплатить 
экосбор. 

Но как отметили 
сами представители 
различных ассоциа-
ций, большинство 
крупнейших произ-
водителей несколько лет назад решили объединить свои 
усилия по утилизации того, что они производят. И созда-
ли для этого именно эти ассоциации. Объясним на при-
мере производства шин. Большинство этих резиновых 
изделий восстановить нельзя. Их можно только утилизи-
ровать. Но производство шин у одного производителя — 
одно. Допустим, оно находится под Санкт-Петербургом. 
А шины продаются по всей России вплоть до Камчатки. 
То есть он должен их собрать и свезти под Северную сто-
лицу, чтобы там переработать? Конечно, так не делается. 
Поэтому шинники объединились в ассоциацию, которая 
заключает договоры с утилизаторами, организует сбор 
шин по всей стране и перерабатывает их. 

Но если концепция будет принята в том виде, в кото-
ром есть, то эти ассоциации просто перестанут рабо-
тать. А у производителя пропадет всякая ответствен-
ность. Не только расширенная. Те же производители 
шин будут платить в бюджет экосбор, который потом 
будет как-то и между кем-то распределяться. 

Один такой сбор все автомобилисты прекрасно зна-
ют — это сбор на утилизацию, который взимается с лю-
бой машины, произведенной у нас или ввезенной в Рос-
сию. Куда уходят эти деньги — неизвестно никому. А это 
более 400 миллиардов рублей. 

По мнению шинников, стоимость их изделий в ре-
зультате вырастет минимум на 7 процентов. Но в ма-
шине еще есть масла, есть аккумулятор. Все это тоже 
требует соответствующей утилизации. А значит про-
изводители всего этого также будут выплачивать экос-
бор. В итоге вырастет стоимость машин и их обслужи-
вание.  

СУД Александра 
Дрыманова приговорили 
к 12 годам строгого 
режима

Генералу дали 
срок и штраф

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду приговорил бывшего начальника 
столичного главка СКР генерала Александра Дрымано-
ва к 12 годам колонии строгого режима. Его признали 
виновным в получении взяток в особо крупном и круп-
ном размере.

Также Дрыманову назначили штраф в 196 миллио-
нов рублей и лишили звания генерала и медали ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени. Кроме того, 
ему будет запрещено занимать должности в органах 
госвласти семь лет 
после освобожде-
ния. Кроме того, 
Мосгорсуд огласил 
сегодня приговор 
еще двум фигуран-
там по этому делу — 
бывшему начальни-
ку управления соб-
ственной безопа-
сности СК РФ Миха-
илу Максименко 
и экс-главе управле-
ния СК по Цен-
тральному округу 
Москвы Алексею Крамаренко. Максименко по сово-
купности с уже состоявшимся предыдущим пригово-
ром суд назначил 14 лет строгого режима и штраф 
в 250 млн рублей. Крамаренко получил 10 лет колонии 
строгого режима и штраф в 195 млн рублей. Его также 
лишили звания полковника юстиции и запретили зани-
мать госдолжности в течение пяти лет.

Во время прений сторон гособвинение просило при-
говорить Александра Дрыманова к 16 годам лишения 
свободы, Максименко к 17 годам, а Крамаренко к 14 го-
дам колонии строгого режима. Прокурор также просил 
назначить для них кратные штрафы, с размером кото-
рых в итоге полностью согласился Мосгорсуд.

По версии следствия, Крамаренко, Дрыманов и его 
бывший первый заместитель Денис Никандров входи-
ли в организованную преступную группировку, кото-
рую возглавлял экс-руководитель управления собст-
венной безопасности СК РФ Михаил Максименко. Они 
получили взятку в 1 млн долларов за содействие в осво-
бождении криминального авторитета Андрея Кочуйко-
ва, известного как Итальянец. Итальянца задержали 
после перестрелки у ресторана Elements на Рочдель-
ской улице в Москве в декабре 2015 года. После этого 
на следователей вышли люди Захария Калашова, из-
вестного как Шакро Молодой, и предложили, по версии 
следствия, взятку за смягчение наказания Итальянцу. 
Сам, теперь уже бывший, генерал Александр Дрыманов 
своей вины во взятке не признал.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
спустился в шахту Кузбасса

Уголь зрения
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово 

П
равительство Кеме-
ровской области за-
ключило соглаше-
ние с РЖД о гаран-
тированной до кон-
ца года отгрузке 
угля в восточном 
направлении на эк-
спорт. Важнейший 

для региона документ был под-
писан после совещания с уча-
стием первого вице-премьера 
правительства России Андрея 
Белоусова, министра транспор-
та Евгения Дитриха и руководи-
телей угольных компаний.

Из-за падения мировых цен 
на уголь и снижения спроса на 
этот вид топлива в западных 
странах бюд жет Кузбасса 
в 2019 году потерял 14,3 милли-
арда рублей, а за два месяца те-
кущего года — 4,3 миллиарда. Но 
это всего лишь сухие цифры, 
а вот за ними стоят судьбы мно-
жества людей. Чтобы острее 
прочувствовать суть труда гор-
няков и проблемы отрасли, пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов сначала облетел область на 
вертолете, потом спустился 
в забой шахты «Талдинская-За-
падная-1», а поднявшись на-
верх, пообедал в шахтерской 
столовой и пообщался с горня-
ками. Кстати, их в Кузбассе 
больше ста тысяч. А с семьями — 
1,3 миллиона, и это половина 
населения Кемеровской обла-
сти. Молодые представители 
шахтерских городов Киселевс-
ка и Прокопьевска поделились 
с первым вице-премьером сво-
ей мечтой — они хотят, чтобы 
и их дети продолжали жить 
в Кузбассе. Но для этого нужны 
достойные условия. «Насильно 
в   регионе никого не оста-
вишь», — заметил губернатор 
региона Сергей Цивилев.

— Посещение шахты остави-
ло самые сильные впечатления. 
Я всегда испытывал огромное 
уважение к людям, которые ра-
ботают в шахтах, и считал, что 
шахтер — профессия героиче-
ская, ее можно сравнить с про-
фессией офицера, — сказал Анд-
рей Белоусов. — Но когда «по-
трогаешь» эту работу, уважение 
приобретает еще большую глу-
бину. Мы должны сделать все, 
чтобы обеспечить этим людям 
достойную жизнь и достойную 
зарплату. И сегодня это связано 
прежде всего с вывозом угля 
в восточном направлении на эк-
спорт. Это задача, из-за которой 
я сюда приехал.

Объемы отгрузки угля пла-
нируется перераспределить 
с западного направления на 
восточное. По словам Сергея 
Цивилева, вывоз добытого угля 
на Восток до сих пор тормо-
зился. Одна из причин — отсут-
ствие согласованности в дей-
ствиях железнодорожников 

и угольщиков. Чтобы преодо-
леть это затруднение, решено 
создать специальный штаб, ко-
торый возглавит Евгений Ди-
трих. 

Ранее железнодорожники 
принимали заявки на отгрузку 
угля только на месяц вперед. 
Определение объемов до конца 
года — огромный шаг навстречу 

угольщикам, которые в резуль-
тате получат фиксированные 
цены на продукцию и смогут 
освободить склады от скопив-
шихся запасов. Для РЖД уголь 
тоже стратегически важен: он 
составляет 29% погрузки в Рос-
сии и 44% от объема россий-
ского железнодорожного грузо-
оборота.

Существенно затрудняет эк-
спорт угля в восточные страны 
медленная модернизация так 
называемого Восточного поли-
гона РЖД — БАМа и Транссиба. 
Андрей Белоусов предложил со-
здать отдельное законодательст-

во для их модернизации, по ана-
логии со строительством Кер-
ченского моста в Крыму и олим-
пийских объектов в  Сочи. 
«В условиях сложной ситуации 
в экономике мира и в экономике 
Российской Федерации нам 
нужно для этого пойти на бес-
прецедентные меры... В этом 
смысле полигон Восточный для 
вывоза угля мы приравниваем 
к Олимпиаде в Сочи и строи-
тельству Крымского моста. 
Нужно это все сделать и принять 
это в течение  весенней сессии, 
и  реализовать собственно 
стройку», — сказал он.  

Поднявшись наверх, первый вице-премьер пообедал в шахтерской столовой и пообщался с горняками.

А К Ц Е Н Т

Потери двух первых месяцев 2020 года 
по отгрузке угля будут восполнены,
провал компенсирован, и по итогам года 
отгрузка угля выйдет на уровень 2019-го

ТЕХНОЛОГИИ 

Минюст 
предлагает 
прописать 
порядок 
электронного 
контакта 
с приставами

ДОЛГИ 
ОНЛАЙН
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
приступило к разработке зако-
нопроекта, который пропишет 
порядок цифрового взаимодей-
ствия взыскателей с судебными 
приставами.

Например, в электронной 
форме можно будет обжало-
вать какие-то действия судеб-
ного пристава, а также пожало-
ваться на его бездействие. Бы-
вает так, что должник не так уж 
беден, но пристав не спешит 
арестовать счета, начать искать 
имущество и т.п. А в итоге взы-
скатель безрезультатно ждет 
денег.

Как рассказывают в мини-
стерстве, проект разрабатыва-
ется в целях развития альтерна-
тивных форм электронного вза-
имодействия лиц, участвующих 
в исполнительном производст-
ве, снижения трудозатрат при 
обработке и хранении докумен-
тов, оптимизации расходов по 
совершению исполнительных 
действий. 

Помимо прочего проектом 
планируется установить воз-
можность электронного взаи-
модействия сторон исполни-
тельного производства с судеб-
ным приставом-исполнителем. 

Как рассказывал в свое вре-
мя директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов, в конечном 
итоге предполагается преиму-
щественно электронный обмен 
всеми видами процессуальных 
документов. 

«Разрабатываемый сервис 
позволит направлять сторонам 
исполнительного производства 
все процессуальные докумен-
ты, составленные в ходе прину-
дительного исполнения дол-
жностными лицами службы, 
подавать различные заявления, 
жалобы и ходатайства и полно-
ценно реализовывать свои пра-
ва в дистанционном электрон-
ном формате», — сообщил он.

По его словам, возможность 
обмена документами в элек-
тронном виде «будет являться 
одним из наиболее доступных 
и прозрачных способов комму-
никации лиц, участвующих 
в исполнительном производст-
ве, и судебного пристава-испол-
нителя независимо от их место-
нахождения». 

Людям не придется дозвани-
ваться до пристава, сидеть в оче-
редях, чтобы попасть на прием: 
все можно будет решить через 
тот же портал Госуслуг.  

Дрыманову назна-
чили штраф в 196 
миллионов рублей 
и лишили звания 
генерала, а также 
госнаграды

По мнению шинни-
ков, стоимость 
их изделий 
в результате 
вырастет минимум 
на 7 процентов

ПРОЕКТ Как скажется принятие закона о продаже алкоголя с 21 года на экономике страны

Социальный бронежилет
Павел Арсеньев  

В 
Госдуме возобновились 
консультации, связанные с 
идеей повышения мини-

мального возраста продажи ал-
коголя с 18 лет до 21 года. Разра-
ботанный Минздравом России 
законопроект вызвал у экспер-
тов вопросы, в том числе соци-
ального характера.

Экс-министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова еще на 
полях ВЭФ пояснила, что самый 
активный период формирова-
ния органов у человека начина-
ется с 14 лет и заканчивается в 
начале 20-летнего возраста. «По-
этому, конечно, надо уберечь от 
высококонцентрированного ал-
коголя в этом периоде, прежде 
всего молодых людей», — заяви-
ла она.

Из пояснительной записки к 
проекту следует, что алкоголь 
пагубно влияет на головной мозг 
молодых людей, так как в сред-
нем его внутреннее строение за-
канчивает формироваться при-
мерно к 21 году.

По данным ВЦИОМ, боль-
шинство участников соцопро-
сов одобрили идею минздрава. А 
статистика, в свою очередь, го-
ворит о снижении смертности от 
алкоголя в России. Впрочем, это 
не должно стать поводом для со-
кращения мер по борьбе с дан-
ной угрозой, полагает член 
ОНФ, зампред Комитета Госду-
мы по охране здоровья Николай 
Говорин. Наоборот, необходимо 
«продолжить наступательную 
борьбу против алкоголизма».

Глава «Трезвой России», член 
Общественной палаты РФ Сул-
тан Хамзаев назвал «Закон 21» 
социальным бронежилетом и 

попыткой защитить здоровье 
молодежи. «Безусловно, это важ-
но с точки зрения национальной 
безопасности», — подчеркнул он.

Но в представленном виде за-
конопроект одобрили не все. 
Кто-то увидел в нем нарушение 
прав граждан: дескать, «служить 
в армии и голосовать можно, а 
потреблять крепкий алкоголь 
нельзя». И действительно зако-
нодательство связывает совер-
шеннолетие с достижением фи-
зической и психологической 
зрелости. Это означает, что в 18 
лет гражданин осознает значе-
ние и последствия своих дейст-
вий и является самостоятель-
ным субъектом права.

Еще важный момент — это за-
рубежный опыт. Например, 
США — одна из немногих стран, 
где до 21 года покупать алкоголь 
в некоторых штатах запрещено. 
Но, как подметил директор Цен-
тра исследований федерального 
и региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз, официальный 
пик потребления спиртного там 
приходится на молодежь в воз-
расте от 17 лет до 21 года. Потом 
«плод перестает быть запрет-
ным», и повзрослевшие люди 
снижают потребление алкого-
ля.

Влияет спиртное и на ситуа-
цию в обществе. Не случайно 
Султан Хамзаев отметил, что 
«алкоголь является катализато-
ром многих социальных бед и 
последствий, в первую очередь 
криминогенной статистики. Это 
касается ДТП, бытовых кон-
фликтов, поножовщины, пре-
ступности в молодежной среде».

Не получим ли мы новых пре-
ступников в лице той молодежи, 
которая отправится в поисках 

спиртного, скажем, в подворот-
ню? Статистика МВД России и 
так тревожна: в 2019 году 30% 
задержанных нарушили закон в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния. Причем в основном они со-
вершили тяжкие преступления 
против личности.

«Контраргументы даже не за-
ключаются в том, что в 18 лет 
можно с оружием в руках уме-
реть за Родину, а выпить нельзя, 
не в этом, — считает Вадим Дро-
биз. — Сегодня минздрав, Роспо-
требнадзор признают, что моло-
дежь, дети начинают употре-
блять алкоголь так же, как по 
всей Европе и по всему миру, 
примерно с 12—13 лет. Если за-
кон не работает с 18 лет, то поче-
му он должен работать с 21 
года?»

По его оценке, в 17—20 лет 
люди предпочитают слабоалко-
гольные напитки. Кстати, на их 
продажу возрастной ценз повы-
шать не предлагается. Почему? 
Может быть, за этим скрывается 
«пивное лобби»? Что станет с 
теми, кто в этом возрасте поку-
пает крепкое спиртное? Отка-
жутся от мыслей о выпивке или 
перейдут на самогон, на опасные 
для здоровья суррогаты?

Можно согласиться с мнени-
ем первого вице-президента 
«ОПОРЫ России» Павла Сигала 
о том, что «тот, кто не сможет ле-
гально купить алкоголь, но захо-
чет это сделать, найдет спосо-
бы». А наиболее изобретатель-
ные попытаются изготовить ал-
коголь кустарным способом, 
предупредил свою аудиторию 
член Ассоциации антимоно-
польных экспертов Дмитрий 
Жарский.

Доля нелегального алкоголя 

на российском рынке составляет 
порядка 30%. Об этом в телеэфи-
ре заявил президент Союза про-
изводителей алкогольной про-
дукции Игорь Косарев. По его 
словам, «в худшие моменты» эта 
доля достигала 55%. Ее сокраще-
ние привело к росту объемов ле-
гально продаваемого алкоголя.

Отрицательное заключение 
на законопроект после проведе-
ния публичных консультаций 
дало Минэкономразвития Рос-
сии. СРО «Винодельческий 
союз», Ассоциация компаний 
розничной торговли, крупные 
ретейлеры выразили опасение, 
что предлагаемое регулирова-
ние «может привести к сущест-
венным затруднениям в осу-
ществлении торговой деятель-
ности».

Продавцам придется изучать 
этикетки и проверять паспорта 
покупателей. На вид сложно 

определить, 19 лет человеку или 
21. В 15 и 18 лет разница замет-
нее. В Ассоциации компаний 
розничной торговли, например, 
уже опасаются штрафов в слу-
чае, если кассир некорректно 
определит возраст покупателя 
или крепость напитка. 

А Мария Свиридова, адвокат 
по защите прав потребителей, в 
своем комментарии напомнила, 
что паспорт — это персональные 
данные. И что мы не обязаны 
постоянно носить его с собой.

Среднее время обслужива-
ния одного покупателя возра-
стет, что снизит торговый обо-
рот, и придется перепрограмми-
ровать кассы. В заключении ми-
нэкономразвития приведена 
оценка компании «АШАН Ри-
тейл Россия»: затраты по дообо-
рудованию касс для 100 магази-
нов превысят 4 млн рублей. Кто 
поручится, что эти расходы не 
включат в торговую наценку? А 
на наладку программ и обучение 
сотрудников может уйти более 
двух месяцев. 

Нельзя сбрасывать со счета 
коррупционные риски и воз-
можный рост числа правонару-
шений. Попадаются же торговцы 
на продаже сигарет подросткам. 
Можно предположить, что и на 
незаконной продаже алкоголя 
будут попадаться. 

Есть и другие аспекты. Пред-
ставитель минфина Алексей Са-
занов заметил, что проект в его 
нынешнем виде «дает опреде-
ленные преференции [одним] 
производителям по отношению 
к другим».

Ограничения предлагается 
ввести в отношении напитков 
крепостью более 16,5%. Пунш, 
например, техрегламентом 

определяется как «ликероводоч-
ное изделие крепостью от 15 до 
20%». Что, пунши станут разны-
ми, для «детей» до и после 21 
года? Или придется менять ре-
гламенты, госстандарты, рецеп-
туру и технологии, подгонять их 
под новый закон? Но тогда воз-
никнут проблемы с торговыми 
партнерами по ЕАЭС, ведь зако-
нодательные базы придется син-
хронизировать. Долгий и кро-
потливый же будет этот труд.

«Ведомство хочет уйти от 
ранжирования алкогольной 
продукции, чтобы не предостав-
лять преференции некоторым 
производителям», — так пояснил 
позицию минфина Алексей Са-
занов.

Непонятно, чем обусловлен 
выбор пограничного показателя 
в 16,5%. Кто-то доказал, что на-
питок крепостью 16% не так вре-
ден для мозга, как 17-граду-
сный? Найти медицинские ис-
следования на этот счет в откры-
тых источниках не удалось. Нет 
их и в сопроводительной доку-
ментации к законопроекту. Ну и 
что? А то, что производители и 
торговцы почувствуют разницу, 
так как «лишний градус» сокра-
тит число их клиентов.

Словом, на многие вопросы 
ответов пока нет, а значит, нет и 
смысла торопиться с принятием 
закона. И тут сложно не согла-
ситься с позицией Николая Гово-
рина, озвученной им на трибуне 
ОНФ: «Меры по снижению алко-
гольной угрозы должны быть не 
только запретительными, они 
должны быть сосредоточены на 
формировании здорового обра-
за жизни, что является важной 
составляющей нацпроекта «Де-
мография».  

Продавцам придется изучать эти-
кетки и проверять паспорта покупа-
телей.
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Андрей Белоусов сначала облетел область на вертолете, потом спустился в забой шахты. 
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— Узнайте также: Как 
защититься от коронавируса 
работающему человеку
rg.ru/art/1843451 

Любовь Проценко 

У
тро в столице вчера нача-
лось с хорошей новости. 
За два последних дня из 

медицинского комплекса в Ком-
мунарке, куда с начала марта 
госпитализируют москвичей с 
подозрением на коронавирус, 
выписали сразу 106 пациентов. 
Как сообщил главный врач кли-
ники Денис Проценко, два отри-
цательных теста показали, что 
опасное заболевание у них не 
подтвердилось. Отбыв в стенах 
клиники положенный двухне-
дельный инкубационный пери-
од, эти люди вернулись к своей 
обычной жизни. 

Но вирус не дает о себе за-
быть. Уже к обеду оперативный 
штаб по мониторингу и контр-
олю ситуации в городе сооб-
щил: подтверждены 30 новых 
случаев коронавирусной ин-
фекции. Всего на данный мо-
мент в Москве зарегистрирова-
но 86 случаев. Большинство за-
болевших вновь, как и прежде, 
прилетели из европейских 
стран. Трое, например, верну-
лись в Москву теми же рейсами, 
что и ранее заболевшие. Пробы 
у них взяли при отработке кон-
тактов этих пациентов. 25 из 30 
доставлены на лечение также в 
Коммунарку и теперь там стало 
62 больных с подтвержденным 
диагнозом. Остальные лечатся в 
инфекционных больницах №№ 
1 и 2, а заболевший ребенок — в 
больнице им. Башляевой. 

Все меры предосторожно-
сти, необходимые, чтобы не до-
пустить массового распростра-
нения инфекции, в городе пред-
принимаются уже по отрабо-
танной схеме. Устанавливается 
полный круг близких контактов 
пациентов. В частности, найде-
ны даже 11 водителей такси, за-
биравших заболевших в аэро-
портах. Они так же взяты под 
медицинское наблюдение в 
Коммунарке. Один контактиро-
вавший с больным успел до-
браться до Краснодара и тоже 
немедленно попал в больницу 
там. Еще 16 человек находятся в 
режиме самоизоляции на дому. 
Семеро проходят домашний ка-
рантин в Московской области. 
И тем не менее количество забо-
левших в городе растет — в день 
уже не по 5—6 человек, как вна-
чале, а по два — три десятка. 
Остановить нарастание этой 
волны по мнению мэра города 
Сергея Собянина можно только 
одним: сокращением социаль-
ных контактов среди москви-
чей. В своем блоге он вчера на-

писал, что эффективность этого 
метода доказана и анализом за-
рубежной практики, и нашим 
собственным опытом. 

Именно на это направлен, 
напомнил глава города, его указ 
о введении ряда серьезных ог-
раничений на проведение мас-
совых мероприятий. Приоста-
новлена программа для пожи-
лых людей «Московское долго-
летие». С 21 марта временно бу-
дут прекращены занятия в шко-
лах. Закрылись многие театры, 
музеи, секции и кружки. Десят-
ки предприятий и организаций 
перевели своих сотрудников на 
удаленную работу. Эту меру по 
мнению главы города следует 
использовать активнее. «В сло-
жившихся обстоятельствах об-
ращаюсь с просьбой ко всем ра-
ботодателям города последо-
вать их примеру и, по возмож-
ности, перевести часть ваших 
работников на работу из дома, 
— пишет Собянин. — Особенно 
это касается женщин, дети кото-
рых в ближайшие недели не бу-
дут ходить в школу». Он подчер-

кивает: «Тем самым вы внесете 
огромный вклад в борьбу с ко-
ронавирусной инфекцией». 

Ситуация для города новая и 
мэр хочет понимать, насколько 
она реально способна помочь 
справиться с нашествием виру-
са. А потому просит всех мо-
сквичей, и работодателей в том 
числе, рассказывать о приня-
тых ими решениях, делиться 
опытом организации удаленной 
работы — присылать копии при-
казов, методические рекомен-
дации, пресс-релизы и прочие 
материалы по электронной по-
чте: stayhome@mos.ru. Подчер-
кивает, что рассчитывает на 
двухсторонную связь, а потому 
просит обязательно оставлять в 
письме свой номер телефона: 
«Мне важно знать, как эта мера 
начала работать. Лучшие пра-
ктики будут опубликованы на 
портале mos.ru/stayhome».

По расчетам мэра, на этой 
стадии было бы неплохо добить-
ся перехода на «удаленку» 15—
30% офисных работников. И 
еще одно очень важное обстоя-
тельство отмечает глава города: 
«Удаленная работа означает вы-
полнение трудовых обязаннос-
тей с выплатой заработной пла-
ты. Просьба не подменять ее вы-
нужденными отпусками за свой 
счет». А такие факты, как сооб-
щают «РГ» читатели — восполь-
зовавшись ситуацией, оставить 
людей и без работы, и без 
средств существования, в горо-
де уже есть.  

СТРАХОВКА

ВИРУС В ЗОНЕ 
РИСКА
Ирина Невинная

Предлагаемые с недавних пор 
страховки от коронавируса — 
это попытка страховых компа-
ний сыграть на возникшем 
спросе. На какие важные детали 
стоит обратить внимание, заин-
тересовавшись таким видом 
страхования, рассказал вице-
президент Всероссийского сою-
за страховщиков (ВСС) Виктор 
Дубровин.

«Конечно, это такой способ 
страховщиков «вписаться» со 
своим предложением в инфор-
мационное поле, воспользовав-
шись нынешней ситуацией и за-
просом от потенциальных кли-
ентов, и ничего плохого в этом 
нет, — считает Виктор Дубровин. 
— Более того, если сейчас гра-
ждане задумаются в принципе о 
том, что нужно страховать свое 
здоровье и жизнь, — это только к 
лучшему. У нас пока почему-то 
автомобили чаще страхуют, а не 
свое здоровье».

По мнению Дубровина, раз-
нообразные предложения 
«страхования от коронавируса» 
могут быть оформлены в виде 
разных продуктов: это может 
быть «коробочный stand alone» 
(просто и быстро оформляемая 
недорогая страховка, которую 
предлагают массовому клиенту 
вне офиса), и такие проекты в 
большей степени опираются на 
информационный хайп. Но мо-
жет быть также сделан «серьез-
ный продукт с хорошим покры-
тием». Третий вариант — вклю-
чение COVID-19 в перечень за-
болеваний, покрываемых уже 
имеющимися вариантами стра-
ховок.

В любом случае необходимо 
тщательно разобраться, что 
именно и на каких условиях 
предлагает клиенту страхов-
щик. Важны детали: например, 
будет ли покрывать страховка 
случаи заражения без проявле-
ния клинических симптомов за-
болевания (ведь и в этом случае 
человек должен оставаться на 
карантине, то есть он теряет в 
доходе). Или речь в договоре 
идет только о случаях, когда за-
болевание требует серьезного 
лечения в условиях стационара. 
Очевидно, и сумма страхового 
возмещения в разных ситуаци-
ях (выздоровление, инвалиди-
зация, смерть застрахованного) 
может оказаться разной.

Еще один непростой вопрос: 
каким образом будет подтвер-
ждаться возникновение страхо-
вого случая. Ведь сегодня выпол-
нить диагностику на COVID-19 
самостоятельно, без направле-
ния врача, невозможно.

Во Всероссийском союзе 
страховщиков (ВСС) считают, 
что страхование на случай ка-
ких-либо негативных событий 
или заболеваний — это ответст-
венный и правильный подход. 
При этом при выборе варианта 
страхования лучше обратить 
внимание на полноценные стра-
ховые продукты, которые по-
крывают множество самых рас-
пространенных заболеваний, а 
не усеченные их варианты, по-
строенные только лишь на по-
крытии рисков, связанных с за-
болеванием COVID-19. 

Дубровин напомнил, что 
риск умереть от инфаркта, ин-
сульта или онкологического за-
болевания несоизмеримо выше 
по сравнению с угрозой тяжело-
го осложнения или летального 
исхода в случае заражения ко-
ронавирусом. «Поэтому, не за-
нижая серьезности коронавиру-
сной инфекции и ее последст-
вий, я хотел бы напомнить, что, 
по статистике, в обычной жизни 
наших граждан чаще подстере-
гают совсем другие риски. Сни-
зить для себя и семьи экономи-
ческие потери в случае возник-
новения таких страховых случа-
ев можно, заключив полноцен-
ный договор личного страхова-
ния», — заключил эксперт.  

ЭПИДЕМИЯ Как поставить коронавирусу физический, пищевой и финансовый барьер

Маскируемся

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН: УДАЛЕННУЮ РАБОТУ С ВЫПЛАТОЙ ЗАРПЛАТЫ 
НЕ НУЖНО ПОДМЕНЯТЬ ВЫНУЖДЕННЫМИ ОТПУСКАМИ 
ЗА СВОЙ СЧЕТ 

КОСМОС

ПРИНЯТЫ 
МЕРЫ ДЛЯ 
ЗАЩИТЫ МКС 
Наталия Ячменникова

Россия приняла жесткие меры, 
чтобы не допустить проникно-
вения коронавируса на Между-
народную космическую стан-
цию. Напомним, сегодня только 
Россия имеет возможность от-
правлять экипажи на орбиту.

Новых членов экспедиции, 
которые должны полететь на 
МКС 9 апреля на пилотируемом 
корабле «Союз МС-16», поме-
стят на строгий карантин. Как 
рассказали в Центре подготов-
ки космонавтов, доступ к эки-
пажу строго ограничен. Все ме-
роприятия, даже имеющие вы-
сокое символическое значение, 
отменяются. Общение с космо-
навтами — через стекло или уда-
ленную связь. Запрещены лю-
бые выходы из карантинной 
зоны. Может сократиться число 
участвующих в традиционной 
церемонии подъема флагов.

Сейчас экипажи находятся в 
Звездном городке. В состав 
основного входят Анатолий 
Иванишин, Иван Вагнер и Крис 
Кэссиди. Дублеры — Сергей Ры-
жиков, Андрей Бабкин и  Сти-
вен Боуэн. Даже во время разбо-
ра тренировок космонавты на-
ходятся за стеклом. На космо-
дром Байконур они должны 
прибыть 24 марта. 

Также глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин сообщил в 
Twitter, что из-за коронавируса 
отменил все международные 
контакты и переговоры.  

ПОЧУВСТВУЙТЕ РОЗНИЦУ

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:06 ОТКРЫТА «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» 

ПО КОРОНАВИРУСУ ДЛЯ ПОЖИЛЫХ
Заработала единая «горячая линия» для оказания помощи пенсионерам 

на время сложной эпидемиологической ситуации с коронавирусом. По 

телефону 8 (800) 200-34-11 люди старше 60 лет смогут проконсульти-

роваться по профилактике заболевания, оставить заявку волонтерам на 

доставку продуктов и медикаментов. По желанию пожилых научат само-

стоятельно заказывать товары первой необходимости через интернет.

Проект реализуется при поддержке Общероссийского народного  

фронта, фонда «Росконгресс» и ПАО «Ростелеком».  

17:06 РОСАВИАЦИЯ СНИЗИЛА 

АЭРОНАВИГАЦИОННЫЕ СБОРЫ
Росавиация снизила на 50% аэронавигационные сборы для российских 

авиакомпаний на внутренних маршрутах до 1 октября, сообщили в ве-

домстве. Для Дальнего Востока сборы почти обнулены. Меры введены 

для снижения влияния от коронавируса на экономическое положение 

авиакомпаний — они помогут снизить себестоимость перевозки.

16:36 «ЕВРОВИДЕНИЕ» ПЕРЕНОСИТСЯ
Песенный конкурс «Евровидение», который должен был пройти в ни-

дерландском Роттердаме 12—16 мая, отменен, сообщили его организато-

ры. По их словам, рассматривались различные варианты проведения 

конкурса (в том числе без зрителей), но в итоге его решено было перене-

сти на 2021 год. Продолжатся и переговоры о его проведении именно в 

Роттердаме, поскольку «Евровидение» принимает та страна, чей пред-

ставитель победил в предыдущем году. Победителем конкурса в 2019 

году стал представитель Нидерландов Дункан Лоуренс. 

16:07 КУРСАНТАМ ВОЕННЫХ ВУЗОВ 

ОГРАНИЧИЛИ УВОЛЬНЕНИЯ
В Министерстве обороны РФ приняли решение скорректировать учеб-

ные программы всех военных вузов. «В целях защиты здоровья курсан-

тов, слушателей высших военных учебных заведений, а также воспитан-

ников довузовских образовательных учреждений Министерством обо-

роны РФ реализуется комплекс профилактических мер по недопуще-

нию возникновения и распространения коронавирусной инфекции, — 

сообщили в военном ведомстве. — В частности, предусмотрена отмена 

межвузовских мероприятий, учебных практик и стажировок вне мест 

дислокации вузов, а также максимальное ограничение увольнений кур-

сантов и воспитанников с выходом за пределы учреждений».

14:30 В РОССИИ ОБНАРУЖЕНЫ НОВЫЕ 

СЛУЧАИ КОРОНАВИРУСА 
За последние сутки в России зарегистрировано 33 случая коронавиру-

са. Все заразившиеся — россияне, за последние две недели они посеща-

ли неблагополучные по коронавирусу страны. 31 случай зарегистриро-

ван в Москве, один — в Томской области, один — в  Новосибирской обла-

сти. Всего в России зарегистрированы 147 заболевших, пятеро выздо-

ровели. В мире число заразившихся превысило 200 тысяч человек, вы-

здоровели около 83 тысяч, умерли более 8 тысяч.

14:20 ПАССАЖИРАМ МОГУТ ВЕРНУТЬ 

ДЕНЬГИ ЗА «НЕВОЗВРАТНЫЕ» БИЛЕТЫ

«Федеральная пассажирская компания» (ФПК, дочернее предприятие 

«Российских железных дорог») предоставила пассажирам возможность 

вернуть деньги за «невозвратные» билеты в случае отказа от поездки из-

за коронавируса. Сделать это можно до 10 апреля. Решение принято из-

за отмены ряда массовых мероприятий в различных регионах.

Если пассажир, планировавший поездку на поезде, недавно вернулся из 

стран, где коронавирус широко распространился, и сейчас находится на 

карантине, либо имел контакт с возможными носителями инфекции, он 

может вернуть билет после снятия ограничений. В кассе нужно будет 

предъявить справку из медучреждения. В этом случае комиссия за воз-

врат проездного документа составит 210 рублей 60 копеек, уточнили в 

РЖД. Возврат денег за «невозвратные» билеты производится только в 

билетных кассах ФПК.

13:09 СОБРАНИЕ РАН ВПЕРВЫЕ ПРОЙДЕТ 

В РЕЖИМЕ ВИДЕОСВЯЗИ
Намеченное на 14—15 апреля 2020 года Общее собрание РАН впервые 

проведут в режиме видеосвязи. По форме это будет выглядеть так: в Мо-

скве в зале президиума РАН на Ленинском проспекте соберутся только 

руководители отделений и вице-президенты академии. Президент РАН 

Александр Сергеев в их присутствии огласит обязательный годовой до-

клад «О реализации научно-технической политики…», с которым все 

члены академии будут ознакомлены заранее, а также смогут прослушать 

его и обсудить онлайн. И тогда же дистанционно смогут проголосовать. 

13:01 ПРОВЕРКИ РОССИЙСКИХ ВУЗОВ 

МОГУТ ПРИОСТАНОВИТЬСЯ
Министр науки и высшего образования Валерий Фальков подписал при-

каз: с 16 марта всем российским вузам рекомендуется организовать об-

учение студентов с применением дистанционных технологий. Ведомст-

во открыло «горячую линию» keep-learning.globaluni.ru для оперативной 

поддержки вузов. Ведущие университеты страны открыли свои элек-

тронные ресурсы для свободного доступа кол-

лег из регионов. 

С 17 марта минобрнауки поставило на паузу все 

плановые и внеплановые проверки своих под-

ведомственных вузов. Следующий шаг — прио-

становка проверок всех вузов России, вопрос 

прорабатывается с Рособрнадзором.

Подготовили Роман Маркелов, Евгений 
Гайва, Иван Петров, Мария Агранович, 
Александр Емельяненков, Елена Манукиян

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

«Подчеркиваем, что 
запасов на складах до-
статочно, цены ста-

бильны, повышенные поставки 
продолжаются, и мы просим на-
ших покупателей взвешенно 
подходить к созданию запасов с 
учетом стабильной доступно-
сти. При нехватке товаров на 
полке в магазине новая постав-
ка будет сделана в течение дня», 
— отметил представитель X5 
Retail Group.

Между тем, как следует из 
мониторинга компании «Про-
Зерно», на прошлой неделе 
определенные колебания опто-
вых цен на рис и гречку все-та-
ки наблюдались. Так, гречневая 
крупа за неделю с 9 по 13 марта 
подорожала на 480 рублей, по-
чти до 39,8 тыс. рублей за тон-
ну. Рисовая крупа (по ТУ) за не-
делю выросла в цене на 385 ру-
блей, почти до 31,2 тыс. рублей 
за тонну. Тогда как в первую не-
делю марта, напротив, наблю-
далось небольшое снижение 
цен и на гречку, и на рис. Основ-
ной рост цен на рис произошел 
на Юге России и Северном Кав-
казе. Небольшой рост наблю-

дался в Поволжье, в Москве и 
области. 

Рост цен на крупы обуслов-
лен исключительно панически-
ми настроениями и точно не 
продлится долго, уверена заме-
ститель генерального директора 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Ирина Глазу-
нова. Она уверена, что сущест-
венного роста цен и тем более де-
фицита круп в ближайшее время 
ожидать точно не стоит. Даже не-
смотря на то, что в прошлом году 
гречневой крупы в стране было 

произведено на 25% меньше, 
чем в 2018 году, у нас есть огром-
ные запасы гречки, и потребля-
ем мы гораздо меньше, чем про-
изводим, объясняет Ирина Гла-
зунова. А риса в России в прош-
лом году было произведено на 14 
тыс. т больше, пшена — на 8 тыс. т, 
и мы также не испытываем дефи-
цита в этих крупах. По итогам 
пяти месяцев текущего сезона 
производство круп составило 
695 тыс. т. Это меньше на 5 тыс. т, 
чем в прошлом году, но больше, 
чем в предыдущие два, говорит 

эксперт. По оценке президента 
Российского союза мукомоль-
ных и крупяных предприятий 
Аркадия Гуревича, запасов ос-
новных круп в России хватит 
«года на полтора» без учета объ-
емов нового урожая. Поэтому 
все разговоры о возможном де-
фиците или росте цен не более 
чем «глупость». Возможные не-
большие ценовые колебания он 
объясняет тем, что сельхозтова-
ропроизводители могут придер-
живать продукцию в ожидании 
лучших цен.

Не ожидает роста цен на про-
дукты длительного хранения и 
исполнительный директор ас-
социации «Руспродсоюз» Дмит-
рий Востриков. Крупы произво-
дятся внутри страны, а слабый 
рубль и коронавирус влияют, 
прежде всего, на импортные то-
вары. Кроме того, сети не станут 
повышать цены. «Повышение 
цены в условиях низкой покупа-
тельной способности населения 
приведет к снижению товароо-
борота и не позволит достичь 
даже краткосрочного положи-
тельного финансового результа-
та», - комментировал он ранее.

Власти также считают, что 
поводов для беспокойства у 
российских потребителей нет. 
Министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев на совеща-
нии 17 марта заявил, что ситуа-
ция на продовольственном 
рынке страны стабильна, суще-
ственных ценовых колебаний в 
торговом сегменте, в том числе 
в таких значимых категориях 
товаров, как макаронные изде-
лия, консервы и крупы, не на-
блюдается. А президент страны 
Владимир Путин призвал рос-
сиян не тратить деньги на про-
дукты, «которые потом прихо-
дится выбрасывать». В среду, 
18 марта, на рабочем совеща-
нии в правительстве вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко по-
ручила обеспечить бесперебой-
ную поставку продуктов для на-
селения, а также сформировать 
продуктовые запасы в торго-
вых сетях. По ее словам, сегод-
ня нет дефицита продовольст-
вия и региональные поставщи-
ки смогут обеспечить магазины 
даже теми продуктами, на кото-
рые необоснованно вызван 
ажиотаж.  

Виктор Дубровин: Нужно тщательно 
разобраться, что предлагает стра-
ховщик клиенту.

Деньги за «невозвратные» билеты вернут только в кассах ФПК.

А К Ц Е Н Т

Количество заболевших в городе растет. 
Остановить это можно только одним: 
сокращением социальных контактов 
среди москвичей 

1
Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, 
вице-премьер, — о запасах продуктов: 
«Гречка — любимый продукт россиян последние 
несколько дней. Ее хватит на всех. Алтайский край 
сможет обеспечить страну гречневой крупой, сейчас 
запасы — более 350 тысяч тонн».
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СВОЙ В ДОСКУ

Около 40% всех инди-
видуальных домов в 
стране строится из де-

рева. За последние десять лет 
эта цифра увеличилась на 10%. 
Ежегодно наблюдается неболь-
шой, но устойчивый рост объе-
мов такого жилья, рассказал 
«Российской газете» директор 
по стратегическому развитию 
Ассоциации деревянного домо-
строения Семен Гоглев. Лучше 
всего ситуация выглядит на 
рынке индивидуального жилья 
Московской области, где доля 
строительства домов из дерева 
достигает 55%. При этом боль-
шая часть приходится на сезон-
ный формат проживания.  Объ-
ясняется это тем, что массового 
переезжать за город население 
пока  не готово. 

Доля деревянных домов рас-
тет, но реальное количество 
«квадратов» с каждым годом 
уменьшается. «В 2018 году 
было сдано более семи млн кв. 
м, что составляет 9,4% от обще-
го объема введенного жилья в 
РФ. Таким образом, отрасль 
практически не развивается», — 
считает управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая.

Одним из драйверов массо-
вого строительства домов из де-
рева может стать доступное 
кредитование. Но пока банки 
предлагают клиентам лишь вы-
сокие проценты, короткие сро-
ки и завышенные требования к 
залогу. Комфортных предложе-
ний на рынке единицы.

В 2018 году стартовала ипо-
тека для покупки деревянных 
домов, которая компенсирова-
ла 5% от банковской ставки. Но 
запустить ее смогли только два 
банка. Проблема заключалась в 
коротком сроке действия 
льготного периода. В августе 
2019 года программу перезапу-
стили, но массовыми кредиты 
на строительство деревянного 
жилья так и не стали.

В то же время обойтись без 
кредита на строительство дере-
вянного дома сложно. Срок его 
возведения короткий — не-
сколько месяцев, что исключа-
ет оплату покупки частями. 
«Более 80% клиентов, приобре-
тающих деревянные дома, 
пользуются кредитными сред-
ствами», — отметил Маевский.

«Условия банков недотяги-
вают до тех, что получают по-
купатели квартир. Хотя именно 
деревянные дома являются на-
иболее привлекательными объ-
ектами для кредитования среди 
всех типов индивидуального 
жилья. Банки выдают кредиты 
на домокомплекты с договором 
на их сборку на участке. Риск 
выдать кредит на дом, который 
останется недостроенным, в 
этом случае минимален, утвер-
ждают в Ассоциации деревян-
ного домостроения. 

РЫНКИ Банкиры теряют комиссионные доходы от интернет-платежей — почему?

Электронный кошелек дома не забудешь 
Станислав Крашевский

Р
оссияне считают самыми 
уд о б н ы м и  с п о с о б а м и 
оплаты в онлайн-магази-

нах банковские карты и элек-
тронные кошельки. Эксперты 
отмечают, что в eCommerce 
средний чек снижается третий 
год подряд, однако он все равно 
выше, чем при оплате наличны-
ми. При этом растет число зака-
зов онлайн. По прогнозам, через 
2 года половина мировых про-
даж в такой коммерции будет 
приходиться на электронные 
кошельки. Этим обеспокоены 
банкиры, теряющие комисси-
онные доходы с транзакций.

Объем глобальных транзак-
ций с использованием цифро-
вых платежей достигнет в 2020 
году 4,76 трлн долларов, а к 
2023-му — 6,69 трлн долларов. 
Электронная коммерция оста-
нется крупнейшим сегментом 
этого рынка: Statista прогнози-
рует, что в 2020 году его объем 
увеличится до 3,75 трлн долла-
ров. Из них 1,92 триллиона при-
дется на Китай. Поднебесная — 
мировой лидер по доле интер-
нет-продаж в сегменте B2C. Их 
вклад в ВВП страны — 5,1%. У 
России этот показатель состав-
ляет 1,3%, отмечается в иссле-
довании Data Insight. В деньгах 
отечественный рынок достиг по 

итогам прошлого года 30,6 млрд 
долларов.

Россияне в 2019 году сделали 
425 млн заказов (+41%) в он-
лайн-магазинах, выручка кото-
рых достигла 1,6 трлн рублей 
(+25%). Средний чек составляет 
3,8 тыс. рублей (-14%). В Data 
Insight под B2C-торговлей пони-
мают покупку физлицом това-
ров через интернет у юрлица, за 
исключением заказа готовой 
еды, покупки билетов на меро-
приятия и транспорт, цифровых 
и виртуальных товаров, тран-
сграничных покупок. «Интер-
нет-торговля растет не за счет 
среднего чека: он сокращается 
третий год подряд. Количество 
онлайн-заказов растет в первую 
очередь за счет увеличения ча-
стоты покупок и числа самих по-
купателей», — отмечают в Data 
Insight.

С такой оценкой согласны в 
RBK.money. При этом в компа-
нии выделяют сферы, в которых 
средний чек растет: доставка 
еды, такси и контент-ресурсы. 
«Динамика среднего чека отра-
жает изменение платежного по-
ведения. Люди стали чаще пла-
тить, но реже делают крупные 
покупки, заменяя их арендой 
(например, машины, мебель, 
жилье и пр.). При этом безналич-
ные платежи показывают сред-
ние чеки выше, чем при оплате 

наличными. Это связано с удоб-
ством оплаты дорогой покупки 
картой», — рассказал гендирек-
тор RBK.money Денис Бурлаков.

По его словам, распростра-
нение бесконтактных платежей 
привело к тому, что в 2019 году 
объем торговых операций по 

картам превысил объем тран-
закций по снятию наличных. 
Бизнес с готовностью отклика-
ется на изменение потребитель-
ского поведения. 

«Наблюдается продолжение 
роста сегмента eCommerce, без-
наличных платежей, использо-
вания сервисов P2P-переводов 
для оплаты услуг в сегменте ма-
лого бизнеса. Популярность на-
бирает уход в онлайн традици-
онных переводов без открытия 
счета», — отмечает исполни-
тельный директор Националь-
ной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова.

Также финансовые организа-
ции работают над оптимиза-
цией В2В-переводов. Корпора-
тивные системы ДБО становят-
ся сродни интернет-банкам для 
«физиков»: простыми, интуи-
тивно понятными и максималь-
но автоматизированными. Ак-

туальной становится персона-
лизация платежных сервисов. 
Растет спрос на мультифункци-
ональные платежные решения, 
с которыми легко вести тран-
сграничную торговлю, говорит 
Бурлаков.

«Банки пытаются извлечь 
выгоду от постепенного перехо-
да на электронные счета-факту-
ры. Это упрощает документоо-
борот, сопровождающий в Рос-
сии любой платеж. Ускоряются 
и сами B2B-платежи благодаря 
реформе платежной системы 
Банка России. Расчеты между 
банками занимают несколько 

часов», — считает исполнитель-
ный директор Ассоциации 
участников рынка электронных 
денег и денежных переводов Па-
вел Шуст.

По оценкам экспертов, в B2C 
изменения происходят незна-
чительные. Крупнейшим сег-
ментом этого рынка остается 
выплата зарплат. «Зарплатное 
рабство» в России — это устой-
чивое явление. В 2018—2019 гг. 
некоторые банки попытались 
расширить аудиторию за счет 
просветительской работы. Банк 
России пытается решить эту 
проблему с другой стороны и 
минимизирует комиссии на пе-
реводы через Систему быстрых 
платежей (СБП)», — говорит Па-
вел Шуст.

Среди лидеров платежных 
продуктов — мобильные и P2P 
платежи и переводы с карты на 
карту. «Переводы стали альтер-
нативой эквайринга для малого 
бизнеса. Растет количество ин-
тернет-магазинов, маркетплей-
сов и онлайн-сервисов, которые 
внедряют альтернативные ме-
тоды платежа. Расплачиваться 
можно картой, электронным 
кошельком, покупать в рас-
срочку и кредит», — говорит Де-
нис Бурлаков. По его словам, 
пользуются спросом и бескон-
тактные NFC-платежи, с помо-
щью которых транзакции со-

вершаются на 53% быстрее, чем 
картой.

Дальнейшие драйверы рын-
ка цифровых платежей, по мне-
нию большинства опрошенных 
экспертов, — перевод все боль-
шего числа банковских опера-
ций в цифровой вид. К росту бу-
дет подталкивать увеличение 
числа смартфонов у пользова-
телей и доступность интернета. 
Еще один фактор роста — выход 
на рынок платежных инстру-
ментов компаний электронной 
торговли, таких как Alibaba или 
Amazon.

Подобные тренды беспокоят 
банкиров, которые теряют ко-
миссионные доходы с транзак-
ций. Согласно результатам ян-
варского опроса Promontory 
Interfinancial Network, 76% из 
543 руководителей банков опа-
саются новых финансовых 
платформ от ApplePay, PayPal, 
Stripe и Venmo больше, чем раз-
работок финтех-стартапов. В 
исследовании отмечается: 
платформы платежей востребо-
ваны у тех, кто родился в 1980-е 
и позже. Банки для сохранения 
комиссий с транзакционных 
операций вынуждены коопери-
роваться с торговыми площад-
ками и онлайн-сервисами или 
покупать их.

Российский рынок онлайн-
платежей будет расти темпами 

выше, чем eCommerce. В RBK.
money связывают это с перехо-
дом от наличных к digital плате-
жам. «Дальнейшее развитие мо-
бильных платежей наряду с по-
пуляризацией электронных 
счетов в их различной интер-
претации — от кошельков до 
внутренних счетов на специа-
лизированных eCommerce-
платформах — будет влиять на 
рынок положительно», — отме-
чает Бурлаков. Насколько силь-
ным окажется влияние СБП на 
рынок, в компании оценивать 
не берутся, т.к. проект только 
стартовал.

В Ассоциации участников 
рынка электронных денег и де-
нежных переводов полагают, что 
тренды в В2В и В2С платежах в 
2020 году будут зависеть от ре-
гулирования. «Чем проще прои-
зойдет переход на электронный 
документооборот, который 
обеспечит «бесшовный» бизнес-
процесс, тем популярнее станут 
современные платежные серви-
сы», — подчеркивает Павел Шуст.

Новым трендом становится 
назревающая конкуренция меж-
ду открытыми и закрытыми пла-
тежными платформами. «Пока 
непонятно, как распределятся 
доли и какой формат выберет 
пользователь: иметь универ-
сальное платежное решение или 
осуществлять платежи на уни-

версальной площадке. Каждое 
направление будет максимально 
улучшать customer journey, по-
вышая удобство и развивая фун-
кционал своих платформ», — со-
общили в RBK.money.

Ни биометрические платежи, 
ни криптовалюта в 2020 году за-
метного влияния на рынок не 
окажут. Инициатива регулятора 
по внедрению биометрии в бан-
ках пока не нашла отклика у лю-
дей даже при поддержке прави-
тельства. «Вопрос доверия к фи-
нансовым институтам стоит 
остро и в России, и за рубежом. В 
то же время криптовалюта не 
имеет госрегулирования и меж-
дународных стандартов», — рас-
сказал Денис Бурлаков.

Прогноз на долгосрочную 
перспективу дали аналитики 
Ernst & Young. Уровень проник-
новения финансовых техноло-
гий в сегменте платежей и де-
нежных переводов в России до-
стигнет 96,3% к 2035 году. Пла-
тежи, благодаря инновациям, 
станут бесшовными и простыми. 
Также эксперты полагают, что 
электронные кошельки заменят 
банковские карты благодаря 
развитию рынка POS и mPOS-
терминалов. А кэшбек с поку-
пок, возможности кредитования 
и инвестиций в акции сделают 
кошельки еще более привлека-
тельным инструментом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Митрополит Иларион: С коронавирусом лучше перестраховаться, 
чем недооценить степень угрозы

Храм открыт
Елена Яковлева 

В 
связи с тем, что Вати-
кан распорядился 
проводить службы-
онлайн (российские 
католики,  кстати, 
пока к этому не при-
соединились, у них в 
храмах собирается 
реальная паства), ка-

кие перспективы у нас? Будут 
ли пасхальные службы у нас 
проводиться онлайн? Какое ре-
шение принято? Не будет ли оно 
меняться? 
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Священнона-
чалие Русской православной 
церкви не рассматривает какие-
либо варианты борьбы с коро-
навирусом, предполагающие 
закрытие храмов, принудитель-
ное уменьшение числа верую-
щих за богослужениями или 
полный перевод богослужения 
из режима оффлайн в режим он-
лайн. И в течение Великого по-
ста, и на Пасху будут прово-
диться реальные богослужения 
с участием реальных прихожан. 

Это не означает, что в Цер-
кви недооценивают угрозу. 
Если вирус будет распростра-
няться и число зараженных ра-
сти, если будут появляться но-
вые распоряжения властей от-
носительно борьбы с коронави-
русом, Церковь будет на них ре-
агировать. Сказанное относит-
ся как к Церкви в целом, так и к 
отдельным епархиям, где будет 
непременно учитываться эпи-
демиологическая обстановка. 

Православные храмы в Ита-
лии, руководствуясь предписа-
ниями правительства, прио-
становили службы. Митро-
полит Антоний, патриар-
ший экзарх Западной Европы, 
дал распоряжение о приоста-
новке служб и в православных 
храмах Русской церкви в Ита-
лии. Речь о конкретной ситу-
ации и определенном сроке? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Это не реше-
ние митрополита, это решение 
итальянских властей. В Италии 
церковные организации полу-
чили соответствующие предпи-
сания государственной власти. 
В стране обстановка такая, что 
уже введено ограничение на 
свободное перемещение людей 
по городу. Улицы пусты, все си-
дят в квартирах и не ходят нику-
да, в том числе и в храмы, кото-
рые, впрочем, остаются откры-
ты. Полиция в усиленном режи-
ме патрулирует города и если 
видит, что у храма собирается 
хотя бы небольшая группа лю-
дей, то сразу же приезжают по-
лицейские и устраивают разби-
рательства. В течение какого 
срока будет действовать такой 
режим? Пока это неизвестно. 
Разумеется, как только прави-

тельство даст соответствующее 
разрешение, службы будут воз-
обновлены. 

В каких-то еще странах мо-
гут быть приостановлены 
службы в православных хра-
мах? Как священноначалие 
принимает решение в таких 
ситуациях?  

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Обычно ре-
шение принимается правящим 
архиереем исходя из эпидемио-
логической обстановки в кон-
кретном регионе, на основе ука-
заний властей и решений орга-
нов здравоохранения. Но в не-
которых странах архиерей во-
обще ничего не может решить: 
решения принимают власти, и 
духовенству остается только им 
подчиниться. 

Священный Синод Русской 

православной церкви на своем 
последнем заседании 11 марта 
рассмотрел ситуацию в целом и 
дал ряд общих рекомендаций, 
но в каждой конкретной стране 
они могут быть конкретизиро-
ваны и дополнены. 

Насколько мне известно, 
меры по ограничению присут-
ствия верующих в храмах при-
нимаются сейчас не только в 
Италии. Во Франции в прошлую 
субботу вышло обращение пре-
мьер-министра, предписываю-
щее отменить все богослуже-
ния. Оно же было опубликовано 
в законодательном бюллетене. 
Все подчинились: храмы откры-
ты, но служб нет. 

В некоторых храмах Япон-
ской церкви, как я слышал, пре-
кращено богослужение. Сооб-
щалось также, что Киевская го-

родская администрация распо-
рядилась «подготовить обраще-
ние к главам религиозных учре-
ждений города Киева о прекра-
щении проведения массовых 
богослужений и предупрежде-
нии распространения новой ко-
р о н а в и р у с н о й  и н ф е к ц и и 
(COVID-19) на территории го-
рода Киева и установлении вхо-
дящего санитарного контроля». 
Однако что будет пониматься 
под массовыми богослужения-
ми? Очевидно, речь может идти 
о временном ограничении ко-
личества участников богослу-
жения, но не о запрете богослу-
жений как таковых. 

 Какие меры принимаете вы в 
подведомственных вам цер-
ковных учреждениях? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Несколько 
дней назад я записал видеоро-
лик (https://www.youtube.com/
watch?v=wo2G8lJfjOI), в кото-
ром, обращаясь к прихожанам, 
дал десять советов по профилак-
тике коронавируса, включая не-
которые рекомендации каса-
тельно участия в богослужении 
и в таинстве причащения. Также 
я рассказал об этом в проповеди 
(https://www.youtube.com/
watch?v=qcDkmcwRxuo). В хра-
ме на Ордынке, где я являюсь 
настоятелем, введены однора-

зовые стаканчики для запивки 
после причастия, регулярно де-
зинфицируются спиртом киоты 
для икон. В соответствии с ин-
струкцией, полученной сегодня 
от Патриарха, мы будем прини-
мать и другие санитарно-про-
филактические меры, включая 
обработку лжиц для причастия 
спиртовым раствором, времен-
ный отказ от целования креста и 
чаши, использование одноразо-
вых гигиенических перчаток 
при раздаче антидора, измере-
ние температуры священнослу-
жителей и сотрудников храма 
перед каждой службой. Кроме 
того, в Ютюбе (https://www.
youtube.com/channel/UCP-
koTBbe3m27eS-4A12VkA) и на 
сайте храма (http://ordynka.
c o m / i n d e x . p h p / p a g e s /
archnews/155-strim) уже с се-
годняшнего вечера будет ве-
стись прямая трансляция всех 
богослужений, чтобы прихожа-
не могли в них участвовать, 
если не могут прийти в храм. 
Это важно, в том числе, для тех, 
кто простудился, поскольку мы 
просим их не приходить на 
службы до полного выздоровле-
ния.  Мною подписано распоря-
жение по Отделу внешних цер-

ковных связей, которым пред-
усматривается целый ряд мер — 
начиная от временной отмены 
зарубежных командировок со-
трудников и строгого соблюде-
ния 14-дневного карантина со-
трудников, вернувшихся из Ев-
ропы, кончая дезинфекцией ра-
бочих мест и обеспечения со-
трудников спиртовыми салфет-
ками. 

В Общецерковной аспиран-
туре и докторантуре, в соответ-
ствии с приказами министра 
образования и науки, мы пере-
вели всех студентов на дистан-
ционное обучение, а сотрудни-
ков — на работу в дистанцион-
ном режиме. При этом богослу-
жения в храмах Черниговского 
подворья совершаются согла-
сно расписанию. 

В одном из интервью вы допу-
стили использование однора-
зовых ложек для причастия в 
случае распространения эпи-
демии. 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Пока вопрос 
об этом не ставится, но исклю-
чить его постановки в будущем 
— по крайней мере в отдельных 
регионах — нельзя. С одной сто-
роны, мы верим в то, что через 
причастие зараза не может пе-
редаваться, так как в Святых 
Дарах присутствует Сам Бог. С 
другой стороны, материальные 
предметы, каковыми являются 
чаша или ложка для причастия 
— по-славянски она именуется 
лжицей, — не могут быть стопро-
центно защищены от попадания 
инфекции на их поверхность. В 
продаже имеются деревянные 
чайные ложки, которые могли 
бы использоваться в качестве 
одноразовых и потом сжигать-
ся. Однако такие меры могут 
вводиться только по благосло-
вению правящего архиерея. На 
сегодня принято решение про-
должать использовать обычную 
лжицу, но отирать ее после каж-
дого причастника специальным 

платом, который будет пропи-
тан спиртовым раствором, по-
сле чего обмакивать в воду, а 
уста причастника вместо обыч-
ного плата вытирать одноразо-
вой салфеткой.

Церковь в своей истории 
сталкивалась с подобными си-
туациями. Вот что можно про-
читать в «Настольной книге для 
священно-церковнослужителя» 
С. В. Булгакова издания 1900 
года: «После причащения боль-
наго младенца, в предупрежде-
ние заразы следующего при-
частника, следовало бы крепко 
вытирать покровцем святую 
лжицу. В случае же появления в 
приходе заразительной болез-
ни, например, дифтерита, оспы, 
легко могущей переходить к 
другим при причащении через 
лжицу и покровец, следует сове-
товать прихожанам совсем не 
приносить больных детей в цер-
ковь; в крайнем же случае боль-
ных заразною болезнию надле-
жит приобщать после здоровых 
и вытирать как лжицу, так и 
уста дитяти особым куском чи-
стой льняной материи, сожигая 
его после причащения». Автор, 
следовательно, допускает воз-
можность передачи заразы от 
одного причастника к другому 
через лжицу. В книге содержит-
ся также указание на необходи-
мость использовать «особую 
лжицу и особый холщевый 
плат» для причащения больных 
— как младенцев, так и «велико-
возрастных». 

Конечно, в 1900 году не су-
ществовало одноразовых ло-
жек, но сейчас они существуют. 
Более того, они уже использу-
ются на практике — например, 
при причащении священников 
больных, с ослабленным после 
операции иммунитетом, лежа-
щих в специальном инфекцион-
ном боксе.  

Полностью интервью 
читайте на сайте «РГ»

А К Ц Е Н Т

Обычно решение о службах в церквах 
принимается правящим архиереем, 
но в некоторых странах решения 
принимают власти, и духовенству 
остается только им подчиниться
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КОНКРЕТНО

Как верующему православному относиться к такого рода эпидеми-
ям? Как не поддаваться панике, но при этом не быть легкомыслен-
ным и безалаберным? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Паника никогда еще никому не помогала. Верующий 

человек должен, прежде всего, верить, что его жизнь находится в руках 

Божиих. Если Бог захочет человека перевести из земного мира в мир гор-

ний, у Него для этого есть много способов. Бояться смерти не нужно. Го-

сподь говорит: «…Не бойтесь убивающих тело, души же не могущих 

убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу и тело погубить в геенне» 

(Мф. 10:28). Мы должны бояться прогневать Бога своими грехами, а того, 

что способно повредить лишь нашему телу, бояться не следует. 

В то же время необходимо ради сохранения своего здоровья и здоровья 

окружающих соблюдать те меры, о которых сейчас все говорят. Чаще 

мыть руки с мылом, в том числе после рукопожатий, после возвращения 

с улицы домой, перед едой, перед совершением богослужений. Не 

ездить за рубеж, особенно в страны, где эпидемия коронавируса прио-

брела угрожающие размеры. Принимать другие меры предосторожно-

сти, рекомендуемые медицинскими работниками. Лучше перестрахо-

ваться, чем недооценить степень угрозы. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты полагают, что электронные 
кошельки заменят банковские карты 
благодаря развитию рынка 
POS и mPOS-терминалов

Митрополит Иларион: в России 
службы в православных храмах 
совершаются согласно расписанию.

1

— Названы регионы, где новые 
квартиры продают по цене ниже 
себестоимости — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1833697 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Приамурье 
на регистрацию брака 
позовут
не более 15 человек

Вирус — 
горько!

Артем Красиков, Благовещенск

Ситуация с распространением коронавируса добра-
лась и до ЗАГСов. Оценив риски, в Амурской области 
управление записи актов гражданского состояния ре-
комендовало брачующимся приглашать на регистра-
цию не более 15 человек. Хотя иногда поздравить мо-
лодых в не очень большое помещение приходят и 40, и 
50 гостей.

По словам начальника управления Натальи Томи-
ловой, это только рекомендация и призыв подумать о 
своем здоровье. Никто на входе в зал бракосочетания 
подсчитывать количество приглашенных не намерен.

— Наше предложение согласовано с Роспотребнадзо-
ром, ведь 15—20 человек — это одна церемония, а следом 
за ними другая. Следующая пара с «группой поддер-
жки» уже ждет своей очереди и плюс наши сотрудники. 
В целом получается как минимум 50 человек в одном 
помещении. Всегда на мероприятиях много детей, даже 
младенцев, да и невесты тоже иногда бывают в интере-
сном положении, — объясняет Наталья Сергеевна.

В итоге обычная регистрация брака превращается в 
массовое мероприятие, где по традиции присутствуют 
как дети, так и люди преклонного возраста. Поэтому 
беспокойство руководства понятно. Но окончательное 
решение принимают только сами «молодые».   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Из Черногории начали вывозить россиян 

Отдых строгого режима

Евгений Гайва 

О
дин рейс с россий-
скими туристами 
уже отправился в 
Россию, власти Чер-
н о го р и и  в ы да л и 
разрешение на по-
лет, сообщили в Ро-
савиации.  Ранее 
стало известно, что 

получено принципиальное со-
гласие черногорской стороны 
на вывоз туристов российскими 
авиакомпаниями.  За рубежом 
находятся еще около 100 тысяч 
организованных российских 
туристов, подсчитали в Росту-
ризме. Всем россиянам, путе-
шествующим как самостоятель-
но, так и купившим тур, в ве-
домстве настоятельно рекомен-
довали заявить о себе в россий-
ские консульства и посольства 
для организации возвращения в 
Россию. 

Накануне несколько россий-
ских авиакомпаний сообщили, 
что у них возникли проблемы с 
возвращением россиян, так как 
власти Черногории не дают раз-
решения на выполнение поле-
тов. 

Черногория закрыла грани-
цы для иностранцев, а также 
приостановила авиационное, 
железнодорожное и автобусное 
сообщение после первых выяв-
ленных случаев заражения но-
вым коронавирусом. 

В Росавиации пояснили, что 
совместно с МИД России прини-

маются меры для получения не-
обходимых разрешений у авиа-
ционных властей Черногории, 
работа будет продолжена до вы-
воза в Россию всех россиян. 

Авиакомпании со своей сто-
роны также заявляют о пред-
принимаемых усилиях. «Нам 
удалось вопреки сложнейшим 
техническим процедурам орга-
низовать 25 вывозных рейсов и 
вернуть домой максимально 
возможное количество наших 
клиентов, оставленных на за-
крытых территориях», — гово-
рится в распространенном за-
явлении авиакомпании «Побе-
да». В Черногории застряло 
больше всего  пассажиров 
именно этого перевозчика. 

Сложности возникли из-за 
того, что правительства разных 
стран ввели ограничения, а 
авиакомпания «была вынужде-
на внезапно приостановить вы-
полнение полетов в Германию, 
Италию, Израиль, Испанию, 
Словакию, Черногорию, Чехию 
и Кипр и аннулировать билеты 
десяткам тысяч клиентов», 
подчеркивает перевозчик. 

Для вывоза россиян из других 
зарубежных стран, закрывших 
свои границы, сейчас летают чар-
теры, которые запущены на 
прошлой неделе. Туристы возвра-
щаются в соответствии с ранее 
выписанными билетами, либо 
туроператоры предлагают аль-
тернативные варианты вылета. 

«Например, в Чехии также 
есть российские туристы. Авиа-

компании формируют списки 
на новые чартерные рейсы», — 
отметил в беседе с «РГ» совет-
ник руководителя Ростуризма 
Дмитрий Горин. 

Но если кто-то находится да-
леко от столицы государства, 
стоит пытаться найти варианты 
транзитных рейсов либо перео-
формить авиабилеты на рейсы 
из столиц, посоветовал эксперт. 
В связи с закрытием границ Ев-
росоюзом выехать в Россию уже 
в ближайшие дни будет сложно. 

«Пока еще сохраняется воз-

можность вылета в Россию, на-
стоятельно рекомендуем росси-
янам воспользоваться ею, неза-
висимо от видов транспорта и 
пересадок», — сказал Горин. Ор-
ганизованным туристам для 
возвращения нужно обращать-
ся к туроператорам, а самостоя-
тельным — к авиаперевозчикам, 
пояснил он. 

В Ростуризме организована 
круглосуточная «горячая ли-
ния» для решения проблем, свя-
занных с возвращением росси-
ян домой. Ежедневно на нее по-

ступают тысячи звонков. Во-
просы возвращения россиян ре-
шаются в индивидуальном по-
рядке.

Тем, кто не смог использо-
вать купленный заграничный 
тур, минэкономразвития пред-
ложило выплачивать компенса-
ции из фондов персональной от-
ветственности ассоциации 
«Турпомощь». Фонды организа-
ции формируются за счет регу-
лярных отчислений туропера-
торов, сейчас в нем около 2 
млрд рублей. 

Это поддержит  туроперато-
ров. Но они также просят отсро-
чить выплаты налогов и взносы 
в фонды «Турпомощи». Важно, 
чтобы предложенные минэко-
номразвития меры были приня-
ты как можно быстрее, отмеча-
ют в Ассоциации туроперато-
ров России.   

Дизайнеры уже разработали наряд для невест с учетом борь-
бы с распространением коронавируса. 

ПРАВО Статус апартаментов как полноценного жилья пересмотрят 

Адрес без прописки 
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что в 
правительстве рассмо-
трят предложение Совета 

Федерации об установке право-
вого режима апартаментов. Об 
этом поручении сообщил «Ин-
терфакс». 

Что не так с нашими апарта-
ментами? В отечественном лек-
сиконе понятие «апартаменты» 
вошло с начала девяностых.

Явно иностранное слово ла-
скало слух. Самые продвинутые 
дизайнеры рассказывали, как 
красиво обустроить жилище в 
апартаментах. Как расставить 
мебель и у кого заказывать ди-
зайн.  

Строительные компании ре-
кламировали панорамные виды 
из окон просторных комнат в 
элитных жилых комплексах. За 
несколько лет терминология 
уточнилась и  под апартамента-
ми стали понимать вполне опре-
деленный вид недвижимости. 
Но что такое апартаменты, по 
нашему закону, до сих пор было 
непонятно. 

В старом, пятнадцатилетней 
давности приказе Ростуризма, 
апартаментами назвали гости-
ничный номер не менее 40 ква-
дратных метров, состоящий из 
нескольких комнат, с санузлом 
и кухонным оборудованием. 
Спустя десять лет был другой 
приказ, министерства спорта и 
туризма. Но по сути, он дубли-
ровал предыдущий. 

В переводе на обыватель-
ский язык, все сказанное озна-

чает, что апартаменты по зако-
ну — не отдельный вид недвижи-
мости, а всего лишь категория 
размещения, «не предназначен-
ная для постоянного прожива-
ния граждан и удовлетворения 
ими бытовых нужд». 

Апартаменты есть не только 
в гостиницах, мотелях, но и в 
домах отдыха, санаториях и 
прочих подобных заведениях.

Этим они и отличаются от 
квартир, чей правовой статус 
очень подробно прописан в 

статье 16 Жилищного кодек-
са РФ.

Эксперты еще насколько лет 
назад заявили, что причиной 
массового появления апарта-
ментов в нашей стране стал ба-
нальный недостаток места под 
жилую застройку. Плюс к этому, 
все ограничения, которые закон 
выставляет для строительства 
жилья. По нормам закона, жи-
льем считается «изолированное 
помещение, пригодное для по-
стоянного проживания». Проще 
говоря — отвечающее установ-
ленным санитарным и техниче-
ским правилам и нормам.А та-

ких норм невероятное количе-
ство. Добавьте благоустроен-
ность самого жилого дома, всей 
придомовой территории и бли-
жайших территорий. Это озна-
чает наличие в шаговой доступ-
ности магазинов, детских садов 
и прочей социальной инфра-
структуры. И, наконец, тран-
спортная доступность.

Вот почему настоящее жилье 
оказалось дороже апартамен-
тов. Поэтому последние раску-
паются, как горячие пирожки. 
Но потом процесс затормозил-
ся. Вдруг оказалось, что жить в 
апартаментах можно, а пропи-
саться там нельзя. Новые собст-
венники красивого жилья кину-
лись в суды, когда им отказали в 
прописке. Но по всей стране они 
за последние годы не смогли вы-
играть ни одного процесса. 
Дальше — больше. Прописка, 
точнее, ее отсутствие оказалось 
не главным и не единственным 
минусом апартаментов. 

И еще — собственники жи-
лых помещений в многоэтажке 
сами выбирают способ управ-
ления многоквартирным до-
мом. Управление зданием, в ко-
тором размещаются апарта-
менты, как правило, ведет тоже 
управляющая компания, но ее 
выбирает застройщик. А опла-
та коммунальных услуг произ-

водится по тарифам, установ-
ленным для коммерческих не-
жилых помещений. А это сов-
сем разные цифры, влиять на 
которые собственник не мо-
жет.

Законодатели еще в 2018 
году разработали и внесли в 
Думу законопроект о переводе 
апартаментов в разряд жилых 
помещений. 

В пояснительной записке к 
документу тогда перечисляли, 
что строительство апартамен-
тов получило широкое распро-
странение в крупных городах, 
что у них мутный правовой ста-
тус, который лишь рождает про-
блемы у хозяев.

И среди этих проблем, кроме 
прописки, называлось отсутст-
вие инфраструктуры вокруг — 
садов, школ, транспорта.

Но тогда законопроект рас-
критиковал Верховный суд. По-
зже документ был из Думы ото-
зван.

В прошлом году в минстрое 
разработали другой законопро-
ект, регулирующий строитель-
ство апартаментов. Было пред-
ложено изменить Жилищный 
кодекс и прописать в нем поря-
док перевода нежилых помеще-
ний в апартаменты. 

В январе этого года нынеш-
ний вице-премьер Марат Ху-
снуллин говорил, что поправки, 
уточняющие статус апартамен-
тов, могут быть приняты до кон-
ца уже этого года.

Очень возможно, что жиль-
цам апартаментов можно начи-
нать радоваться.  У хозяев апартаментов оказалось много коммунальных проблем.

«Мы приехали (в аэропорт курортного города Тиват. — Прим. «РГ») и оказались перед фактом, что нам не разрешают вылететь, но и остаться в Черногории тоже не разрешают. Что делать — мы не знаем», — жаловались накануне 
российские туристы, застрявшие в Черногории без средств и крыши над головой из-за решения местных властей полностью закрыть страну, не предоставляя никаких воздушных коридоров. Лишь в среду вечером официаль-
ный представитель МИД России Мария Захарова подтвердила: после нескольких дней разбирательств Подгорица наконец выдала разрешение на прилет из РФ трех бортов («Аэрофлота» и «Победы») за соотечественниками. 

— Названы самые 
популярные курорты России 
для отдыха весной — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1839534 

А К Ц Е Н Т

Обслуживает  дом с апартаментами  
управляющая компания, но ее выбирает 
застройщик. Коммуналка  — по коммер-
ческим тарифам. А это совсем разные 
цифры, влиять на которые собственник 
не может
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ИЗВЕЩЕНИЕ
ООО «ЧЕРКИЗОВО-СВИНОВОДСТВО» информирует о 

подготовке технического задания на проведение «Оценки воз-
действия на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного 
решения на строительство объекта: «Свинокомплекс с закон-
ченным циклом производства. Откормочная ферма на 80 000 
голов в год. Липецкая область, Тербунский район. Кадастро-
вый номер 48:15:1120613:303».

Цель намечаемой деятельности: доращивание и откорм 
свиней (от 7 до 135 кг живой массы) производительностью до 
80 000 голов в год.

Местонахождение намечаемой деятельности: Липецкая об-
ласть, Тербунский район. Кадастровый номер участка 
48:15:1120613:303.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЧЕРКИЗОВО-
СВИНОВОДСТВО». Юридический адрес: 399870, Липецкая 
область, Лев-Толстовский район, п. Лев  Толстой, улица Садо-
вая, д. 1, тел.: 8 (4742) 90-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль 2020 — июль 
2020.

Ответственные организаторы:
 

Юрьев В.Г., 8 (47474) 2-46-23;

Е.Ю., тел.: 8(473)202-10-10 (доб. 1011), ooo-cca.adm@
mail.ru.

С проектом технического задания на ОВОС можно ознако-
миться по адресу: Липецкая область, Тербунский район, с. Бе-
резовка, ул. Центральная, д. 1 (здание администрации).

Предложения и замечания принимаются в письменной фор-
ме в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
информации по адресу: администрация сельского поселения 
Берёзовский сельсовет, 399564, Липецкая область, Тербунский 
район, с. Березовка, ул. Центральная д. 1, 8 (47474) 2-46-41, и 
по электронной почте: ooo-cca.adm@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  11 (одиннадцати) судей Четвертого кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского  
округа;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 
13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 20 апре-
ля 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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В Ульяновской области руководитель Агентства записи ак-

тов гражданского состояния Жанна Назарова выступила в 

Сети с обращением ко всем жителям Ульяновска и области 

с просьбой «использовать электронный способ подачи за-

явлений на регистрацию актов гражданского состояния че-

рез Единый портал государственных услуг, избегая личного 

посещения органов ЗАГС». 

Кроме того, при торжественной регистрации заключения 

брака молодоженам рекомендуется определить число при-

глашенных гостей не более 10 человек.

Подготовил Алексей Юхтанов 

Въездной туризм быстро восстановится после заморозки

В Ростуризме полагают, что после преодоле-

ния кризиса в туристической отрасли, вызван-

ного пандемией коронавируса, компании су-

меют быстро восстановиться из-за отложен-

ного спроса.

«Ситуация беспрецедентная, с таким наша ту-

ристическая отрасль еще не сталкивалась. Но 

надо помнить, что карантин носит временный 

характер. По моему опыту, после снятия огра-

ничений отложенный спрос быстро восстано-

вится. Большим потенциалом обладают тури-

сты из Китая, из Южной Кореи. После преодо-

ления негативных факторов они с удовольст-

вием поедут в Россию», — говорит советник 

руководителя Ростуризма Дмитрий Горин.

Пандемия коронавируса фактически заморо-

зила туристическую отрасль — резко упал вы-

ездной поток, а с 18 марта и до конца апреля 

ограничен въезд для иностранных граждан в 

Россию. 

Правительство и ЦБ уже опубликовали пакет 

мер помощи туристической отрасли, среди 

которых отсрочка налоговых платежей и ре-

гуляторные послабления для банков, при-

званные упростить реструктуризацию креди-

тов.

Туристическим компаниям могли бы помочь 

также послабления по выплате соцвзносов с 

фонда оплаты труда, считает Горин. Кроме 

того, полагает он, можно было бы рассмо-

треть введение налоговых каникул вместо от-

срочки платежей на время вынужденного про-

стоя компаний.

В пресс-службе минэкономразвития подтвер-

дили, что все ранее запланированные меры 

поддержки отрасли будут реализованы в теку-

щем году в полном объеме, в том числе субси-

дирование туроператоров за увеличение тур-

потока по въездному и внутреннему туризму и 

субсидии регионам на создание обеспечиваю-

щей туристической инфраструктуры.

В Российском экспортном центре полагают, 

что туроператоры могут попытаться отыграть 

часть потерь за счет внутреннего туризма. 

«Российские регионы вполне могут порабо-

тать на привлечение людей, которые отказа-

лись от поездок за границу, но не хотят прово-

дить отпуска дома или на даче, — говорит руко-

водитель проекта по поддержке экспорта ту-

ристических услуг РЭЦ Дарья Шамрай. — Хотя, 

конечно, и эта работа может оказаться под уг-

розой — здесь многое будет зависеть от того, 

затронет ли коронавирус эти субъекты Феде-

рации».

Меры, предложенные правительством и ЦБ 

РФ, пока не касаются предприятий сферы го-

степриимства, обращает внимание Ирина 

Фан-Юнг, соучредитель союза туризма и госте-

приимства. Гостиницы и рестораны, вовлечен-

ные в развитие туризма, также несут убытки.

«Потери одной гостиницы по предваритель-

ным опросам достигли за март от 3,5 до 5 млн 

рублей в зависимости от номерного фонда», — 

указывает Фан-Юнг.

Подготовила Ирина Алпатова
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РЕЗОНАНС Королевство закрывает из-за COVID-19 стадионы и бары, но продолжит 
завозить из РФ туристов

Тайская ловушка
Евгений Шестаков

Р
оссийские посольства и 
консульства не оставят ока-
завшихся в сложном поло-

жении из-за масштабного пере-
крытия границ российских гра-
ждан без помощи. «Дипломаты 
не волшебники, но помочь обя-
заны. Работаем», — написала в 
«Фейсбуке» официальный пред-
ставитель внешнеполитическо-
го ведомства Мария Захарова. 
Среди рекомендаций министер-
ства помимо логичного совета 
отказаться от выезда за рубеж 
тем, кто собирался это сделать в 
ближайшее время, есть следую-
щее: «там, где еще сохраняется 
возможность выезда в Россию, 
настоятельно предлагаем вос-
пользоваться ею независимо от 
видов транспорта и пересадок».

Социальные сети переполне-
ны тоскливыми историями на-
ших соотечественников, за-
стрявших на различных курор-
тах по всему миру без малей-
ших шансов самостоятельно 
вернуться на родину. В среду 
пришло сообщение, что с 18 
марта на 30 дней еще одно об-
любованное россиянами на-
правление — Вьетнам — прекра-
щает выдавать въездные визы и 
вводит двухнедельный обяза-
тельный карантин для прибыва-
ющих в страну граждан РФ. 

Пожалуй, только одна стра-
на Азии продолжает как ни в 
чем не бывало принимать на от-
дых жителей России. Эта страна 
— Таиланд. Во вторник ее пре-
мьер генерал Прают Чан-Оча 
подтвердил: королевство не со-
бирается «полностью закры-

вать границы и продолжит при-
менять меры ограничения толь-
ко в отношении лиц, въезжаю-
щих из государств с наиболь-
шей опасностью заражения». 
Однако туристы, не подпадаю-
щие под эти ограничения, по 
словам премьера, могут по-
прежнему прилетать в страну 
на обычных основаниях.

По данным на среду, число 
официально выявленных боль-
ных коронавирусом в королев-
стве превысило 200 человек. 
Однако предпринятые офици-
альным Бангкоком меры гово-
рят о том, что там не восприни-
мают ситуацию как благополуч-
ную. Уже со среды в Таиланде за-
крылись все стадионы, арены 
тайского бокса, петушиных 
боев и ипподромы. Не работают 
бары и массажные салоны. От-

ложено на неопределенный 
срок празднование тайского 
Нового года. Все фестивали от-
менены. Школьники сидят на 
карантине по домам. Власти 
призвали на службу ушедших 
на пенсию врачей.

Но при этом пляжи, куда пре-
жде всего стремятся туристы, 
остались открытыми. Как, соб-
ственно, и предприятия общест-
венного питания, где в основном 
столуются иностранцы. Причи-
на банальна — королевство не 
желает терять и без того сокра-
тившуюся прибыль от туризма. 
Срабатывает тайская хитрость 
— большинство попадающих се-
годня в страну иностранцев 
приезжают без виз (по штампу в 
паспорте) и проводят на терри-
тории Таиланда не более двух 
недель, а это как раз средний по-
казатель инкубационного пери-
ода коронавируса. После чего 
подцепившие его туристы от-
правляются на родину, где у них, 
возможно, и выявят болезнь. 
При этом сам Таиланд ничего не 
тратит на лечение «фарангов».

По этому сценарию уже раз-
вивалась ситуация с одним из 
россиян, прилетевших с Пхуке-
та: в Москве его анализ на коро-
навирус дал положительный ре-
зультат, и теперь все пассажиры 
того злополучного рейса долж-
ны отправиться на карантин. Но 
это уже не проблема официаль-
ного Бангкока.

Возможно, в действиях коро-
левства существует и другая ло-
гика: заманить к себе как мож-
но больше иностранцев, после 
чего в одночасье перекрыть гра-
ницы и закрыть страну. А далее 
произойдет то, что мы уже на-
блюдаем по всему миру. Оказав-
шись в безвыходном положе-
нии, туристы готовы выложить 
любые деньги, чтобы вернуться 
на родину. Тем же, кто выну-

жденно остается, чтобы пере-
ждать карантин, придется тра-
тить деньги на питание и про-
живание в гостиницах минимум 
еще месяц. Эти расходы им воз-
мещать никто не собирается. 

Продолжение Таиландом по-
литики «открытых дверей» в от-
ношении россиян вопреки реко-
мендациям МИД России и просто 
здравому смыслу выглядит эгои-
стичной попыткой королевства 
решать экономические пробле-
мы за счет здоровья туристов. И 
вместе с тем ловушкой для тех, 
кто, польстившись сегодня на де-
шевый отдых в Тае, завтра запла-
тит втридорога, чтобы вырвать-
ся из этого улыбчивого рая. А 
именно такой в итоге может ока-
заться цена нынешнего тайского 
гостеприимства.

На фоне такого рода госполи-
тики Таиланда уже не выглядит 
удивительным отказ нацио-
нального перевозчика Thai 
airwais отменять рейсы в Рос-
сию, несмотря на то что с 18 
марта въезд иностранцев в 
нашу страну запрещен. Авиа-
компания по-прежнему продает 
россиянам билеты на март и 
апрель. Она готова, несмотря ни 
на что, возить в Бангкок и из 
Бангкока жителей РФ, готовых 
рисковать здоровьем ради пре-
красных пляжей и солнца. До-
бавлю, что перевозчик по по-
нятным причинам не возвраща-
ет полностью деньги за билеты 
(за исключением наиболее до-
рогих тарифов) тем российским 
клиентам, кто, сознавая все свя-
занные с COVID-19 риски, хотел 
бы проявить гражданскую от-
ветственность и отменить по-
ездку в Таиланд.  

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Внешние границы ЕС окончательно закрылись 
для приезжающих иностранцев

Европа опускает 
«короназанавес»

Александр Гасюк 

У
гроза стремительно 
расползающегося по 
Старому Свету коро-
навируса заставила 
Евросоюз опустить 
«железный занавес» 
— в течение ближай-
ших 30 дней границы 
объединения не смо-

жет пересечь ни один гражда-
нин третьих стран. Беспреце-
дентное в истории ЕС решение 
было принято по итогам трехча-
сового саммита, в котором его 
лидеры в целях защиты от опа-
сной инфекции участвовали в 
формате видеоконференции.

Канцлер Германии Ангела 
Меркель заявила о вынужден-
ном характере принимаемых 
чрезвычайных мер. По ее сло-
вам, они призваны сдержать 
распространение COVID-19, ко-
торым заболели уже больше 55 
тысяч европейцев (из них боль-
ше 30 тысяч в Италии, 9 тысяч в 
Испании, по 5 тысяч во Франции 

и Германии). При этом Меркель 
признала, что у отчаянно борю-
щегося с коронавирусом блока 
впереди в прямом смысле болез-
ненное экономическое будущее. 

«Нам следует полагать, что 
последствия для наших эконо-
мик будут очень серьезными», — 
сказала канцлер ФРГ, призвав 
обеспечить свободное переме-
щение товаров внутри границ 
ЕС. По данным издания Euroactiv, 
которое ссылается на мнение ин-
формированных европейских 
дипломатов, в Берлине исходят 
из того, что кризис «растянется 
на месяцы». А его ущерб эконо-

мике единой Европы превысит 
сотни миллиардов евро.

В свою очередь глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен 
отметила, что запрет на посеще-
ние ЕС гражданами третьих 
стран «может быть продлен в 
случае необходимости». При 
этом исключение для беспре-
пятственного посещения Евро-
союза на текущий момент пре-
доставлено гражданам поки-
нувшей «единую Европу» Вели-
кобритании, в также Исландии, 
Норвегии, Швейцарии, Лихтен-
штейна, иностранным меди-
цинским работникам и ученым. 

За практическое воплощение 
в жизнь принятых ЕС решений 
будут отвечать его страны-чле-
ны. И еще недавно проводившая 
политику «открытых дверей» 
Германия немедленно показала 
партнерам пример того, как 
надо действовать — немецкие 
правоохранители уже взяли по-
гранпункты под строгий контр-
оль, сообщило издание Spiegel.

Еще одна телеконференция с 
участием лидеров Германии, 
Франции, Британии в минув-
ший вторник прошла с Турцией. 
В течение часа с четвертью Ан-
гела Меркель, Эмманюэль Ма-
крон и Борис Джонсон пыта-
лись убедить Реджепа Тайипа 
Эрдогана снизить миграцион-
ное давление на внешние грани-
цы ЕС, в первую очередь на Гре-
цию. Впрочем, по данным грече-
ской газеты Kathimerini, до-
биться взаимопонимания с от-
крыто шантажирующим ЕС но-
вым наплывом нелегалов Эрдо-
ганом сторонам снова не уда-
лось. Так же, как и в ходе преды-

дущего очного разговора турец-
кого лидера со своими европей-
скими партнерами, состоявше-
гося 9 марта. 

Не исключено, что вновь 
провалившиеся переговоры 
между Брюсселем и Анкарой 
стали причиной очередной по-
пытки сотен мигрантов в бук-
вальном смысле взломать гра-
ницу Греции. Об этом инциден-
те, произошедшем в ночь на сре-
ду, отрапортовали в Афинах. 
Правда, и в этот раз греческие 
правоохранители при поддер-
жке европейского погранично-
го агентства Frontex успешно 
отогнали прорывающихся в Ев-
росоюз нелегалов слезоточи-
вым газом.

Занавес, хоть и не железный, 
опустился вокруг ЕС для всех 
иностранцев, включая и откры-
то используемых Турцией в 
своих политических целях не-
легалов.  

Лагеря для мигрантов на островах 
Греции, включая Лесбос (на фото), 
заблокированы из-за карантина. 

Аэропорт Бангкока продолжает принимать иностранных туристов, несмотря на угрозу заражения коронавирусом. 

А К Ц Е Н Т

В Брюсселе считают, что кризис с коро-
навирусом растянется на месяцы, 
а экономический ущерб от него составит 
сотни миллиардов евро

БИЗНЕС 

Франция 
готовится 
спасать 
компании из-за 
коронавируса

БЕЗ ОГЛЯДКИ 
НА БРЮССЕЛЬ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон собирается «во что 
бы то ни стало защитить как ра-
ботников, так и предприятия», 
несущие огромные потери из-
за коронавируса.

О том, какие неординарные 
шаги готовы сделать француз-
ские власти, сообщил министр 
экономики и финансов Брюно 
Ле Мэр. В эфире радиостанции 
RTL он уточнил, что власти пой-
дут как путем рекапитализации 
предприятий, приобретения их 
акций, а также национализа-
ции тех, кто оказался на грани 
банкротства. В первую очередь 
это может коснуться авиапере-
возчика Air France — KLM. Ком-
пания была вынуждена объя-
вить об отмене более двух тре-
тей рейсов на ближайшие два 
месяца, а ее биржевые котиров-
ки обрушились. Не исключено, 
что  государство может при-
нять схожие меры по отноше-
нию и к другим промышлен-
ным гигантам. Здесь называют 
автомобилестроительные кон-
церны Renault, PSA Peugeot 
Citroen, которые временно за-
крыли свои заводы во Франции, 
аэрокосмическую корпорацию 
Airbus (она на четыре дня оста-
новила свои предприятия как 
во Франции, так и в Испании).

Из выделенных 45 миллиар-
дов евро 32 миллиарда пойдут 
на отсрочку корпоративных на-
логов и отчислений по социаль-
ным программам, остальные 
предназначены на выплату зар-
плат работникам предприятий, 
которые временно прекратили 
функционировать из-за кризи-
са. Французы дали четко по-
нять, что будут действовать без 
оглядки на регламенты ЕС и го-
товы нарушить рамки Пакта 
стабильности ЕС, по которому 
бюджетный дефицит страны не 
должен выходить за пределы 3 
процентов ВВП.  

РЕШЕНИЕ 

В Сербии ввели 
комендантский 
час из-за 
коронавируса

ОТ ВИРУСА 
ПОД ЗАМОК
Владимир Шилов

Сербия стала первой страной 
на Балканах, власти которой 
ввели комендантский час на 
всей территории республики. 
Ограничительные меры, на-
правленные на борьбу с рас-
пространением коронавируса, 
предписывают гражданам не 
выходить на улицу с 20.00 до 
5.00. Кроме того, лицам старше 
65 лет настоятельно рекомен-
довано оставаться дома, так как 
пневмония нового типа пред-
ставляет наибольшую опа-
сность именно для людей стар-
шего возраста. Нарушителям 
грозят «драконовские» штра-
фы либо административный 
арест на 15 суток.

Контролировать соблюде-
ние этих мер будут полиция и 
армия.

«В связи с тем, что мы не 
смогли обеспечить полную дис-
циплину, чтобы обезопасить 
население, мы приняли очень 
непопулярные решения, кото-
рые должны сберечь человече-
ские жизни», — сказал прези-
дент Сербии Александр Вучич 
на специальной пресс-конфе-
ренции.

Напомним, ранее в стране 
было введено чрезвычайное по-
ложение. Закрыты детсады, 
школы, учреждения культуры и 
спорта. Учащиеся перешли на 
дистанционное обучение, пере-
несены сроки государственных 
экзаменов.

Государственная избира-
тельная комиссия приостано-
вила подготовку к парламент-
ским, краевым и муниципаль-
ным выборам, которые были 
намечены на 26 апреля.

С подачи правительства на-
циональный банк ввел трехме-
сячную отсрочку на погашение 
кредитов — в течение этого сро-
ка не будут взиматься процен-
ты по просроченным задолжен-
ностям. Власти также ограни-
чили цены на продукты, средст-
ва защиты и личной гигиены.

Число подтвержденных слу-
чаев заболевания в стране со-
ставляет 72 человека.  

— Читайте также: Ростуризм 
открыл «горячую линию» 
для турбизнеса
rg.ru/art/1843873

АКТУАЛЬНО Чему должен 
научить нас опыт Китая 
в борьбе с коронавирусом

Когда снимают 
маски

Ирина Невинная

В Китае закрыт последний временный госпиталь для 
больных COVID-19. Весь мир облетело видео, на кото-
ром медсестры символично снимают с улыбающихся 
лиц маски. Уже ясно, что всего за неполных три месяца 
самая густонаселенная страна в мире сумела победить 
эпидемию. Но в Европе, на других континентах рас-
пространение вируса продолжается, и справиться с на-
пастью можно только общими усилиями всех стран. 
Россия первой  отправила группу медэкспертов в КНР. 
О том, как соседние державы сотрудничают в борьбе 
против COVID-19, «РГ» рассказал замдиректора  НИИ 
эпидемиологии и микробиологии им. Пастера, доктор 
биологических наук Александр Семенов. 

Александр Владимирович, вы вошли в состав группы 
наших специалистов, которые отправились в Китай в 
начале января, когда уже были примерно понятны 
масштабы бедствия. Какова была цель поездки?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: На самом деле поездки было две. В рос-
сийскую делегацию входили представители Роспотреб-
надзора и минздрава, эпидемиологи, вирусологи, ин-
фекционисты. Первая поездка была в январе. На тот мо-
мент специалисты «Вектора» уже сделали две тест-си-
стемы для диагно-
стики COVID-19, и 
нам было крайне 
важно проверить, 
как они работают на 
живом клиническом 
материале — то есть 
в условиях массовой 
заболеваемости. И 
н а ш и  к и та й с к и е 
коллеги предостави-
ли нам такую воз-
можность. Также мы 
обсуждали противо-
э п и д е м и ч е с к и е 
меры, предпринимаемые Китаем, смотрели, как рабо-
тают госпитали, как организованы карантины. 

Кроме того, я побывал в Китае еще раз, уже в соста-
ве международной миссии, организованной ВОЗ. Вэту 
группу вошли 13 экспертов из России, США, Сингапу-
ра, Германии, Италии, Японии. Мы поехали в Китай как 
депутация ВОЗ, чтобы оценить ситуацию, понять, ка-
кие приоритетные задачи надо решать мировому здра-
воохранению, на что надо обратить внимание, что мы 
уже знаем и чего пока не понимаем про эту эпидемию, 
на чем нужно сосредоточиться. 

Что вы увидели в Китае, что можете рассказать о ра-
боте китайских медиков и ученых?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Мы побывали в разных регионах стра-
ны, не только Ухане, но и Пекине, Чэнду, Гуанду, Шэнь-
чжэне, чтобы понять, что происходит в наиболее по-
страдавших от эпидемии провинциях. В результате  сов-
местной с китайскими коллегами работы был подготов-
лен  доклад о распространении нового коронавируса, о 
его природе и происхождении, о том, как происходит 
заражение и протекает заболевание в разных возраст-
ных и гендерных группах, каковы основные симптомы, 
каковы особенности диагностики и так далее. Вся эта 
информация помогает сейчас выстраивать тактику 
борьбы с пандемией всем остальным странам.

 Как проверялась  наша тест-система?
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Речь идет даже не об одной, а о двух 
тест-системах, которые в кратчайшие сроки разработа-
ли ученые ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора. Мы переда-
ли тест-системы китайским коллегам. Тесты проверяли 
абсолютно вслепую, а по итогам нам предоставили  про-
токолы. Обе тест-системы показали высокую эффектив-
ность. 

Как эксперты оценили действия и меры, предприни-
маемые властями КНР, противоэпидемическими и 
медицинскими службами?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Давать какие-либо оценки не входило 
в наши задачи. Но вы, собственно, видите результаты 
этой огромной напряженной работы. Эпидемия в Китае 
практически сходит 
на нет.  Около 80 
процентов от числа 
заразившихся вы-
здоровели. Этого 
удалось достичь за 
срок чуть больше 
двух месяцев. Для 
страны с населени-
ем фактически в 10 
раз больше, чем в 
России,  это  бес-
спорный результат. 
Более того, можно 
сказать, что своими 
буквально героическими усилиями Китай почти на пол-
тора месяца задержал распространение  COVID-19 по 
всему миру, и за это ему низкий поклон. Китай действи-
тельно предпринял беспрецедентные меры. Впервые, 
наверное, в истории мирового здравоохранения в ка-
рантин было посажено 60 миллионов человек.Плюс ог-
ромное количество людей абсолютно дисциплиниро-
ванно соблюдали правила по самоизоляции, по ограни-
чению контактов, по снижению рисков передачи. Насе-
ление проявило потрясающую сознательность. 

Вот это тотальное мытье рук,  дезинфекция, уборка, 
избегание контактов, все эти элементарные в общем-
то меры просто моментально стали приносить плоды. 

И это важно осознавать и людям других стран. В та-
кие моменты, как сейчас, психология людей должна 
переломиться, они должны понять: навязываемые им 
меры профилактики и предосторожности — это не ка-
кие-то капризы,  это именно насущная необходимость. 
Это вопрос общественного выживания.

Сейчас, когда вирус захватил уже более 160 стран, всем 
придется пройти через это испытание, и это будет 
такой «тест» и на эффективность систем здравоох-
ранения, и на сознательность граждан?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Не обязательно ситуация должна раз-
виваться столь же драматично, как это было в Китае в 
первые недели после начала вспышки. Но там был эле-
мент неожиданности, потребовалось время, чтобы по-
нять, что атакует новая разновидность коронавируса. 
Сейчас, благодаря опыту китайских коллег, мы многое 
знаем о COVID-19. Поэтому прогноз развития событий 
такой: чем лучше власти и службы здравоохранения 
разных стран будут готовы к распространению вируса, 
чем больше и чем строже будут соблюдаться эти скуч-
ные, обыденные, совершенно неромантичные гигиени-
ческие требования, тем больше вероятность, что рас-
пространение инфекции удастся сдержать, не допуская 
катастрофических последствий.  

Эпидемия практи-
чески сходит на 
нет: официальный 
ежедневный  при-
рост — единичные 
случаи

 Такой быстрый 
результат получен, 
в том числе, и бла-
годаря правильно-
му поведению 
населения Китая

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1845128
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КНИГИ Вышел посмертный 
сборник известного 
прозаика Олега Павлова

Преодоление 
страха

Павел Басинский

Он был моим другом, я могу быть необъективен. Но 
объективно: прозу Олега Павлова высоко оценили та-
кие уже несомненные классики русской литературы, 
как Александр Солженицын, Георгий Владимов, Вик-
тор Астафьев, Владимир Маканин. И удивительно здесь 
даже не то, что такие разные писатели высоко его оце-
нили, но то, что они не принимали его за «молодого», 
за «дебютанта». Сразу — за «своего».

Олег словно предчувствовал, что проживет на зем-
ле всего 48 лет, на четыре года больше Чехова. Он рано 
созрел. Его первые публикации в «Новом мире» (по-
весть «Казенная сказка») и «Литературной газете» 
(рассказ «Конец века») выходили, когда ему не было и 
тридцати. За короткую жизнь он успел издать тринад-
цать книг. Эта, посмертная, будет четырнадцатая.

Он получил три очень престижные литературные 
премии — премия Александра Солженицына, «Русский 
Букер» и Angelus 
(главная премия 
Центральной Евро-
пы, которая вруча-
ется в Польше и 
считается как бы 
ступенью на пути к 
Нобелевке).

Вроде бы завид-
ные успехи. Но в по-
следние годы жизни 
он чувствовал себя 
выброшенным из 
литературной сре-
ды. Наверное, отча-
сти этому причиной был и его сложный характер. С од-
ной стороны, он реально помогал молодым писателям, 
некоторые из которых были не моложе его по возрасту. 
Один пример: именно он выцепил из самотека Андрея 
Геласимова, который жил в Якутске и прислал свой 
рассказ в журнал «Октябрь» по почте. Представьте, ка-
кие горы графоманской прозы пришлось перелопа-
тить Олегу, чтобы найти этот рассказ, напечатать в 
«Октябре» и стать, по сути, крестным отцом ныне 
очень известного писателя и сценариста, автора «То-
тального диктанта-2020»!

Последние годы он вел в Литературном институте 
мастер-класс прозы. Студенты его обожали! С другой 
стороны, он был тяжел в общении с литературной сре-
дой и часто высказывался о ней в Сети крайне жестко.

Сложные характеры были и у Лескова, и у Платоно-
ва, и у Астафьева. Легкий характер — это вообще не про 
писателей.

Его называли «новым реалистом», но это не совсем 
так. «Казенная сказка», одна из самых сильных вещей 
Олега, — это совсем не реализм. Его любимыми писате-
лями были Маркес, Фолкнер и Платонов. Вот и эта по-
весть из того же литературного мира, странного, поту-
стороннего и фантасмагорического. В то же время в 
этой повести ему удалось то, что не удалось ни одному 
писателю последнего времени. Он дал своего капитана. 
Не в смысле морехода, а в смысле штабс-капитана, ка-
кими были Миронов в «Капитанской дочке», Максим 
Максимыч в «Герое нашего времени», Тушин в «Войне 
и мире». А у Олега получился свой капитан — Хабаров.

Рассказ «Конец века» очень понравился Солжени-
цыну, я это лично знаю. Рассказ был о бомже, его смер-
ти и таинственном исчезновении его трупа из морга. В 
нем отчетливо считывался христианский сюжет, и в то 
же время дышала самая актуальная современность.

В посмертную книгу Олега, которому 16 марта ис-
полнилось бы 50 лет, вошли как уже известные расска-
зы, так и неизвестные. В книге также опубликована пу-
блицистика и литературная критика Олега. Но самое 
ценное в книге, на мой взгляд, это его дневник и запи-
ски. Там удивительные замечания о литературе, о пи-
сательском таланте и его предназначении. И, конечно, 
просто о жизни.

Публикации Олега предваряются воспоминания-
ми его друзей и коллег по литературному цеху: писа-
телей Владислава Отрошенко, Валерия Былинского, 
Платона Беседина, художника и прозаика Юрия Пет-
кевича. Трогательные слова написали студенты Ли-
тературного института из выпуска Олега Павлова. 
Завершает воспоминания вдова Лилия Павлова, она 
же составитель этой книги вместе с Владиславом От-
рошенко.

В Доме русского зарубежья прошла презентация  
книги и вечер памяти Олега. Показали документальный 
фильм о нем, с фрагментами дивного польского спекта-
кля по его повести «Карагандинские девятины».  

Он словно предчув-
ствовал, что про-
живет на земле 
всего 48 лет, 
на четыре года 
больше Чехова

Олег Павлов. Отсчет времени обратный. — М.: Время, 2020.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Худрук Урал Балета Вячеслав Самодуров готовит премьеру в Большом театре

Вирус танцемании
Анна Галайда

Г
де бы ни появлялся хоре-
ограф Вячеслав Самоду-
ров, это место превраща-

ется в центр притяжения. 26 
марта планировался выпуск 
одноактной «Танцемании» в 
Большом театре,  через не-
сколько дней «Урал Балет» 
должен был приехать на «Золо-
тую маску» — в конкурсе сразу 
три премьеры. А в конце сезона 
Самодуров с коллегой Анто-
ном Пимоновым выпускает в 
Екатеринбурге «Конька-гор-
бунка», где соединит роскошь 
старины и актуальное искусст-
во. Изменения в афише в связи 
с вирусом уточняются. А пока 
хореограф побеседовал с «РГ».

Танцемания — диагноз? Вы 
страдаете этой болезнью?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: Может ли не 
заболеть человек, который с ма-
лых лет обречен на балет и всю 
жизнь прожил в театре? Танец, 
движение становятся призмой, 
через которую воспринимается 
мир, а «Танцемания» — спек-
такль про движение как способ 
жизни и ее ощущение.

Вы снова заказали партитуру 
композитору Юрию Красави-
ну, с которым работали над 
«Пахитой». Чем вам интере-
сна новая музыка?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: Живого авто-
ра можно попросить написать 
так, как я ощущаю это сейчас.. 
Если серьезно, я получаю удо-
вольствие от музыки XXI века, 
написанной для танца. В музыке 
Юрия мне нравятся энергия, 
иногда разрушительная, юмор и 
капля яда, которая добавляется 
всегда. Он умеет преподнести 
нечто знакомое и понятное, но 
обмануть ожидания. Наверное, 
ему было сложно: я задал толь-
ко структуру и эмоциональный 
фон. Но он попал в яблочко.

Новая партитура не тянет за 
собой груз интерпретаций, уби-
вающей восприятие привычки. 
Это всегда вызов для меня как 
постановщика. В Екатеринбур-
ге мы четвертый сезон подряд 
заказываем новые партитуры, и 
эту традицию продолжим.

Последние годы вы работали с 
крупной формой  —  и вдруг за-
явили в ГАБТе 20-минутный 
балет. Большой сюжетный 
спектакль не оправдал ожи-
даний?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: После работы 
над большой формой возникла 

усталость. Компактные формы 
позволяют выразить мысль ко-
ротко и ясно. По-спартански. 
Танец есть танец, в какой бы 
форме ни был преподнесен. 
Просто у каждого спектакля 
своя миссия. Сейчас мне инте-
ресно выдать сгусток движения, 
концентрированную форму.

«Приказ короля» должен был 
приехать в Москву после пре-
мьеры «Танцемании». Он спо-
собен удивить тех, кто уже 
посмотрит спектакль в 
Большом?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: «Приказ ко-
роля» ставился в Год Мариуса 
Петипа, и в его основе была идея 
возрождения большого спекта-
кля XIX века, который был бы 
интересен современной публи-
ке. Идеи не могут перейти из од-
ного века в другой, не трансфор-
мируясь. Мы воспринимаем 

мир иначе, другое ощущение 
времени, формулируем мысли 
короче. И зритель приходит с 
иным восприятием мира, неже-
ли на премьеры Петипа. «При-
каз короля» был эксперимен-
том: как построить большое 
зрелище сегодня, можно ли все-
рьез рассказать в балете сказ-
ку? Мне кажется, сначала не 
вполне удалось выстроить пра-
вильную форму. Спектакль за-
жил собственной жизнью и сам 
собой избавился от лишнего. В 
Москву должна была приехать 
уже не та версия, которую виде-
ли на премьере.

«Урал Опера Балет» в кон-
курсе «Золотой маски» пред-
ставлял и баланчинскую 
«Вальпургиеву ночь». Почему 
выбор пал на нее?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: Серьезная 
балетная компания не может 

не иметь в репертуаре Балан-
чина. Но мы не можем копиро-
вать репертуар Большого и Ма-
риинского театров: другая 
труппа, другие параметры сце-
ны. Поэтому выбрали балет, ко-
торый не исполнялся в России, 
но в котором занят большой со-
став и который, как говорится, 
бьет по нервам. Я благодарен 
Фонду Баланчина и Дайане 
Уайт,  которая переносила 
«Вальпургиеву ночь» в Екате-
ринбург. Она дала артистам но-
вое ощущение себя на сцене. 
После этого мы стали единст-
венным российским театром, 
который получил разрешение 
на постановку полнометражно-
го балета Баланчина. Наш театр 
амбициозен, на многое спосо-
бен, но его финансов хватает не 
на все наши идеи. Мы не отказа-
лись от этого плана и, надеюсь, 
найдем помощь, чтобы удивить  
зрителя.

«Урал Опера Балет» вернулся 
из Израиля, где ваша «Пахи-
та» участвовала в фестивале 
современного российского 
искусства М.АРТ. Как вам 
удалось из  «русского балета», 
под именем которого ездят по 
европейским деревням наши 

провинциальные компании, 
стать участниками пре-
стижных фестивалей?

В Я Ч Е С Л А В  С А М О Д У Р О В :  Гастроли 
должны укреплять репутацию 
театра. Мы собрали оригиналь-
ный репертуар, обрели собст-
венное лицо, и с нами сотруд-
ничают крупнейшие фестивали 
— M.ART, «Дягилев P.S.» и Dance 
Open, мы поедем на междуна-
родный фестиваль в казахский 
Нур-Султан, планируются об-
менные гастроли с Пермским 
театром.

Совсем недавно вы участвова-
ли в Grand Audition в Барсело-
не. Что это за событие?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: В России ба-
летных школ мало, а трупп мно-
го, у нас дефицит артистов. А в 
Европе много артистов, кото-
рым нужна работа. И мне ка-
жется, чем больше школ пред-
ставлено в труппе, тем больше 
ее творческий потенциал. Поэ-
тому в Барселоне собираются 
директора балетных компаний 
со всего мира, а выпускники 
школ могут просмотреться сра-
зу в несколько трупп. Интере-
сно пообщаться с директорами 
других трупп — это стимулиру-
ет и дает свои результаты. Выя-

снить, что проблемы везде одни 
и те же.

Ваша следующая премьера — 
«Конек-горбунок» — обросла 
слухами. Ждать ли шоу с рэпе-
рами и Кремлевский дворец 
вместо ханского?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: «Конек-гор-
бунок» — теперь забытый балет 
Александра Горского. Его клей-
мили за дурную музыку, длин-
ноты, за оторванность от пер-
воисточника. Мы решили взять 
старый балет и поиграть с ним. 
Моя задача — реконструиро-
вать фрагменты старой хореог-
рафии и срежиссировать спек-
такль в целом. Антон  Пимонов 
ставит авторскую хореогра-
фию там, где мы решили не вос-
станавливать. Музыка Пуни пе-
реписана Анатолием Королё-
вым, но большая часть музыки 
будет новой. Сегодня пантоми-
ма XIX века, напоминает язык 
глухонемых. Поэтому мы ре-
шили пригласить рэперов Нау-
ма Блика и Александра T-Bass, 
которые были бы ведущими, 
сказителями, но современны-
ми, не как бабушка в окошке в 
фильме Роу.

За девять лет работы с труп-
пой екатеринбургского теа-
тра вы добились всего, о чем 
может мечтать руководи-
тель компании. Что дальше?

ВЯЧЕСЛАВ САМОДУРОВ: Надо все вре-
мя переизобретать себя, театр и 
труппу, искать идеи, которые 
принесут в репертуарную и ху-
дожественную политику энер-
гию. Мне нравится идея, что те-
атр должен быть разнообраз-
ным, для разной публики. Но 
так же нравится идея переосмы-
сления классических спекта-
клей. Она хорошо соотносится с 
нашим театром, на который не 
давят историческая память и 
вековые обязательства. Другая 
задача — расширить репертуар 
стилистически, больше нео-
классики и contemporary dance. 
Мы все время в поиске и в про-
цессе переговоров: конкретных 
названий называть не буду, но 
мы найдем чем удивлять рос-
сийскую аудиторию. Я говорю 
«российскую», потому что, хотя 
мы и находимся в конкретном 
городе и большая часть нашей 
публики из Екатеринбурга, но 
ощущаем себя в широком поле. 
Хочется, чтобы в театре проис-
ходило как можно больше собы-
тий, — но театральный сезон 
слишком короткий, чтобы вти-
снуть в него все задуманное.  Вячеслав Самодуров: Мне интересно выдать сгусток движения, концентрированную форму.

А К Ц Е Н Т

У нас балетных школ мало, трупп много — 
дефицит артистов. А в Европе много 
артистов, которым нужна работа
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АКТУАЛЬНО Как вирус меняет афиши

Лондонград и все остальное
Ядвига Юферова

Ш
анс отменить 
эту команди-
ровку был. За 
сутки до вылета 
стало известно, 
что Лондонская 
к н и ж н а я  я р -
марка в силу 
форсмажорных 

обстоятельств не откроется.
Но не только книги значи-

лись в моем маршрутном листе: 
празднование 75-летия Великой 
Победы никто не отменял. И, к 
чести британцев, когда восточ-
ноевропейцы воюют с памятни-
ками Советскому солдату-осво-
бодителю, в ХХI веке тут — не 
так. Но об этом позже. 

Уже на всех ближайших афи-
шах Россотрудничества в Лон-
доне на сайте появился косой 
штамп: отменяется. Не прилетят 
в Лондон Алексей Варламов, 
Дмитрий Быков, Лев Данил-
кин… До последнего с нами над-
ежда, что книгу коллеги Юрия 
Лепского «Бродский только что 
ушел» мы все-таки представим, 
как и договаривались.

 Мы полетели, ибо неделю на-
зад градус тревоги был совер-
шенно иной. Удивительное слу-
чилось в наполовину людном 
Хитроу. Пограничник, по опре-
делению всегда с нелюдимым ли-
цом бравший в руки российский 
паспорт с одним вопросом: 
«Есть обратный билет?», вдруг 
говорит «спасибо», неторопли-
во спрашивает, как на русском 
сказать «red». Тут уж мы отвели 
душу с кратким курсом русского 
языка про красный цвет и Кра-
сную (красивую) площадь. 

 С Татьяной Боднарук, дирек-
тором издательства «Искусство 

— ХХI век», в котором и вышла 
книга о магнитных встречах с 
близким кругом нобелевского 
лауреата, НЕ жмем руку (панэ-
пидемический этикет) Антону 
Чеснокову, представителю Рос-
сотрудничества в Лондоне. Он 
неожиданно оказался хозяином 
больших одинаковых коробок с 
книгами, которые от наших изда-
тельств прибыли на ярмарку, ко-
торой не будет. Где же среди них 
книга Лепского «Бродский толь-
ко что ушел»? Все тридцать ящи-
ков подряд вскрывать? Но разве 
что один, который сверху…

 Чудо произошло с первого 
вскрытия. Подоспевшая к этому 
моменту Валентина Полухина, 
лондонский профессор , иссле-
дователь Бродского, «пастушка 

поэтов», одна из героинь книги, 
комментирует: «Иосиф гово-
рил, пока существует русский 
язык — великая поэзия неизбеж-
на». И тут разговор перетекает в 
то, кто и как учит русский язык 
в Великобритании: жаль, что из 
сорока кафедр славистики в 
университетах страны осталось 
семь или восемь, сокрушается 
Валентина Платоновна.

 Зато существует 50 воскре-
сных школ — это частная иници-
атива наших соотечественни-
ков, продолжает Антон Чесно-
ков. Один из сильных трендов — 
лондонская школа математики 
и программирования, основан-
ная Анастасией Стоун, которую 
посещают около пятисот детей 
от 4 до 17 лет. 2200 школьников 
в прошлом году сдавали на вы-
пускных экзаменах русский 
как иностранный…

 Конечно, для Лондонграда, 
где 250 тысяч русскоговоря-
щих, — это еще те цифры. Часть 
айтишников, юристов, эконо-

мистов, приехавших из России, 
предпочла раствориться в пла-
вильном котле наций, не наста-
ивая на особом корневом родст-
ве. Именно они, образованные, 
умные, востребованные, и есть 
тот Лондонград, а не несколько 
сот новых русских, про которых 
был популярен анекдот: «Доро-
гая, когда я умру, похорони 
меня в Хэрродсе (самом доро-
гом магазине. — Ред.). — А скажи, 
зачем? — Ты тогда хоть будешь 
приходить на мою могилу».

Как подарок на фоне «брекзи-
та» и коронавируса — встреча с 
людьми, которые на высокой 
культурной ноте поддерживают 
в Лондоне репутацию русских. 
Только в 25 лет можно на такое 
решиться. Первый русский про-
фессиональный театр «Хамеле-
он» основан в 2015 году в Лондо-
не Владой Лемешевской из Риги. 
Без спонсоров и помещения, но с 
командой единомышленников, 
фрилансеров. У актера в Лондоне 
нелегкая судьба. Поиск и ожида-
ние роли — полжизни уходит на 
это. Что уж говорить про актера с 
постсоветского пространства, 
которому если и предложат слу-
чайную роль в кино, то непре-
менно «плохого русского». А так 
— кто преподает русский язык и 
культуру речи, кто зарабатывает 
на хлеб на детских утренниках и 
гостевых ведущих… 

 Карта легла удачно: в середи-
не марта по просьбам зрителей в 
театре Кокпит «Хамелеон» давал 
три представления. Легкий, 
смешной, ироничный спектакль 
«Любовь в футляре» по Чехову в 
постановке Дмитрия Турчанино-
ва. С него начиналась история те-
атра, с ним они собираются при-
ехать на Мелиховскую весну в 
Россию. В репертуаре — уже де-
вять спектаклей, отмеченных 
даже премией «Звезда театрала». 

Но это уже совершенно дру-
гая история. О ней позже. 

P.S. И театр «Хамелеон», и 
школа Анастасия Стоун, кино-
просмотры, фестивали и кон-
церты живут при поддержке 
Россотрудничества и посольст-
ва РФ. Вот пройдет пандемия - и 
опять зазвучит музыка.  Лондонский профессор Валентина Полухина и издатель книги «Бродский только что ушел» Татьяна Боднарук.

ИЗ ДНЕВНИКА ОЛЕГА ПАВЛОВА

«Вы слишком быстро все живете. Медленней — но чтобы 

увидеть, почувствовать, понять. Смотри на воду... На попла-

вок... Думай о том, что там, на глубине, хоть и не видишь… И 

жди. Созерцание — внимание — понимание — смирение — 

свобода — покой». 

«Литература — это преодоление страха». 

«Писатель о своем пишет, как о чужом. А читатель читает чу-

жое, как свое». 

«Сестра не улыбалась, пока младший брат, как ребенок, не 

улыбнулся ей».

«Разлука — забываемое почему-то русское слово».

«Больница. Все мужчины в спортивных костюмах, как будто 

лечение — это занятие спортом».

«То, что я пишу, мог бы написать ребенок».
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Жаль, что из сорока кафедр славистики 
в университетах Англии осталось семь 
или восемь
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ТЮРЬМА Из-за вируса 
отменены все свидания 
в колониях и СИЗО

Без передачи

Иван Петров

Федеральная служба исполнения наказаний пошла на 
кардинальные меры, чтобы не допустить заражения 
заключенных коронавирусной инфекцией. Поскольку 
в условиях замкнутого пространства и тесного контак-
та между людьми в учреждениях пенитенциарной си-
стемы вирус может распространиться очень быстро. В 
связи с этим руководство ФСИН пошло на упреждаю-
щую меру, отменив все свидания в российских колони-
ях, тюрьмах и следственных изоляторах. 

Главный санитар-
ный врач ФСИН вы-
нес постановление 
«О введении допол-
нительных санитар-
но-противоэпиде-
мических (профи-
лактических) мер, 
направленных на не-
допущение возник-
новения и распро-
странения новой ко-
ронавирусной ин-
фекции 
(COVID-19)». В соот-
ветствии c этим документом с 16 марта во всех учрежде-
ниях территориальных органов ФСИН России и следст-
венных изоляторах приостановлено предоставление 
длительных и краткосрочных свиданий. Отмечается, что 
запрет будет действовать «до особого указания».  

Кроме того, во все учреждения уголовно-исполни-
тельной системы категорически запрещен допуск по-
сетителей и сотрудников с повышенной температурой 
тела и лиц, прибывших в течение последних 14 дней из 
государств с неблагополучной ситуацией с распро-
странением коронавирусной инфекции. 

 ПОЛИЦИЯ 

В Москве 
открыли огонь 
по автосалону

СТРЕЛЯЛИ 
ПО МАШИНАМ
Михаил Фалалеев

Несколько вооруженных напа-
дений в течение трех недель 
были совершены на один и тот 
же дилерский центр на юго-вос-
токе Москвы. Преступники 
подъезжали к автосалону, стре-
ляли по зданию или автомаши-
нам и уезжали. Понятно, что на-
носился весьма существенный 
ущерб — какие-то машины сго-
рали, в других дорогих иномар-
ках появлялись пулевые отвер-
стия. Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
рассказала об этих эпизодах. 
Так, однажды эти преступники 
заехали ночью на автостоянку 
автосалона и устроили пальбу 
по стоящим там машинам и ад-
министративному зданию. Вы-
стрелили шесть раз.

Через несколько дней они 
вернулись и подожгли две ма-
шины. А еще через неделю 
устроили здесь настоящую ка-
нонаду — выпустили не менее 
четырнадцати пуль. Для срав-
нения — это две обоймы писто-
лета Макарова, или почти поло-
вина магазина автомата Калаш-
никова. Оказались серьезно по-
вреждены восемь автомобилей.

 По словам Ирины Волк, 
этих «ночных стрелков» вычи-
слили и задержали сотрудники 
Главного управления уголовно-
го розыска МВД России совмес-
тно с коллегами из Юго-Восточ-
ного административного окру-
га Москвы при силовой поддер-
жке спецназа Росгвардии. Взя-
ли шестерых уже ранее суди-
мых граждан. При обыске изъя-
ты мобильные телефоны, сим-
карты, ноутбуки и транспор-
тные средства, которые исполь-
зовались при нападениях. 

Понятно, что пока задержа-
ны исполнители, а не заказчики 
преступления. Впрочем, опера-
тивники считают, что этих за-
казчиков очень скоро тоже до-
ставят в полицию в наручни-
ках. По мнению полицейских, 
речь идет о грязной конкурен-
тной борьбе в стиле «лихих 90-
х». Владельцы автосалона, так 
сказать, акционеры этого ком-
мерческого предприятия, — 
бывшие «новые русские». Ка-
кое-то время общий бизнес 
успешно, на радость всем, раз-
вивался. А затем возникли кон-
фликты. Договориться по-хоро-
шему партнеры не сумели и 
схватились за привычные аргу-
менты — стволы. Ущерб нане-
сен, как минимум, на три мил-
лиона рублей. Но была еще и 
реальная угроза жизни людям, 
незаконное применение ору-
жия. Виновные могут потерять 
свободу на 10 лет. 

РАКУРС Чем торгуют у станций метро

Розы пахнут штрафом 

Сергей Жуков 

Н
ередко у станций 
метро  в  Москве 
можно услышать: 
«Сим-кааарты! Оч-
киии! Телефооо-
ны!». Хотя торго-
вать из-под полы 
здесь запрещено. В 
прошлом году горе-

торговцев оштрафовали боль-
ше чем на 15 миллионов ру-
блей. Корреспондент «РГ» про-
шелся по городу и посмотрел, 
боятся ли нелегалы наказания 
рублем. 

По данным пресс-службы 
ГКУ «Организатор перевозок», 
в 2019 году было зафиксирова-
но более десяти тысяч случаев 
незаконной торговли. По мно-
гим из них составлены админи-
стративные протоколы и выпи-
саны штрафы. Физлицам гро-
зит пять тысяч рублей, а юри-
дическим — до 500 тысяч ру-
блей. Чаще всего торгаши тяго-
теют к площадкам у станций 

метро, транспортно-переса-
дочным узлам и подземным пе-
реходам — там много прохо-
жих, а значит, и потенциаль-
ных покупателей. В таких ме-
стах обычно толкают некачест-
венный ширпотреб, продавцы 
не имеют санитарных книжек, 
а цены устанавливаются нао-
бум. Налогов, естественно, 
никто не платит.

Чаще всего в минувшем году 
торговцы-нелегалы встреча-
лись возле станций метро «Теа-
тральная», «Белорусская», 
«Бульвар Дмитрия Донского», 
«Домодедовская», «Курская», 
«Речной вокзал». За последние 
полгода, утверждают в органи-

зации, случаев стало меньше. 
Стихийные точки у «Выхина», 
«Теплого стана» и «Академиче-
ской», например, постепенно 
сходят на нет. «Пассажиры ТПУ 
«Выхино» еще недавно не мо-
гли пройти из-за скопления 
торговцев, — говорит руководи-
тель «Организатора перево-
зок» Павел Павлов. — Однако в 
последнее время фиксируются 
единичные случаи торговли. 
Например, у «Академической» 
работники учреждения пресе-
кли массовую торговлю про-
дуктами питания и текстилем».

По наблюдениям корреспон-
дента «РГ», торгашей стало по-
меньше, но они все же есть. Для 

полноты эксперимента про-
шелся по популярным точкам в 
разные дни и часы. «Серой» 
торговлей в основном промыш-
ляют мигранты из Средней 
Азии и студенты. Ассортимент 
небогатый и схожий. Напри-
мер, у входа на станцию метро 
«Белорусская» (кольцевая), что 
у одноименного вокзала, по-
прежнему плотно. Торгуют кни-
гами, цветочными букетами, 
сим-картами. Многие старают-
ся не привлекать к себе лишне-
го внимания, то и дело меняя 
свою дислокацию. Вот дама 
предлагает «хорошие» очки с 
диоптриями за 250 рублей, рас-
ставленные на коробке. Рядом 
парень, обвешанный наушни-
ками и шнурами для зарядки 
гаджетов, осторожничает и не-
рвно оглядывается. 

— Провод для айфона есть? — 
спрашиваю. 

— Конечно, есть — один, по-
проще, 200 рублей, а другой, 
плетеный, отдаю за 300.

— Китайские? 

— Да, но очень качествен-
ные. Не переживай.

В переходе у «Новокосино» 
темнокожий парень втюхивает 
прохожим дешевые поддель-
ные духи. А у «Арбатской» тор-
гуют нижним бельем, носками, 
телефонными зарядками и цве-
тами. За один тюльпан просят 
60 рублей, а за куст мимозы — 
200. Букеты в любое время 
можно найти и у «Киевской». В 
праздники мимозу продавали 
за 100 рублей у «Савелов-
ской», напротив вокзала. Вы-
ходные закончились, а вместе с 
ними исчезли и цветочники. 
Разве что одиноко бродит муж-
чина, рекламирующий бес-
платные юридические кон-
сультации. У «Театральной» и 
«Площади Революции» — нико-
го. Ни в пятницу, ни в субботу. 
Видимо, попал в «несчастли-
вые часы». А может, сказалась 
плохая погода с порывистым 
ветром, дождем и снегом.   

Каких только разносолов не встре-
тишь у выхода из метро. А К Ц Е Н Т

За год в Москве было зафиксировано 
более десяти тысяч случаев незаконной 
торговли у станций подземки 

КРИМИНАЛ 

Хищение 
средств в 
Петербургской 
консерватории 
расследуют 
в Москве

РЕСТАВРАТОРЫ 
СНОВА В ДЕЛЕ
Иван Петров

Вчера по поручению председа-
теля Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина 
в центральный аппарат были 
переданы материалы проверки, 
организованной по факту ре-
ставрации ряда исторических 
объектов в Санкт-Петербурге. 
Ранее представители общест-
венности и жители города ут-
верждали, что фирма, выпол-
нявшая реставрацию Санкт-
Петербургской консерватории, 
некачественно выполнила ра-
боты и нарушила сроки их про-
ведения. Главным следствен-
ным управлением после про-
верки данных было возбуждено 
уголовное дело по факту хище-
ния денежных средств по госу-
дарственным контрактам о вы-
полнении реставрационных ра-
бот по статье 159 УК РФ (мо-
шенничество).

Ход расследования постав-
лен на контроль председателя 
СК России.

Напомним, это уже далеко 
не первое дело, возбужденное 
по фактам хищений гос-
средств, выделенных на ре-
ставрацию культурных объек-
тов и исторических памятни-
ков. В 2016 году на всю страну 
прогремело так называемое 
«дело реставраторов», по кото-
рому был осужден экс-замми-
нистра культуры Григорий Пи-
румов. 

Во ФСИН просят 
родственников 
заключенных с 
пониманием отне-
стись к ограничи-
тельным мерам

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Проблему 
с яслями в Башкирии решают 
за счет сертификатов 
в частные детсады

Бонус для малыша

Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

Платить за частный детсад как 
за муниципальный — такая воз-
можность есть у родителей ма-
лышей в возрасте до трех лет в 
Стерлитамаке.  Здесь идет пи-
лотный проект — мамам выдают 
сертификаты на дошкольников. 
200 семей их уже получили.

— Я просто счастлива, что 
моя дочь Виктория ходит в част-
ный детский сад, а платим мы 
всего 3,5 тысячи рублей в ме-
сяц, — рассказывает жительни-
ца Стерлитамака Регина Пара-
монова. 

Дочери Регины на тот мо-
мент был год и девять месяцев. 
Оказалось, что для получения 
сертификатов самое главное — 
стоять в очереди. Поэтому у се-
мьи Парамоновых вопрос ре-
шился за пару дней. В один 
день женщина позвонила и 
уточнила список документов, а 
на следующий — принесла их и 
оформила сертификат. После 
прохождения медкомиссии их 
дочь зачислили в ясельную 
группу.

Как уточнили в администра-
ции Стерлитамака, пилотный 
проект стартовал в ноябре 2019 
года. Важный нюанс: рассчитан 
он только на родителей малы-
шей в возрасте до трех лет, кото-
рые стоят в очереди, но пока не 
получили места в муниципаль-
ных детсадах. Сертификат дей-
ствителен только до достиже-
ния ребенком трех лет. 

— В проекте участвуют пока 
два частных детских сада, еще 
два оформляют документы. Им 
это выгодно, так как ежемесяч-
но на каждого ребенка выделя-
ют финансирование. Сумма 
фиксированная — шесть тысяч 
рублей в месяц, независимо от 
того, сколько дней ребенок по-
сещал детсад, — рассказала зам-
начальника отдела образования 

администрации Стерлитамака 
Гульнур Ильметова.

Проект экономически целе-
сообразен. По словам первого 
замминистра образования Баш-
кирии Ильдара Мавлетбердина, 
затраты на создание одного ме-
ста в новом детсаду на ребенка 
обходятся примерно в миллион 
рублей, соответственно строи-
тельство одного дошкольного 
учреждения  на 200 мест потре-
бует 200 миллионов. Тогда как 
затраты на выдачу 200 сертифи-
катов из бюджета составляют 
14,4 миллиона рублей в год. По-
сле подведения итогов пилотно-
го проекта к нему подключат и 
другие муниципалитеты. 

По словам начальника управ-
ления Рособрнадзора по Респу-
блике Башкортостан, перед тем 
как оформить лицензию на ока-
зание образовательных услуг (в 
данном случае — открытие дет-
сада), предприниматель должен 
получить заключение МЧС о 
том, что в помещении созданы 
безопасные условия для пребы-
вания детей. Аналогичный доку-
мент нужен и от Роспотребнад-
зора, который проверяет: со-
блюдены ли санитарно-гигиени-
ческие требования, применяе-
мые к детсадам. Естественно, 
«частников» регулярно   прове-
ряют — не ухудшились ли усло-
вия безопасности малышей. 

СЛЕДСТВИЕ Поставлена точка в расследовании 
дела бывшего преподавателя Олега Соколова

Доцент вменяем
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет сообщил, что в его цен-
тральном аппарате завер-

шено расследование уголовного 
дела бывшего доцента Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета Олега Соко-
лова. Ученого обвинили в совер-
шении тяжких преступлений — в 
убийстве и в незаконном прио-
бретении и хранении оружия.

Дело доцента расследова-
лось в Москве исключительно 
из-за слишком большого обще-
ственного резонанса.

Официальный представи-
тель Следственного комитета 
Светлана Петренко заявила 
корреспонденту «РГ» следую-
щее:

 — По данным следствия, Олег 
Соколов совершил убийство ас-
пирантки Санкт-Петербургско-
го государственного универси-
тета Анастасии Ещенко. В ходе 
следствия он признал свою 
вину.

Представитель ведомства 
Александра Бастрыкина гово-
рит, что следствием собрана до-
статочная доказательственная 
база.

Теперь тома уголовного дела 
отправлены, как того требует 
закон, в Генеральную прокура-
туру РФ «для решения вопроса 
об утверждении обвинительно-
го заключения».

Когда стали известны жут-
кие подробности убийства, 
главным предположением было 
то, что Соколов просто психи-
чески нездоров. И такое убежде-
ние держалось долго, до самого 
окончания специальной эк-
спертизы. 

Дело в том, что проходить 
подобные исследования в ин-
ституте Сербского по закону 
обязаны все, кто совершает 
тяжкое преступление, в первую 
очередь убийство. 

И если врачи скажут, что 
подозреваемый или обвиняе-
мый нездоров и не отдавал от-

чета в том, что творил, то су-
дить его не будут. Он отправит-
ся в специализированное ле-
чебное заведение закрытого 
типа за колючей проволокой. 
Где за ним будут наблюдать. И 
тут два варианта — если комис-
сия, которая регулярно прове-
ряет таких пациентов, решит, 
что человек здоров, то его бу-
дут судить. 

Если надежд на выздоровле-
ние человека нет, то убийца 
останется в психушке на всю 
жизнь. 

Соколов прошел комплек-
сную психолого-психиатриче-

скую экспертизу. Она показала 
его вменяемость на момент со-
вершения преступления. 

По словам его адвоката, суд 
может рассмотреть это уголов-
ное дело уже в апреле нынешне-
го года.

Напомним, что Олег Соко-
лов считается одним из активи-
стов движения военно-истори-
ческой реконструкции в Рос-
сии. Его же называют крупным 
специалистом по военной исто-
рии Франции.

Плюс к этому Соколов — кан-
дидат исторических наук, автор 
более 30 научных работ.

После совершения преступ-
ления он был уволен с работы, 
так что на сегодня Соколов уже 
бывший доцент Санкт-Петер-
бургского университета.

Следствие по его делу прош-
ло, можно сказать, в рекордные 
сроки. Что для подобных дел 
считается редкостью. Возмож-
но, из-за того что историк при-

знал вину сразу после задержа-
ния.

Напомним, Соколов 7 ноя-
бря прошлого года застрелил 
свою аспирантку Анастасию 
Ещенко из обреза. В ночь на 9 
ноября он попробовал изба-
виться от тела, расчленив его. 
Утром в тот же день Соколова 
вытащили из реки Мойки вме-
сте с рюкзаком. Спасителям по-
казалось, что выпивший упал и 
тонет. Так оно и было. Но в рюк-
заке спасенного пожилого чело-
века лежали отрубленные жен-
ские руки и травматический пи-
столет.

Жертвой доцента оказалась 
его ученица, с которой он жил в 
своей квартире на набережной 
Мойки. Там же чуть позже и на-
шли ее обезглавленный труп. 

После страшной находки ле-
денящие душу детали всплыва-
ли практически ежедневно.

Так оказалось, что после 
убийства сожительницы Соко-
лов не просто оставил ее тело в 
квартире, а умудрился прини-
мать в ней гостей. 

Пришедшие не знали, что за 
закрытой дверью одной из ком-
нат лежит мертвое тело. 

Мотивом своего поступка он 
назвал ссору с Ещенко, когда, по 
его словам, она превратилась в 
«чудовище из сказки».

Потерпевшими следствие 
признало родителей погибшей 
аспирантки, которые не дают 
никаких комментариев, не уча-
ствуют в многочисленных пере-
дачах и попросили журналистов 
оставить их в покое. 

А К Ц Е Н Т

Следствие по его делу прошло, 
можно сказать, в рекордные сроки. 
Что для подобных дел считается 
редкостью

Тем временем

Вчера стало известно, что концерн «Калашников» заключил 

с Главным центром инженерно-технического обеспечения 

и связи ФСИН госконтракты на поставку новейшего огне-

стрельного оружия. До 30 ноября предприятие должно по-

ставить тюремному ведомству 300 автоматов АК-103 на 

сумму 8,8 млн рублей, 10 пистолетов-пулеметов «Витязь-

СН» на сумму 0,6 млн рублей и 20 карабинов специальных 

с коробчатым магазином 18,5КС-К на сумму 1,3 млн рублей.

Отмечается, что в автоматах АК-103 применяются патроны 

калибра 7,62х39, его масса с патронами — 4,1 кг. Приклад, 

магазин, цевье, ствольная накладка и пистолетная рукоятка 

изготовлены из пластмассы и обладают высокой ударо-

прочностью и стойкостью к внешним воздействиям. Имеет-

ся возможность ведения стрельбы со сложенным прикла-

дом.

9-мм пистолет-пулемет «Витязь-СН» разработан на базе 

конструкции автомата Калашникова под требования спец-

подразделений МВД. Может применять различные типы па-

тронов 9х19 мм, его масса — 2,9 кг.

Карабин специальный 18,5КС-К разработан на базе гладко-

ствольного ружья «Сайга-12», для стрельбы может приме-

няться широкий спектр патронов 12-го калибра с гильзой 

70 или 76 мм, снаряженных картечью или пулей. Карабин 

оснащен складным пластиковым прикладом с резиновым 

амортизатором отдачи. 

Новое оружие поступит на вооружение спецподразделе-

ний ФСИН России, предназначенных в том числе и для 

спецназа. 

Узнайте о новом порядке приема 
в детские сады с помощью этого 
QR-кода.

СИТУАЦИЯ Столичные 
музеи открывают 
выставки в интернете

Смотрим дома

Ирина Огилько

Работа выставок, публичные программы в музеях, 
концертных и других залах в связи с эпидемиологиче-
ской ситуацией в городе приостановлены. Но культур-
ная жизнь не замерла, а переместилась в интернет. Му-
зеи спешно обновляют свои страницы-экспозиции и 
готовятся к предстоящим открытиям новых выставок.

В частности, Музей Москвы в пятницу, 20 марта, 
открывает выставку «Остоженка: проект в проекте» — 
она будет действовать до 12 апреля. Посвящена она 
30-летию реконструкции этого микрорайона — разго-
вор пойдет в прямом эфире ютуб-канала. «Продолжа-
ем работать над онлайн-программами, чтобы сделать 
виртуальное посещение музея таким же насыщенным, 
как и реальное», — 
рассказали «РГ» в 
пресс-службе. В 
формате видеоэк-
скурсий здесь уже 
можно посетить 
действующие вы-
ставки «Фамиль-
ные ценности», 
«Музей Москвы. 
Точка отсчета» и 
другие. Скоро пла-
нируется открыть 
доступ и к лекциям, дискуссиям. Детские кружки пе-
ревели в режим онлайн, где продолжат обучать лепке 
и рисованию, театральным премудростям. В Дарви-
новском музее почти две трети главной страницы сай-
та посвящены ссылкам на каналы в ютубе: коллекции 
и фонды, антропогенез, редкая книга и многое другое. 
Как рассказала «РГ» завотделом внешних научных 
коммуникаций музея Елена Баранова, помимо ютуб-
каналов, «попасть» в музей можно и через самые по-
пулярные соцсети: «Работа в интернете для нас при-
вычна, в ближайшее время обновим стратегию и по-
полним наши видеоканалы новыми сюжетами». Эк-
спозиции виртуального Музея космонавтики также 
доступны на сайте и в социальных сетях. Как рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе, помимо экскурсий по фондам 
и экспозиции, удачно вписалась в ситуацию новая 
виртуальная выставка «Музей космонавтики в дета-
лях». «Она поможет увидеть те экспонаты, которые 
порой ускользают от внимания», — поясняют в пресс-
службе. Среди экспонатов есть и кардиограмма,  за-
фиксировавшая космическое спокойствие Юрия Гага-
рина перед первым полетом в космос. Закрытый Мо-
сковский зоопарк обещает устроить видеотрансля-
цию, аналогичную той, что идет из вольера панд, еще и 
с территорий горилл, белых медведей и других. Кста-
ти, пока открытый только для граждан России и в ме-
дицинских масках Музей Победы уже внедряет вирту-
альные экскурсии, квесты, викторины и образова-
тельные программы для школьников, вынужденных 
сидеть дома.

Попасть в музей-
ные залы сейчас 
можно и через 
страницы в попу-
лярных соцсетях
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СОТРУДНИЧЕСТВО В России будут готовить миротворцев для ЮАР

«Голубые каски» 
за партой

ФЛОТ В этом году ВМФ получит четыре новых атомохода

Тихо уходит под воду

Юрий Гаврилов

В 
вузах Минобороны России 
скоро могут начать подго-
товку миротворцев из 

Южно-Африканской Республи-
ки. По словам нашего посла в 
ЮАР Ильи Рогачева, этот во-
прос находится «в стадии про-
работки».  

Сейчас в военных ведомст-
вах двух стран обсуждают дета-
ли проекта. В частности, реша-
ют, сколько «голубых касок» по-
требуется властям Претории, и 
офицеры каких специальностей 
востребованы африканским го-
сударством для работы в «горя-
чих точках».

Другое направление военно-
го сотрудничества РФ и ЮАР 
уже относится к деятельности 
организации БРИКС, куда они 
входят. Речь — о повышении 

уровня боевой подготовки ми-
ротворческих контингентов 
этой организации за счет обес-
печения  «голубых касок» сов-
ременными средствами развед-
ки, включая беспилотную авиа-
цию.  

Правда, о подробностях дан-
ной программы Рогачев гово-
рить не стал. 

Можно предположить два ва-
рианта. Первый — наша страна и 
Южно-Африканская Республи-
ка предоставят миротворцам 
БРИКС  имеющиеся в армиях 
РФ и ЮАР дроны. Второй — стра-
ны совместно займутся разра-
боткой  нового разведыватель-
ного беспилотника для выпол-
нения задач «голубыми каска-
ми» организации.

В том, что Москва и Прето-
рия решили плотно сотрудни-
чать именно в сфере миротвор-

чества, ничего удивительного 
нет. Оба государства давно и до-
статочно эффективно работают 
по таким программам по линии 
ООН и накопили богатый опыт 
подобной деятельности.  

Рогачев напомнил, что, к 
примеру, ЮАР является второй 
после Индии страной БРИКС по 
численности «голубых касок» — 
в стране их около 1250 человек. 
«Большинство находится в Де-
мократической Республике 
Конго, где они активно взаимо-
действуют с российскими воен-
ными наблюдателями», — отме-
тил посол.

Напомним, что в апреле  
прошлого года президент Рос-
сии тоже санкционировал от-
правку в Конго небольших 
групп наших военных — для ра-
боты в составе миссий ООН по 
стабилизации обстановки и 

поддержанию мира в этой афри-
канской стране. 

Позже замминистра оборо-
ны РФ Александр Фомин поя-
снил, что новый контракт каса-
ется, прежде всего, обслужива-
ния и эксплуатации советской 
военной техники, стоящей на 
вооружении конголезской ар-
мии. Это бронированные и лег-
кобронированные машины, ре-
активная и ствольная артилле-
рия, вертолеты и т.д. 

Хотя такое оружие по-преж-
нему надежно и эффективно, 
оно все же нуждается в сервисе, 
ремонте и модернизации.   

Тогда же Фомин сообщил, 
что идут переговоры о постав-
ках в Конго нового, уже россий-
ского арсенала. А еще — о воз-
можности направления туда на-
ших спецов для обучения мест-
ных военных.  

Юрий Гаврилов

Г
лавнокомандующий ВМФ 
России Николай Евменов 
поделился с планами ввода 

в боевой состав флотов новей-
ших подлодок и создания пер-
спективных субмарин. 

Адмирал подтвердил, что го-
ловная лодка проекта 955А 
«Князь Владимир», госиспыта-
ния которой успешно заверши-
лись в ноябре, будет передана 
ВМФ в нынешнем году. Помимо 
нее ожидается поступление на 
флот еще трех стратегических 
субмарин — многоцелевого атом-
ного подводного крейсера «Ка-
зань», а также подлодок «Князь 
Олег» и «Новосибирск». Первую 
планируют вооружить крылаты-
ми ракетами «Оникс» и «Ка-
либр». А «княжескую» серию 
оснастят межконтинентальны-
ми баллистическими ракетами 
«Булава».

В апреле после ремонта и мо-

дернизации вернется в строй 
м н о го ц е л е в а я  су б м а р и н а 
«Вепрь» проекта 971. Эти под-
лодки славятся своей малоза-
метностью. К примеру, извест-
но, что еще 25 лет назад система 
обнаружения США не смогла за-
фиксировать их появление у 
своего восточного побережья. 
Говоря о преимуществах нашей 
подводной техники, в том числе 
разработанной в прошлом веке, 
Евменов отметил их большой 
модернизационный потенциал. 
«Мы не имеем права раньше 

времени прощаться с корабля-
ми, которые имеют такой за-
пас», — считает главком ВМФ. 

Поэтому решено — усовер-
шенствование пройдут субма-
рины проектов 971 и 949. За 
счет модернизации срок их 
службы увеличится почти 
вдвое. Обновление ждет также 
подлодки проекта 667 БДРМ.

Идут работы и по созданию 
стратегических субмарин пято-
го поколения. «Они будут еще 
более совершенными по всем 
своим характеристикам», — от-

метил Евменов в интервью 
«Красной звезде».

Тихоокеанский флот до конца 
года получит вторую дизель-
электрическую подлодку «Вол-
хов» проекта 636.3. В стадии 
строительства еще два корабля 
этой серии — «Магадан» и «Уфа». 
«Оптимальное сочетание аку-
стической скрытности и дально-
сти обнаружения целей, новей-
ший инерциальный навигацион-
ный комплекс, современная ав-
томатизированная информаци-
онно-управляющая система, 
мощное торпедно-ракетное воо-
ружение обеспечивают мировой 
приоритет подводных лодок дан-
ного класса в области неатомно-
го подводного кораблестрое-
ния», — подчеркнул Евменов.  

АРМИЯ Ракетные комплексы «Бал» покажут 9 мая 

Не подпустит 
к берегу

Александр Степанов 

Г
роза корветов и эсмин-
цев, береговой противо-
корабельный ракетный 
комплекс «Бал», впер-
вые проедет на Параде 
Победы. 

Сейчас в подмосков-
ном Алабино начались 
тренировки военных, 

которые 9 мая пройдут по брус-
чатке главной площади страны. К 
месту сбора начала прибывать и 
боевая техника.   

Как сообщили в министерст-
ве обороны РФ, «в составе меха-
низированной колонны на пара-
де пройдут самоходные пуско-
вые установки, транспортно-пе-
регрузочные машины, коман-
дные пункты управления и связи 
берегового ракетного комплекса 
«Бал», всего шесть машин». 

Эти ракетные комплексы в 
первую очередь предназначены 

для защиты морского побережья 
от непрошенных гостей. «Бал» 
может эффективно отразить ата-
ку кораблей на военно-морские 
базы или другие военные объек-
ты, расположенные на берегу. 
Также комплексы устанавлива-
ют в тех местах, где высока веро-
ятность появления вражеского 
десанта. 

«Балы» вооружены дозвуко-
выми маловысотными противо-
корабельными ракетами Х-35, 
которые способны уничтожить 
наземные и надводные цели на 
расстоянии около 130 км. Мо-
дернизированные ракеты Х-
35УЭ, которыми сейчас перево-
оружаются комплексы, уже 
имеют дальность до 260 км. Эти 
ракеты, благодаря дозвуковой 
скорости полета, попадают в 
цель практически со 100-про-
центной вероятностью. Они в 
первую очередь разрабатыва-
лись для поражения кораблей 

водоизмещением до 5 тысяч 
тонн, то есть корветов, эсмин-
цев или десантных кораблей. 
Вместе с  тем полный залп 
«Бала», который включает 32 
ракеты, может нанести серьез-
ный урон крупной корабельной 
ударной группе противника. 

Комплекс также отличается 
высокой маневренностью. На 
развертывание «Бала» на боевой 
позиции уходит не более десяти 
минут. Интервал между пусками 
ракет не превышает трех секунд. 
Благодаря автоматизированной 
системе целераспределения 
«Бал» может одновременно об-
стреливать несколько объектов. 
Кроме того, оборудование ком-
плекса может безошибочно 
определить тип цели. Электрон-
ный мозг, обрабатывая поступа-
ющую радиолокационную ин-
формацию, легко отличит корвет 
от фрегата. 

После залпа комплекс, как 

правило, оперативно сворачи-
вается и меняет позицию, что-
бы не попасть под ответный 
огонь. Для полной перезарядки 
«Бала» требуется не более 40 
минут.  

Благодаря своей мобильно-
сти «Бал» в короткое время мо-
жет быть переброшен железно-
дорожным, водным и авиацион-
ным транспортом в любую точку 
России. Он буквально «с колес» 
готов выполнять боевые задачи. 
По мнению экспертов, по крите-
рию «стоимость — эффектив-
ность» комплекс по ряду показа-
телей превосходит зарубежные 
аналоги.  

«Балы» вооружены ракетами, 
способными поразить как надвод-
ные, так и наземные цели.

А К Ц Е Н Т

Атомный подводный крейсер «Казань», 
который планируют вооружить крыла-
тыми ракетами «Оникс» и «Калибр», вой-
дет в боевой состав ВМФ до конца года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
к общественным обсуждениям объекта 

экологической экспертизы
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Федеральное го-
сударственное унитарное предприятие «Дирекция по разви-
тию физической культуры и спорта» (ФГУП «Дирекция про-
граммы») уведомляет о начале общественных обсуждений 
проектной документации по объекту экологической экспер-
тизы: «Детский круглогодичный спортивно-оздоровитель-
ный центр, Калининградская область. 1-й этап», включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
и техническое задание на проектирование (далее ТЗ).

Месторасположение намечаемой деятельности:
—  В административном отношении объект публич-

ных слушаний расположен на территории аквато-
рии и прибрежной зоны, прилегающей к земельным 
участкам с кадастровыми номерами 39:17:030001:2, 
39:17:030002:17, 39:05:030502:2 и 39:05:030502:5);

— акватория Балтийского моря. 
Цель намечаемой деятельности: Строительство ком-

плекса зданий и сооружений для Круглогодичного проведе-
ния спортивно-тренировочных и физкультурно-оздорови-
тельных занятий учащихся, проведение образовательного 
процесса, обеспечение проживания, питания и медицинс-
кого обслуживания посетителей комплекса, в составе ком-
плекса предусмотрено устройство набережной с пляжем 
и инженерной защитой прибрежной территории от воз-
действия Балтийского моря.

Заказчик проекта: Министерство спорта Российской 
Федерации, в лице Федерального государственного уни-
тарного предприятия «Дирекция Программы по развитию 
физической культуры и спорта» (ФГУП «Дирекция Про-
граммы»). Адрес: 105064, г. Москва, ул. Казакова, д. 18, 
стр. 8 (ИНН 7703771271), тел.: 8(495)995-05-79, эл. почта: 
info@sport-dp.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «Авангард-ДВ». 
Адрес: 680042, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Воро-
нежская, дом 144, литера К, офис 21 (ИНН 2724135800), 
тел: 8 (926) 633-30-55, эл. почта: avangard-dv@inbox.ru.

Ответственные за организацию общественных об-
суждений в форме слушаний:

Генеральный проектировщик ООО «Авангард-ДВ» сов-
местно с администрацией муниципального образования (да-
лее МО) «Светлогорский городской округ», адрес: 238560, 
Калининградская обл., г. Светлогорск, Калининградский 
пр., 77А, тел.: (40153)333-00, e-mail: sgo@svetlogorsk39.ru.

Срок проведения общественных обсуждений: 
с 19.03.2020 г. по 24.04.2020 г. включительно.

Форма общественных обсуждений: слушания, ко-
торые пройдут:

—  24 апреля 2020 г. по адресу: Калининградская обл., 
г. Светлогорск, ул. Карла Маркса, д. 7а, МАУ «Инфор-
мационно-туристический центр Светлогорского город-
ского округа», конференц-зал.

Начало слушаний в 16.00, регистрация участников 
с 15.30. 

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность.

Ознакомиться с проектной документацией, 
включая материалы по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и ТЗ, можно в течение 30 дней 
с 19.03.2020 г.: в холле здания администрации  
МО «Светлогорский городской округ» в рабочие дни с 9.00 
до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00. и на официальном сайте 
администрации: www.svetlogorsk39.ru.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Замечания и предложения направлять на вышеука-
занный электронный адрес ООО «Авангард-ДВ» с помет-
кой: «к общественным обсуждениям» в течение 30 дней 
с 19.03.2020 г. и в течение 30 дней после окончания обще-
ственных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о проведении 
публичных (общественных) слушаний 

намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией му-

ниципального образования г.Тобольск в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» информирует о намечаемой де-
ятельности и начале процесса публичных (общественных) слу-
шаний проекта «Реконструкция установки АОП производства 
по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР Тобольск».

Цель намечаемой деятельности: Улучшение показателей 
производственной и экологической эффективности установки 
АОП производства по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР То-
больск»: установка резервной компрессорной установки произ-
водительностью 235 тыс. ст. м3/ч.

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, г. То-
больск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», Россия, 626150, 
Тюменская область, г.Тобольск. Тел.: +7 (3456) 398-000, E-mail: 
office-sibt@tobolsk.sibur.ru. Почтовый адрес: а/я 22, г. То-
больск.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ» 
ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.:+7 (861) 238-
60-60, факс:+7 (861) 238-60-70, e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало — I квартал 2020 г. окончание — II квар-
тал 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Тобольска совместно с То-
больской городской Думой. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, разме-
щена на сайте www.admtobolsk.ru, прием замечаний и предложе-
ний от граждан и общественных организаций и регистрация 
участников публичных (общественных) слушаний осуществля-
ется в письменной форме в срок: 19.03. — 20.04.2020 г. в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), по адресу: г. Тобольск: 
мкр.8, д. 32, 2-й этаж, кабинет № 204.

Заседание публичных (общественных) слушаний Проектной 
документации (ПД) объекта государственной экологической 
экспертизы, включая материалы ОВОС, состоится 21 апреля 
2020 года в 17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 
5-й этаж, зал заседаний органов местного самоуправления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Заказчик ООО «Полигон» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Расширение по-
лигона твердых бытовых отходов в г. Полысаево», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: расширение полигона твер-
дых бытовых отходов в рамках действующих границ земельного 
участка.

Место расположения объекта: полигон твердых бытовых от-
ходов г. Полысаево (Кемеровская область, г. Полысаево, проезд 
Октябрьский, д. 49, здание 1).

Заказчик: ООО «Полигон» (Кемеровская область, г. Полысае-
во, проезд Октябрьский, д. 49, здание 1).

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация Полысаевского городского округа.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить замечания и предложения в письменной форме с указани-
ем Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: Кемеровская область, г. Полысаево, ул. Кос-
монавтов, д. 73,  пом.128 (офис ООО «Полигон»), время приема с 
9.00 до 16.00, тел. для справок 8 (38456) 42883.

Форма представления замечаний и предложений — на-
правляется письменно Заказчику проектной документации.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 21 апреля 2020 года в 14.00 в здании администрации 
Полысаевского городского округа, расположенного по адресу: Ке-
меровская область, г. Полысаево, ул. Кремлевская, 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Черниговец» (652420, Кемеровская область, г. Бе-
резовский, тел.: 8 (38445)-96-212) уведомляет о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации (включая техническое задание на ОВОС и материалы 
ОВОС) «Строительство участка открытых горных работ на 
Глушинском каменноугольном месторождении Кузбасса».

Реализацию проекта планируется осуществлять на терри-
тории Кемеровского муниципального округа Кемеровской 
области. Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
открытым способом, который включает в себя лицензион-
ные участки «Поле шахты Черниговская», участок «Юж-
ный», участок «Лутугинский», участок «Щегловский». Оценка 
воздействия на окружающую среду проводилась в период с 
01.06.2019 г. по 31.11.2019 г. 

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС — в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресам: 

1.  650025, Кемеровская область—Кузбасс, г. Кемерово, 
пр. Ленина, 5, каб. № 34, время приема с 8.30 до 17.30. 
Материалы также размещены на  сайте администрации 
Кемеровского муниципального района (www.akmrko.ru). 
Тел. для справок: 8 (3842)-21-07-55.

2.  650505, Кемеровская область-Кузбасс, Кемеровский му-
ниципальный округ, п. Щегловский, ул. Центральная, 
д. 33. Тел. для справок: 8 (3842)-60-03-01. 

Форма предоставления замечаний: письменная с указанием 
Ф.И.О.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по матери-
алам проектной документации, включая материалы ОВОС и 
ТЗ, состоятся 20.04.2020 г. с 15.00 до 17.00, по адресу: 650537, 
Кемеровская область—Кузбасс, Кемеровский муниципальный 
округ, с. Барановка, ул. Центральная, д. 33.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Кемеровского муниципаль-
ного округа совместно с АО «Черниговец».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Беловского муниципального района и  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Технический проект 
разработки Бачатского каменноугольного месторождения в грани-
цах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди освоения лицензии 
КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» Бачатский 
угольный разрез». Дополнение № 4». Цель намечаемой деятель-
ности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Беловского муниципального района Гурьевского муни-
ципального района и города Белово Кемеровской области. На-
именование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2019 г. — II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Беловского муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложений 
— письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздейс-
твия на окружающую среду, материалов объекта государс-
твенной экологической экспертизы, предварительного ва-
рианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду:

— Кемеровская область, г. Белово, ул. Ленина,10, каб. № 67 
(здание администрации Беловского муниципального района), 
тел.: 8 (384-52) 2-61-91;

— Кемеровская область, Беловский район, с. Челухоево, ул.  Че-
тонова, 3 (администрация Бековского сельского поселения), 
тел.: 8 (38452) 59-2-45;

— Кемеровская область, Беловский район, п. Старобачаты, 
ул. Новосадовая, 13, каб. №7 (администрация Старобачатского 
сельского поселения), тел.: 8 (38452) 45-1-33, 8-913-334-58-52;

— Кемеровская область, Беловский район, п. Старобачаты, 
ул. Томская, 11, Старобачатский сельский дом культуры, тел.: 
8-904-964-53-59;

— Кемеровская область, Беловский район, п. Щебзавод, 
ул. Школьная, 1 (Щебзаводской сельский дом культуры), 
тел.: 8-950-575-30-17.

В электронном виде материалы доступны на сайте администра-
ции Беловского муниципального района www.belovorn.ru.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: 

с 23.03.2020 г. по 22.04.2020 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду: с 23.04.2020 г. по 17.07.2020 г.;
— материалов объекта государственной экологической экспер-

тизы и предварительного варианта материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду: с 27.04.2020 г. по 27.05.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных слушаний 
по вопросам намечаемой деятельности АО «УК «Кузбассраз-
резуголь» и объектам государственной экологической эк-
спертизы: проектной документации «Технический проект 
разработки Бачатского каменноугольного месторождения 
в границах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди ос-
воения лицензии КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбас-
сразрезуголь» Бачатский угольный разрез». Дополнение 
№ 4», предварительным материалам оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельности: 
16.06.2020 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская область, Беловский 
район, п. Старобачаты, ул. Томская,11 (СДК).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

28.04.2020 года в 11.00 в Администрации Зейского райо-
на, Амурская область, г. Зея, ул. Народная, 28 пройдут об-
щественные слушания по теме «Оценка воздействия на ок-
ружающую среду объекта «АО «Покровский рудник». 
ОПР «Пионер». Технологическая Емкость № 3.»

Намечаемая производственная деятельность по объекту 
«АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Технологичес-
кая Емкость № 3.» будет осуществляться на территории Зей-
ского и Магдагачинского районов в четырех километрах 
на юг от с. Пионер в целях дальнейшего освоения месторож-
дения «Пионер», разрабатываемого АО «Покровский руд-
ник».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, являет-
ся АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амурская 
область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 17.

Общественные слушания организовываются Админи-
страцией Зейского района Амурской области.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — март 2019 года — май 2020 года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности АО «Покров-
ский рудник» по реализации проекта, представлена инфор-
мация об оценке воздействия на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты 
АО «Покровский рудник» и АО «УК «Петропавловск», при-
глашены представители органов государственной и муници-
пальной власти.

С материалами Оценки воздействия на окружающую сре-
ду объекта АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Тех-
нологическая Емкость № 3.» можно ознакомиться начиная 
с даты опубликования данной информации:

— в Администрации Зейского района, Амурская область, 
г. Зея, ул. Народная, 28;

— в Администрации Магдагачинского района, Амурская 
область, Магдагачинский район, пгт Магдагачи, ул. Карла 
Маркса, 19;

— в Администрации Тыгдинского сельсовета, Амурская 
область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 8;

— на официальном сайте Администрации Зейского райо-
на в сети Интернет https://admzr.ru/.

Свои замечания и предложения можно внести в Журнал 
учета замечаний и предложений, а также путем заполнения 
опросных листов, которые будут находиться и приниматься 
по вышеперечисленным адресам, а также в электронном виде 
по адресу: info@admzr.ru, со дня опубликования настоящей 
информации и до даты проведения общественных слушаний, 
а также в течение 30 календарных дней после окончания об-
щественных слушаний.

Дополнительную информацию можно получить  
у специалистов АО «Покровский рудник» по телефону: 
8 (914) 557-41-52.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Читайте также: 
Три российских самолета вошли 
в число лучших истребителей 
поколения 4+ 
rg.ru/art/1843859

— Читайте также: На параде 
Победы покажут три новые 
системы ПВО 
rg.ru/art/1843232
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Артур Нанян 

А
лександр Кержаков — зна-
ковая фигура в россий-
ском футболе. Лучший 

бомбардир в истории нацио-
нальной команды, один из лиде-
ров «Зенита», победитель Куб-
ка УЕФА в составе «Севильи», с 
марта 2018 года решил попро-
бовать себя в качестве тренера. 

Кержаков стал старшим на-
ставником юношеской сборной 
России, составленной из футбо-
листов до 17 лет. В помощниках 
у него, к слову, бывший одно-
клубник по «Зениту» Владимир 
Быстров. В ноябре прошлого 
года подопечные Кержакова 
вышли в элитный раунд чемпи-
оната Европы. Но когда он со-
стоится — большой вопрос. А все 
из-за пандемии коронавируса, 
накрывшей весь мир. 

В интервью «РГ» Кержаков 
поделился своими ощущения-
ми от тренерской работы, кон-
цовки нынешнего сезона и на-
звал Александра Кокорина луч-
шим по потенциалу форвардом 
страны.

Интересно быть тренером 
юношеской сборной? Нет же-
лания сделать следующий 
шаг?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Я возглавляю 
команду с марта 2018 года. Но 
за этот двухлетний период как 
таковой практической работы — 
тренировок и участия в сорев-
нования, — у меня не так много. 
В сумме наберется 2,5—3 меся-
ца. Все остальное время больше 
занимаюсь селекцией, такти-
кой, просматриваю соперни-
ков. Что касается следующего 
шага, то сейчас я полностью 
сосредоточен на своей ра-
боте. Но в июне у меня в 
планах поступление на 
учебу для получения ли-
цензии PRO. В дальнейшем 
мне хотелось бы тренировать 
взрослую команду.

Кто-то из бывших игроков 
сразу начинает работать в 
клубе Премьер-лиги, кто-то — 
в низших дивизионах. Какой 
путь правильнее?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Чтобы воз-
главить команду Премьер-лиги, 
вы должны сначала хотя бы год 
отработать по лицензии «А». С 
ней вы не можете тренировать в 
РПЛ или первом дивизионе. А 
вообще все зависит от готовно-
сти ребят, от того, насколько им 
доверяют. Мне предложили 
роль тренера юношеской сбор-
ной, и я сразу согласился. Для 
меня это огромный опыт, мой 
выбор был правильный. Но мне 
также хочется прогрессировать 
и становиться лучше. 

 Тренер юношеской сборной — 
специфическая профессия. Не-
которым ребятам наверняка 
надо по несколько раз объя-
снять, что и как делать. Хва-
тает терпения?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Послушайте, 
иногда даже в команде мастеров 
игроки не всегда понимают тре-
нерских требований. Это про-
исходит по разным причинам. 
Что касается лично меня, то в 
начале моей работы, я имею в 
виду первые два сбора, сложно 
было привыкнуть к новой роли. 

Нужно было время, чтобы все 
осознать, где-то снизить требо-
вания к ребятам в выполнении 
тех или иных тактических и тех-
нических приемов. Когда ты 
только закончил карьеру, тебе 
кажется, что невозможно сде-
лать тот или иной элементар-
ный, на твой взгляд, прием. 
Надо перестраиваться. 

Александр Головин как-то 
рассказывал, что Тьерри Анри 
на тренировках «Монако» по-
рой выходил из себя и на своем 
примере показывал игрокам, 
как и что надо делать. У вас 
такого не бывает?

А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В :  Бывало. 
Считаю, это нормально, если 
тренер может показать тот 
или иной технический эле-
мент. Это, во-первых, дает 
стимул футболистам. Они 
понимают, что эти вещи вы-
полнимы. Во-вторых, так про-
ще, наглядным образом объя-
снить ребятам то, что они 
недопоняли. Но надо 
оставаться спокой-
ным и ни в коем 
с л у ч а е  н е  н е -
рвничать. 

У нас каждый год 
много разговоров о 
нехватке талан-
тливых ребят. Их 
действительно мало?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Они есть, 
причем в сборных почти всех 
возрастов. Здесь важную роль 
играет вопрос доверия. Если у 
тренера команды РПЛ или пер-
вой лиги есть карт-бланш, он 
должен ставить на молодежь. Но 
ребятам тоже надо понимать: не-
достаточно быть только талан-
тливым. Надо быть трудолюби-
вым, учиться и быть обучаемым. 
18 лет — это не предел обучаемо-
сти. У тебя должна быть самоот-
дача и желание себя проявить. 
Без этого невозможно обратить 
на себя внимание. Знаете, в клу-
бах Премьер-лиги порой встре-
чаются футболисты, которые не 
выкладываются на все 100 про-
центов. В такой ситуации лучше 
выпускать на поле молодых пар-
ней, у которых есть желание. 

Бывает, что ребята подхо-
дят к вам за советами? Нео-
бязательно футбольными, 
например, житейскими.

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Мы не так ча-
сто с ними видимся, в среднем 
семь дней в 1,5—2 месяца. У 
них есть клубные тренеры, с 
которыми они могут делиться 
какими-то мыслями. Я всегда 
открыт для ребят. Они знают 
требования нашего штаба, ка-

кие-то устои. Может, кто-то сте-
сняется ко мне подойти, и они 
идут с какими-то вопросами к 
моим помощникам. Но опять 
же: у нас не так много времени, 
чтобы решать какие-то быто-
вые моменты. Мы собираемся 
всего на неделю, тренируемся 
пару раз и участвуем в соревно-
ваниях. 

Нет желания работать каж-
дый день как клубный тре-
нер? Не хватает этого адре-
налина?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Конечно, мне 
этого хочется. 

Тут речь даже не 
об адреналине. 
Я занимаюсь 
любимым де-
лом. Но сей-
час я себя ас-
социирую с 
тренером, де-
лающим пер-

вые микрошаги в футболе в но-
вой стезе. Мне хочется рабо-
тать каждый день, воплощать 
все, что я задумал, на поле. Это 
сложно сделать в сборной, по-
тому что элементарно нет вре-
мени донести все свои мысли 
до ребят. Есть поверхностные 
вещи, которые легко усваивае-
мы за короткий промежуток 
времени. А бывают тонкости, 
требующие больше времени 
для понимания.   

Давайте поговорим о Пре-
мьер-лиге. После двух нулевых 
ничьих на старте весеннего 
отрезка многие заговорили, 
что «Зениту» не хватает 
креатива. Согласны?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Даже после 
матчей с «Локомотивом» и 
«Уфой» я считал, что рано бить 
тревогу. У нас в чемпионате 
мало кто показывает яркий 
футбол. Исключение — «Красно-
дар». Они выделяются коман-
дной скоростью, какими-то не-
стандартными решениями. Но 
краснодарцам рано претендо-
вать на чемпионство. Для них 
это был бы супербонус. Второе 
место и прямая путевка в Лигу 
чемпионов — мне кажется, 
именно такая цель ставилась 
перед «быками». 

Что скажете о «Ростове»? 
Команда Валерия Карпина 
может претендовать на фи-
ниш в топ-3?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Мне нравит-
ся работа Карпина, у него сим-
патичная команда. Не всегда 
все получается, но интересно 
наблюдать за «Ростовом», пото-
му что у них есть понимание 
того, как нужно играть и доби-
ваться результата. 

Сможет ли Александр Коко-
рин вернуться на прежний 
уровень?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Все возмож-
но. Для меня по потенциалу Ко-
корин — лучший российский на-
падающий.  

Сейчас весь мир, и футболь-
ный в том числе, страдает 
от коронавируса. Нет ощуще-
ния, что все остановилось?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Определен-
ные опасения сеть. Очень бы-
стро все происходит. Все вокруг 
отменяется, люди боятся. За ка-
кие-то две недели мы прошли 
путь от недопуска зрителей на 
трибуны до приостановки со-
ревнований. Жаль, чемпионат 
Европы перенесли. Все мы над-
еялись, что удастся быстро 
остановить эпидемию, но нуж-
но время. Будем верить в луч-
шее.

Как вам наша группа на чем-
пионате Европы?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Ровная, хотя, 
конечно, бельгийцы выделяют-
ся. Но пока рано о чем-то гово-
рить. Вот многим кажется, что 
третий матч с датчанами будет 
для нас решающим. Однако мы 
же не знаем, какая будет ситуа-
ция к той встрече. К примеру, на 
чемпионате мира игра с уруг-
вайцами уже фактически не име-
ла для нас большого значения.  

Что наша сборная может 
противопоставить Бельгии?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Мы с ними 
провели уже несколько встреч. 
В том числе две в отборочном 
цикле. У Черчесова опытный 
штаб. Думаю, они разберут со-
перника. Второй матч с Бельги-
ей не стоит брать за показатель. 
В нем мы захотели сыграть в 
атакующий футбол, потому что 
к тому моменту команда все 
равно уже решила свою задачу. 
А на чемпионате Европы никто 
не побежит с открытым забра-
лом. Я верю в нашу сборную.  

АВТОСПОРТ Ралли 
«Шелковый путь-2020» 
пройдет по территории 
России

Меняют 
маршрут

Павел Петровский

Как стало известно накануне, традиционный междуна-
родный ралли-рейд «Шелковый путь» в 2020 году 
пройдет только по территории России.

Эпидемия коронавируса COVID-19, охватившая все 
континенты мира, вынуждает организаторов спортив-
ных мероприятий вносить изменения в свои первона-
чальные планы. Не станет исключением и ралли, кото-
рое в 2020 году должно было пройти по территориям 
трех государств: России, Казахстана и Китая.

Как сообщили организаторы, для предотвращения 
рисков, связанных с эпидемией, и в целях обеспечения 
успешного проведения грядущего юбилейного выпуска 
ралли «Шелковый путь» российская дирекция совмест-
но с Международной автомобильной федерацией (FIA) 
и Международной мотоциклетной федерацией (FIM) 
приняла решение изменить маршрут соревнования.

Гонка стартует на Красной площади в Москве 3 
июля, а финиширует в Казани 11 июля. Новый мар-
шрут будет включать в себя восемь этапов по самым 
разнообразным ландшафтам на территории России — 
гонщикам предстоит вести борьбу в степях, преодоле-
вать барханы, а также песчаные, холмистые и лесные 
трассы.

В этом году ралли поставит своих участников перед 
новыми вызовами: боевая дистанция скоростных 
участков составит около 2700 километров. При этом 
общая дистанция гонки — примерно 4200 километров.

«Мы приняли продуманное, ответственное реше-
ние для гарантии проведения ралли «Шелковый путь-
2020» в сложившихся условиях распространившегося 
коронавируса. Журналисты и участники получат воз-
можность открыть для себя удивительные регионы 
России. Это ралли будет соревнованием высочайшего 
уровня и незабываемым путешествием», — отметил ру-
ководитель проекта Владимир Чагин.

Напомним также, что «Шелковый путь» проводит-
ся с 2009 года. В период с 2010-го по 2013-й и в 2018 
году дистанция гонки также была проложена только по 
территории РФ.  

ШАХМАТЫ Второй тур 
претендентов ФИДЕ 
выиграли Каруана 
и Вашье-Лаграв 

Лидеров уже 
квартет

Анна Шиллер, Екатеринбург

Во втором раунде турнира претендентов ФИДЕ-2020, 
который проходит в Екатеринбурге, вышло два побе-
дителя, а в еще двух партиях гроссмейстеры заключи-
ли мир. 

Российские мастера Ян Непомнящий и Александр 
Грищук сыграли вничью, как и в дебютном туре. А вот 
третьему российскому участнику повезло меньше: Фа-
биано Каруана обыграл белыми Кирилла Алексеенко. 

Тем временем китайский гроссмейстер Дин Лижэнь 
вновь проиграл, на этот раз французу Максиму Вашье-
Лаграву. 

Соперники вели дискуссию в спокойном варианте 
испанской партии, перенеся всю тяжесть игры на мит-
тельшпиль. Белым удалось захватить пространство, ог-
раничив фигуры черных. Пытаясь создать контригру, 
китайский гроссмейстер начал слишком резкую игру 
на королевском фланге, но это оказалось на руку бе-
лым. Лаграв добился размена ферзей в выгодной для 
себя реакции и победил.

Последняя же партия между Ван Хао и Аниш Гири 
закончилась ничьей, хотя у первого игрока были до-
вольно высокие шансы на победу. Как отметил грос-
смейстер и комментатор Сергей Шипов, Ван Хао ведет 
игру в стиле известного Анатолия Карпова, показывая 
лучшие дебютные заготовки.

Если после первого тура впереди в турнирной та-
блице шли китайский гроссмейстер Ван Хао и наш Ян 
Непомнящий, то теперь лидеров сразу четверо. К Ван 
Хао и Непомнящему присоединились Максим Вашье-
Лаграв и Фабиано Каруана.

Напомним, что организаторами турнира выступа-
ют Международная шахматная федерация (ФИДЕ), 
Федерация шахмат России (ФШР), правительство  
Свердловской области, федерация шахмат этого реги-
она. 

Ответственные представители этих организаций на 
турнире в Екатеринбурге оперативно реагируют на из-
менение обстановки в мире и быстро принимают ре-
шения, относящиеся к вопросам безопасности участ-
ников.  Так, накануне стартовых партий ФИДЕ объяви-
ла о недопуске зрителей в игровой зал. Вчера же перед 
вторым туром в связи с указом губернатора Свердлов-
ской области оргкомитет соревнований и ФИДЕ при-
няли решение строго ограничить работу и присутст-
вие прессы. 

Пары третьего тура выглядят так: Дин Лижэнь (Ки-
тай) — Фабиано Каруана (США), Аниш Гири (Нидерлан-
ды) — Максим Вашье-Лаграв (Франция), Александр 
Грищук (Россия) — Ван Хао (Китай), Кирилл Алексеен-
ко (Россия) — Ян Непомнящий (Россия). 

БАСКЕТБОЛ Единая лига предлагает нестандартные ходы 
во время долгой паузы

Трехочковые 
на гаджетах

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший снайпер в истории сборной России Кержаков — о концовке 
сезона, переносе Евро и тренерстве 

Александровский взгляд
А К Ц Е Н Т

Решение о переносе чемпионата Европы 
на год считаю правильным. Футбол 
без болельщиков никому не нужен

ГАНДБОЛ 

Столичный 
«Спартак» 
сменил 
название

СТАЛИ 
«КРАСНО-
СИНИМИ»
Павел Петровский

Мужской гандбольный «Спар-
так» перестает существовать 
под предыдущим названием и 
переименован в ЦСКА. 

Об этом сообщила пресс-
служба московского клуба. 
Всем владельцам абонементов 
на сезон, которые захотят их 
сдать, будет частично возвра-
щена стоимость покупки. 

Отметим, что 2 апреля мо-
сковский клуб должен был сыг-
рать в первом матче четверть-
финальной серии чемпионата 
России в гостях с «СГАУ-Сара-
тов». Однако 17 марта руковод-
ство Федерации гандбола Рос-
сии (ФГР) приняло решение 
приостановить мужской и жен-
ский национальные чемпиона-
ты на неопределенный срок из-
за коронавируса. 

«Спартак» был основан в 
2017 году и является двукрат-
ным серебряным призером 
чемпионата России (сезоны 
2017/18 и 2018/19). Команда 
трижды доходила до финала 
Кубка России (2017/18, 
2018/19 и 2019/20).

Бывший главный тренер мо-
сковского гандбольного клуба 
«Спартак» Василий Филиппов 
в интервью РИА Новости выра-
зил надежду, что «Спартак» бу-
дет воссоздан и сыграет в чем-
пионате России против ЦСКА.

«Я в свое время сам играл за 
ЦСКА, который затем был пе-
реименован в «Чеховских мед-
ведей». И служил в ЦСКА. Но 
всегда оставался болельщиком 
«Спартака». В тот момент, ког-
да я играл в ЦСКА, не было ган-
дбольного «Спартака». Жаль, 
что так все произошло. Бренд 
«Спартака» хорошо узнаваем в 
Европе. Надеюсь, что «Спар-
так» еще вернется, и появится 
интересное противостояние 
«Спартака» и ЦСКА в гандболе. 
Такой матч привлечет еще 
больше болельщиков на трибу-
ны», — сказал Филиппов.  

Илья Трисвятский

В 
нынешней непростой, 
едва ли не ежеминут-
но меняющейся ситу-
ации для спортивных 
руководителей важна 
мгновенная реакция, 
оперативное приня-
тие решений. В этом 
плане образцовые 

действия демонстрирует гене-
ральный директор Единой лиги 
ВТБ Илона Корстин. 

Многократная чемпионка 
Европы в составе сборной Рос-
сии на площадке соображала 
мгновенно, сейчас ее баскет-
больные навыки идут на пользу 
не только какой-то одной ко-
манде, а всем 13 участникам 
мощной интернациональной 
лиги и огромному количеству 
болельщиков.

Корстин еще 13 марта оста-
новила сезон, через несколько 
суток был назван конкретный 
срок гарантированного переры-
ва, и уже затем гендиректор от-

ветила на самые разнообразные 
вопросы болельщиков в соци-
альных сетях.

Позиция Единой лиги сфор-
мулирована предельно четко: 
вариант с подведением досроч-
ных итогов чемпионата пока не 
рассматривается, а вот формат 
концовки сезона по согласова-
нию с клубами может изменить-
ся. 

Чемпионат находится на па-
узе минимум до 10 апреля 
включительно. Команды трени-
руются, болельщики скучают, 
подавляющее большинство со-
трудников офиса Лиги работа-
ют в удаленном доступе. 

Корстин рассказала о не-
стандартной идее: в условиях 
вынужденной остановки прове-
сти киберспортивный турнир 
под эгидой Единой лиги в режи-
ме открытого чемпионата с воз-
можным участием реальных ба-
скетболистов. Обещано сооб-
щить о формате соревнований в 
ближайшее время. Баскетбол на 
гаджетах — и то хлеб!  

ХОККЕЙ 

Чемпионат 
мира 
в Швейцарии 
решили 
отменить

ШАЙБЫ 
ЗАМОРОЗИЛИ
Павел Петровский

Первенство мира по хоккею, 
которое было запланировано 
провести в швейцарских Цюри-
хе и Лозанне с 8 по 24 мая будет 
отменено.

Об этом журналистам сооб-
щил глава Международной фе-
дерации хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазель.

«В данный момент мы оце-
ниваем ситуацию вместе со 
страховыми компаниями и вла-
стями Швейцарии. Мы ведь по-
нимаем, что необходимо вы-
полнять контрактные обяза-
тельства. Очень скоро примем 
решение. Могу точно сказать, 
что мы не будем переносить 
чемпионат мира, как это сделал 
УЕФА с чемпионатом Европы. 
Переносить чемпионат точно 
не будем из Швейцарии, пото-
му что проблема коронавируса 
есть везде, смысла в таких ша-
гах нет никакого. К сожалению, 
сейчас решаем вопрос о полной 
отмене турнира», — цитируют 
Фазеля мировые информаци-
онные агентства.

Напомним, что ранее из-за 
эпидемии коронавируса был 
отменен женский чемпионат 
мира, а ведущие хоккейные 
лиги мира НХЛ и КХЛ взяли 
продолжительную паузу в се-
зоне.

К слову, глава Континен-
тальной хоккейной лиги Алек-
сей Морозов в своем обраще-
нии к болельщикам отметил, 
что для лиги всегда на первом 
месте стояли любители хоккея 
и игроки.

«Я обращаюсь к вам не толь-
ко как президент Континен-
тальной хоккейной лиги, но и 
как бывший хоккеист. Прекра-
сно знаю атмосферу, которую 
вы создаете на трибунах. Но се-
годня мы вынуждены действо-
вать в новых условиях. И я про-
шу вас с пониманием отнестись 
к принятым решениям. Трудно-
сти сплачивают, и ваша поддер-
жка важна сейчас для клубов и 
Лиги», — отметил Морозов.  

Александр Грищук — один из трех российских участников 
 турнира претендентов на корону в Екатеринбурге.
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Вслед за футболом и хоккеем большой баскетбол уходит в виртуальный мир.
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Досье

Александр Анатольевич Кержаков
Родился 27 ноября 1982 года в Кингисеппе, Ленинградская область. 

Воспитанник питерского «Зенита». Выступал за команды: «Зенит» 

(2001—2006, 2010—2017), «Севилья» (2007—2008), «Динамо» (2008—

2009), «Цюрих» (2016). 

В составе национальной команды дебютировал в 2002 году. Провел 

за нее в общей сложности 91 матч, забил 30 мячей, что является рекор-

дом сборной. Участник двух чемпионатов мира (2002, 2014) и двух 

 первенств Европы (2004, 2012). 

Заслуженный мастер спорта России (2007). Лучший бомбардир в исто-

рии российского футбола (233 гола). Лучший бомбардир в истории 

«Зенита» (161 гол) и сборной России (30 голов). 

Трехкратный чемпион России (2010, 2011/12, 2014/15), обладатель 

Кубка России (2009/10), двукратный победитель Суперкубка России 

(2011, 2016), обладатель Кубка УЕФА (2006/07), Кубка Испании 

(2006/07) и Суперкубка Испании (2007), обладатель Кубка 

Швейцарии (2015/16). 

Девять раз попадал в список «33 лучших футболистов по 

версии РФС» (2001, 2002, 2003, 2004, 2005, 2009, 

2010, 2011/12, 2012/13). Футболист года в России 

(2010), лучший молодой игрок российской Премьер-

лиги (2002). 

С марта 2018 года — старший тренер юношеской сбор-

ной России,  составленной из игроков не старше 17 лет. 

Александр 
Кержаков 

был успеш-
ным футболи-
стом, а теперь 

надеется 
стать 

сильным 
тренером. 
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